
Полковник запаса, 
 работавший в детском 
саду, после призыва 
вернулся в армию

ТЕМА ДНЯ Грозит ли рублю большая девальвация

Обмен по пунктам

Татьяна Карабут

С
пустя 16 лет в России сно-
ва разрешат продажи ал-
коголя через интернет. 

Но пока купить его смогут толь-
ко жители двух регионов, и то 
только российское вино. Прави-
тельство внесло в Госдуму два 
законопроекта, предусматрива-
ющие проведение эксперимен-
та по онлайн-продаже россий-
ского вина через «Почту Рос-
сии».

Один из документов — зако-
нопроект о самом эксперимен-
те, вторым вносятся соответ-
ствующие изменения в базовый 
закон о госрегулировании 
производства и оборота алкого-
ля. 

Эксперимент начнется с 1 
ноября 2023 года и продлится 
по 31 июля 2026 года. Через спе-
циальный подраздел «Почты 

России» граждане смогут при-
обретать вино российского 
производства с доставкой до 
конкретного адреса или отделе-
ния почты. Доставка и передача 
товара возможна будет не менее 
чем через 24 часа с момента за-
каза. Получить вино смогут 
только совершеннолетние, 
предъявив удостоверение лич-
ности.

В рамках эксперимента до-
ставка покупателю российского 

вина будет доступна пока толь-
ко в Москве и Московской обла-
сти. Но правительство может 
принять решение о расширении 
территории доставки. Так, ра-
нее минсельхоз предлагал 
включить в эксперимент Петер-
бург, Ленинградскую и Нижего-
родскую области.

Продавать можно тихие, иг-
ристые и крепленые вина, 
произведенные из винограда, 
выращенного на территории 

России. Также допускается к 
продаже аналогичный алкоголь 
из винограда, выращенного на 
территориях государств — чле-
нов Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). На этом на-
стаивали в союзе, поскольку до-
говор о ЕАЭС обязывает обеспе-
чивать свободное передвиже-
ние и продажу товаров. Правда, 
чтобы продавать вино в рамках 
эксперимента, странам ЕАЭС 
нужно будет подтвердить, что 
вино сделано из винограда, вы-
ращенного именно в этих стра-
нах. 

Эксперимент проводится 
для «оказания дополнительного 
содействия развитию россий-
ского виноделия и изменения 
баланса на рынке в пользу 
отечественной продукции», го-
ворится в пояснитель-
ной записке к первому 
законопроекту.

Георгий Бовт, политолог

В 
последние дни рубль 
заметно ослабел к 
основным валютам, 
включая юань.  На 
прошлой неделе на 
бирже в моменте дол-
лар стоил около 83 ру-
блей, евро превысил 
отметку в 90 руб., а 

юань 12 руб. Чем это объясняет-
ся и чего ждать дальше?

Прежде всего не стоит по 
этому поводу паниковать и бе-
жать к обменным пунктам ску-
пать валюту. Обычно, когда «все 
бегут скупать», то уже поздно. 
Рубль сейчас, по многим при-
знакам, перепродан. Кроме 
того, подавляющее боль шинст-
во населения нашей страны 
«живет в рублях», и такие коле-
бания курса, а они, опираясь на 
недавнюю историю, включая 
прошлый год, когда рубль на 
фоне начала специальной воен-
ной операции (СВО) свалился 
до отметки 120 за доллар, а по-
том укрепился аж до 53—55, — 
обычно имеют квартальную 
цикличность — эту большую 

часть населения не касаются 
напрямую. Хотя могут коснуть-
ся косвенно, если слишком 
сильное ослабление рубля при-
ведет к всплеску инфляции. По-
казательно, что за курсом ино-
странной валюты (речь о при-
вычных долларах и евро) следит 
лишь 20—22% населения.

Нынешний всплеск вола-
тильности имеет как очевид-
ный объективный характер, так 
и, возможно, субъективный. 
Главная предпосылка ослабле-
ния рубля — недобор нефтегазо-
вых доходов. Во многом из-за 
санкций, отчасти из-за общей 
слабости мировой и, в частно-
сти, китайской экономики 
(основной на сегодня наш им-
портер нефти), что не дает це-
нам на энергоресурсы идти 

вверх. Нефтегазовые экспорте-
ры в прошлом году занимали 
долю в почти 60% от всего рос-
сийского экспорта. Но тогда в 
полной мере санкции в этой 
сфере еще не заработали.

В итоге (а также по причине 
резко выросших бюджетных 
расходов, в том числе авансо-
вых платежей по госзаказам) 
бюджет РФ в первом квартале 
(это предварительные данные) 
был сведен с дефицитом в 2,4 
трлн рублей. Правда, уже в мар-
те ситуация стала чуть выправ-
ляться (по сравнению с февра-
лем дефицит сократился на 180 
млрд руб.). Нефтегазовые дохо-
ды при этом снизились на 45% 
как за счет снижения цен на 
российскую нефть, так и за счет 
сокращения экспорта газа, где 

потери позиций на европей-
ском рынке пока не удается (в 
отличие от нефти) компенсиро-
вать на других экспортных 
направлениях. Важно при этом, 
что ненефтегазовые доходы 
остаются стабильными. Так что 
с «нефтяной иглы» мы слезли, 
хотя не самым комфортным об-
разом.

Объективно контролируе-
мая девальвация рубля выгод-
на бюджету, поскольку позво-
ляет не только покрывать де-
фицит, но и выполнять в пол-
ном объеме все социальные 
обязательства. Высокий курс 
доллара также выгоден россий-
ским экспортерам, он благо-
приятно отражается на поло-
ж е н и и  с о о т в е т с т в у ю щ и х 
компаний и, стало быть, их ра-
ботниках. По некоторым оцен-
кам,  девальвация на  один 
рубль приносит в бюджет до-
полнительно до 160 млрд руб. в 
год. Согласно только такой ло-
гике, было бы «выгодно» опу-
стить рубль до примерно 95 
руб. за доллар, чтобы удержать 
дефицит бюджета в заданных 
правительством рамках.

Однако есть еще ряд факто-
ров, которые, смеем предполо-
жить, будут работать против 
столь резкой девальвации. На-
чать хотя бы с того, что не стоит 
приписывать российским фи-
нансовым властям злокознен-
ные планы по сознательной ма-
нипуляции — в сторону девальва-
ции — курса. Во-первых, потому 
что работают во многом рыноч-
ные механизмы. Во-вторых, по-
тому что слишком сильное 
ослабление рубля ударит по по-
требителям (инфляция и рост 
цен) и импортерам (в том числе 
промпредприятиям, зависящим 
о т  п о с т а в о к  и м п о р т н ы х 
комплектующих). В-третьих, у 
российских властей сейчас отно-
сительно ограничен набор 
инструментов для «управления» 
курсом в обе стороны. Продавать 
массово на фоне заморозки дол-
ларовых и евроактивов можно 
разве что золото (и то с ограниче-
ниями, поскольку рос-
сийское золото тоже 
под санкциями) и юани.
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ЗАНЯТОСТЬ Работодатели 
нарастили наем 
возрастных сотрудников

Старики-
работники

Ирина Жандарова

До 40% компаний готовы нанимать в свой штат со-
трудников постарше. Еще в 2007 году таких было не 
больше 27%, сообщили в SuperJob.

Причина интереса работодателей к этой категории 
одна — дефицит рабочих рук. Ситуация на рынке труда 
вынуждает работодателей обратить свое внимание на 
возрастных кандидатов. Уровень безработицы в стра-
не обновил очередной минимум — 3,5%. Сокращению 
количества свободных рабочих рук способствует 
несколько факторов. Это и демографическая яма 1990-
х, и повышенные потребности оборонной промышлен-
ности и связанных с ней предприятий, которая уже за-
действовала огромное число кадров, рассказывает 
Сергей Анисимов, председатель комитета по трудовым 
отношениям и рынку труда московского отделения 
«ОПОРЫ России». «Рынок труда за последние годы 
стремительно обелился. Все, кто имел подработку, но 
формально числился безработным, регистрируются 
самозанятыми», — рассказывает он. Только за послед-
ние полгода число самозанятых выросло на миллион.  

Все это привело к тому, что свободной рабочей силы 
на рынке труда насчитывается 2,6 млн человек. В та-
ких условиях работодатели соглашаются принимать 
на работу людей после 50 лет, которые тради-
ционно имели самые низкие шансы найти ра-
боту, отмечает Анисимов.

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, наследуется ли 
неприватизированная 
квартира

Спорный  угол

Наталья Козлова

Неожиданное, но очень интересное разъяснение сде-
лал Верховный суд РФ, когда изучил детали спора гра-
жданки и городских чиновников о неприватизирован-
ной квартире, которую гражданка хотела получить в 
наследство.

По общему правилу, которое, казалось бы, знают 
все, такое жилье нельзя ни продать, ни подарить,  ни за-
вещать. Но жизненные ситуации бывают настолько 
разнообразными, что всех нюансов вместить в про-
стую формулу не получится. Так что бывают случаи, 
когда о наследстве неприватизированной квартиры го-
ворить можно. Это интересное дело первым заметил 
портал Право ru.

История началась с того, что у гражданки умерла 
дочь, после которой осталась квартира. Но свидетель-
ство ей о праве на наследство не выдали, потому что 
наследодательница не успела завершить приватиза-
цию. Она подавала заявление за несколько лет до смер-
ти, но тогда ей отказали, правда, об этом не 
сообщив. Наследница обратилась с иском к 
чиновникам департамента горимущества. 

ДИПЛОМАТИЯ 
Сергей Лавров провел 
переговоры с президентом 
и главой МИД Турции 

Устали 
к совести 
взывать

Юрий Когалов

Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров провел 
переговоры с президентом Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом и своим коллегой Мевлютом Чавушоглу. 
Встреча с главой государства состоялась за закрытыми 
дверями, однако журналистам удалось услышать пер-
вые фразы их беседы. Она началась с шутки. Эрдоган 
во время приветствия поинтересовался, как дела у рос-
сийского министра. «У меня все хорошо — с биологиче-
ской точки зрения», — ответил Лавров. Дальше пошел 
уже серьезный разговор, детали которого не разглаша-
ются. Как сообщил источник в МИД России, стороны 
обсуждали общие вопросы, подведя итог ранее состо-
явшимся переговорам между Лавровым и Чавушоглу. 
Тема предстоящих в Турции в мае выборов была затро-
нута журналистами на пресс-конференции Лаврова, 
что немало удивило российского министра. «Вы меня 
ни с кем не путаете? Такие вопросы можно задавать 
американцам. Это они громко и отчетливо говорят, кто 
должен сделать какой выбор», — отметил Лавров в от-
вет на просьбу прокомментировать старто-
вавшую в Турции предвыборную кампанию и 
сказать, кого поддерживает Россия. 

6

5

5

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 08.04.23

Австралийский доллар 55,1578
Азербайджанский манат 48,4699
Армянский драм** 21,2133
Белорусский рубль 27,7110
Болгарский лев 45,9840

Бразильский реал 16,2586
Венгерский форинт** 23,7934
Вон Республики Корея*** 62,5798
Вьетнамский донг**** 34,9103
Гонконгский доллар 10,5121

Грузинский лари 32,4724
Датская крона 12,1002
Дирхам ОАЭ 22,4355
Доллар США 82,3988
Евро 90,2892

Египетский фунт* 26,6704
Индийская рупия* 10,0221
Индонезийская рупия**** 55,1790
Казахстанский тенге** 18,4210
Канадский доллар 61,1358

Катарский риал 22,6370
Киргизский сом** 94,2562
Китайский юань 11,9582
Молдавский лей* 45,2751
Новозеландский доллар 51,9195

Новый туркменский манат 23,5425
Норвежская крона* 78,5042
Польский злотый 19,2108
Румынский лей 18,2165
СДР 111,1140

Сербский динар** 76,7356
Сингапурский доллар 61,9633
Таджикский сомони* 75,4969
Таиландский бат* 24,1807
Турецкая лира* 42,7968

Узбекский сум**** 72,4449
Украинская гривна* 22,4558
Фунт стерлингов 102,5865
Чешская крона* 38,4144
Шведская крона* 79,1315

Швейцарский франк 91,1088
Южноафриканский рэнд* 45,3800
Японская иена** 62,5513
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Предлагается 
ужесточить наказание 
террористам и шпионам 

Сроки подняты

Иван Егоров

В Госдуму внесен проект поправок в Уголовный кодекс 
РФ об ужесточении ответственности за терроризм, ди-
версиии и госизмену. 

«Вместе с коллегами внесли поправки в Уголов-
ный кодекс РФ, поддержанные всеми фракциями, 
представленными в комитете. Они подготовлены к 
уже принятому в первом чтении законопроекту, что 
позволит рассмотреть их оперативно», — сообщил в 
своем Telegram-канале председатель думского коми-
тета по безопасности и противодействию коррупции 
Василий Пискарев. По его словам, сразу по несколь-
ким составам преступлений предлагается суще-
ственно повысить нижний и верхний предел ответ-
ственности.

Так, по статье 205 УК РФ «Террористический акт» 
максимальный срок за совершение устрашающих 
действий, создавших угрозу гибели людей и направ-
ленных на дестаби-
лизацию ситуации 
в стране, предло-
жено увеличить до 
двадцати лет ли-
шения свободы. 
Сейчас этот срок 
ограничен 15 года-
ми. По статье 205.1 
«Содействие тер-
рористической де-
ятельности» мини-
мальный порог на-
казания за вербов-
ку или вовлечение в 
совершение террористических преступлений может 
вырасти до семи лет (сейчас — от 5 до 15 лет). В свою 
очередь, минимальное наказание за пособничество 
в терроризме вырастет с 10 до 12 лет. Максимальный 
срок по данной статье — до 20 лет лишения свободы.

Так же, как отметил парламентарий, по статье 
205.4 «Организация террористического сообщества 
и участие в нем» участникам террористических со-
обществ будет грозить от 10 до 15 лет лишения сво-
боды. Сейчас наказание по этой статье УК — от 5 до 
10 лет.

По статье 281 «Диверсия» предложено ужесто-
чить наказание за действия, направленные на повре-
ждение объектов транспортной инфраструктуры и 
жизнеобеспечения населения, а равно на нанесение 
вреда здоровью людей в целях подрыва экономиче-
ской безопасности и обороноспособности страны до 
двадцати лет лишения свободы. По действующему УК 
РФ диверсантам грозит до 15 лет. 

По статье 361 «Акт международного терроризма» 
наказание может вырасти от 12 лет и вплоть до по-
жизненного лишения свободы. Сейчас — от 10 лет. 

«Также мы предлагаем установить пожизненное 
лишение свободы за государственную измену», — 
подчеркнул Василий Пискарев. Он отметил, что уве-
личение порогов наказания, во-первых, предусмат-
ривает особый режимом заключения. А во-вторых, 
право на условно-досрочное освобождение у тех, кто 
осужден пожизненно, появляется не раньше, чем че-
рез 25 лет и при условии примерного поведения.  

ИНИЦИАТИВА В России 
ужесточают 
оборот вейпов

Дума 
выпустит пар

Татьяна Замахина

В России запретят продажу вейпов везде, кроме роз-
ничных магазинов. А несовершеннолетним эти нагре-
вающие жидкость устройства нельзя будет купить во-
обще нигде — даже если не содержится никотина. Это 
предполагает законопроект, который внесен в Госдуму. 
Народные избранники могут рассмотреть его уже 11 
апреля. Под документом поставили свои подписи по-
чти 400 депутатов от всех фракций.

Благодаря принятию закона будет введен полный 
запрет вейпов для несовершеннолетних, заявил пред-
седатель Госдумы Вячеслав Володин. «Это будет ка-
саться не только никотиносодержащих вейпов, ча-
стичный запрет которых уже действует, но всей линей-
ки аналогичных устройств», — уточнил он. Отметим, 
что продажа нико-
тиносодержащих 
«мини-кальянов» 
несовершеннолет-
ним запрещена в 
России с 2020 года 
(для компаний-на-
рушителей действу-
ют штрафы до 300 
тыс. руб.). А вот обо-
рот безникотино-
вых устройств пока никак не регулируется. Между тем 
они содержат опасные химические вещества, которые 
могут привести к смертельным заболеваниям, заявили 
депутаты со ссылкой на медиков.

Если дети не смогут вообще купить любые вейпы, 
то взрослым они будут доступны с ограничениями. За-
конопроектом предлагается установить запрет роз-
ничной торговли данными устройствами дистанцион-
ным способом (то есть взрослым их можно будет ку-
пить только в обычных торговых точках). Это офици-
ально убирает лазейку, из-за которой подростки могли 
бы заказать вредный товар по интернету. Также нельзя 
продавать вейпы на ярмарках, выставках, путем раз-
возной и разносной торговли. Ограничения касаются 
как самих устройств, так и расходников к ним.

Табу также вводится на открытую выкладку данно-
го вида товаров в целях ограничения доступа детей к 
информации о такой продукции. То есть разрешается 
продажа только по спискам с закрытой витрины, как 
это сейчас происходит с обычными сигаретами. Под 
запретом окажется выпуск и обращение никотиносо-
держащей продукции с ароматизаторами и расходни-
ков к ней. Эти «привлекалки» усугубляют тягу к куре-
нию, пояснили инициаторы.

Госдума может уже 11 апреля одобрить закон об 
ограничениях для вейпов, отметил Вячеслав Володин. 
А после принятия этих норм депутаты, по его словам, 
инициируют внесение изменений в налоговое зако-
нодательство о многократном увеличении акцизов на 
«мини-кальяны». Цель — «сделать вейпы тем товаром, 
который будет стоить очень дорого». Сейчас много-
разовый вейп с никотином можно купить примерно за 
700 рублей, а без него — за 350, и устройства хватает 
надолго. То есть они пока дешевле обычных сигарет.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров представил новые законопроекты 
для интеграции Донбасса

От пенсий до наследства
Владимир Кузьмин

П
равительство предлага-
ет еще на год — до 1 янва-
ря 2024 года — продлить 

сроки принятия наследства в 
новых регионах России.

Продолжая интеграцию 
четырех новых регионов стра-
ны в российское правовое поле, 
кабинет министров готовит все 
новые законопроекты, каса-
ющиеся разных сфер жизни. В 
Госдуму поступил документ, 
устанавливающий особый по-
рядок пенсионного обеспече-
ния местных жителей, которые 
проходили военную и прирав-
ненную к ней службу, а также 
членов их семей. Это бывшие 
военнослужащие, сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов, прокуратуры, таможен-
ных и других структур. «До-
кумент предусматривает, что 
поддержка станет им назна-
чаться по российским нормам 
уже с 1 июля текущего года, для 
чего нужно будет подать заяв-
ление. Предполагаются и спе-
циальные условия учета выслу-
ги лет», — уточнил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на за-
седании правительства. Он ука-
зал, что все процессы должны 
быть организованы удобно для 
людей, и попросил ответствен-
ные за пенсионное обеспече-
ние ведомства уделить внима-
ние вопросу.

На рассмотрение депута-
тов поступил проект феде-
рального конституционного 
закона, который продлевает 
сроки принятия наследства в 

новых регионах. По действу-
ющим законам о включении в 
состав страны Луганской и До-
нецкой народных республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей сроки наследова-
ния, которые истекли после 24 
февраля 2022 года, не считают-
ся пропущенными до 1 января 
2023 года и не требуют восста-
новления в судебном порядке, 
если последнее место житель-
ства наследодателя находи-
лось на территории регионов. 
В правительстве учли ситуа-
цию в субъектах Федерации, 
где в том числе не представ-
ляется возможным применять 
механизм восстановления сро-
ка для принятия наследства. В 
этой связи предлагается про-
длить его еще на год — до 1 ян-
варя 2024 года.

Подготовлены решения по 
распространению российской 
системы спорта на четыре но-
вых региона,  чтобы их спорт-
смены, тренеры, судьи могли 
пользоваться всеми видами го-
сударственной помощи. Зако-
нопроект, рассказал Михаил 
Мишустин, позволит создать 
там региональные федерации и 
полноправно войти в общерос-
сийские, присваивать спортив-
ные разряды, звания, участво-
вать в соревнованиях любого 
уровня — индивидуально или в 
составе сборных. А также полу-
чать все положенные выплаты, 
преференции, в том числе для 
победителей и призеров. «Тем, 
кто имеет значок ГТО, будут 
засчитываться дополнитель-
ные баллы при поступлении 

в российские вузы», — заявил 
председатель правительства.

В новые регионы продолжа-
ет поступать финансирование 
для восстановления нормаль-
ной жизни. Более 540 миллио-
нов рублей премьер-министр 
выделил на 2023 год для работы 
бюро медико-социальной экс-
пертизы. Донецкая Народная 
Республика получит до 215,6 
миллиона, ЛНР — до 148,8 мил-
лиона, Запорожская область — 
до 114 миллионов, Херсонская — 
до 64 миллионов. Часть средств 
предусмотрена на оплату труда 
работников учреждений.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с министром 
здравоохранения демографию и медицину в новых регионах

Доступ к здоровью

Айсель Герейханова 

В 
н о в ы х  р е г и о н а х 
России активно ре-
монтируются и об-
новляются больни-
ц ы  и  п о л и к л и н и -
ки, завозится самое 
современное обору-
дование. Об этом на 
встрече с президен-

том РФ Владимиром Путиным 
рассказал глава минздрава Ми-
хаил Мурашко. Он также сооб-
щил, что ситуация в первичном 
звене в сельской местности по 
всей стране заметно меняется к 
лучшему.

Разговор начался с обсужде-
ния демографической ситуа-
ции. Путин отметил, что это са-
мый сложный вопрос. Мурашко 
рассказал, что после снижения 
заболеваемости COVID меди-
ко-демографическая ситуация 
улучшается. «Это дополнитель-
ный прирост ожидаемой про-
должительности жизни», — ска-
зал он. Так, смертность от забо-
леваний сердца снизилась на 
10% по сравнению с 2019 го-
дом.  При этом министр отме-
тил, что в начале пандемии ко-
ронавируса был прирост сер-
дечно-сосудистых заболева-
ний, ведь вирус давал ослож-
нения и вызывал тромбозы. Но 

потом и COVID пошел на спад, и 
врачи научились его лечить.

Говоря о лечении онкологи-
ческих заболеваний Мурашко 
сообщил, что сегодня доступны 
фактически все виды терапии. 
«Только за последние три года 
практически на 50 процентов 
увеличилось число курсов хи-
миотерапии; почти на 40 про-
центов количество схем, при-
меняемых в современной хи-
миотерапии, увеличилось», — 
сказал он и отметил, что фотон-
ная терапия стала доступна и 
в региональных онкоцентрах. 
«Впервые у нас появилась про-
тонная терапия в арсенале лече-
ния онкологических заболева-
ний — четыре тысячи пациентов 
за последние два с небольшим 
года прошли лечение», — расска-
зал министр.

«Где эти установки стоят?» 
— поинтересовался президент.  
Мурашко рассказал, что сейчас 
в России действует три центра 

протонной терапии — в Моск-
ве, Санкт-Петербурге и Улья-
новской области.

Кроме того, российские ме-
дики начали активно применять 
отечественные радиофармацев-
тические препараты для лече-
ния тяжелых форм рака, когда 
другая терапия уже не работает. 
По словам Мурашко, при опре-
деленных видах онкологических 
заболеваний они дают хороший 
эффект и при третьей, четвертой 
стадии. «Это инновация, кото-
рая сегодня уже пришла в прак-
тическую медицину. В Москве 
и в Санкт-Петербурге такие два 
центра начали работать, сейчас 
мы это ставим в тираж», — отме-
тил он.

Президент поинтересовал-
ся ситуацией в первичном звене 
здравоохранения. Мурашко со-
общил, что тут есть положитель-
ные перемены. «Мы, во-первых, 
сделали систему оценки удовле-
творенности по вашему поруче-

нию плюс есть внешние оценки. 
Мы видим, что впервые, навер-
ное, за последние десятилетия 
мы вышли на один из самых вы-
соких показателей удовлетво-
ренности», — рассказал он.

Министр добавил, что в сель-
ском здравоохранении уже вве-
дено в эксплуатацию около 3,5 
тысячи фельдшерско-акушер-
ских пунктов, всего в стране их 
функционирует более 43 тысяч. 
По его словам, за десятилетний 
период за счет региональных 
и федеральных средств к 2025 
году будет модернизирован каж-
дый второй ФАП в России.

Отдельное внимание Пу-
тин уделил состоянию больниц 
и поликлиник в новых регио-
нах.  «Там, безусловно, нужно 
строить новые учреждения, ре-
монтировать старые — десяти-
летиями не ремонтировались. 
Оборудование нужно, подготов-
ка кадров, препараты», — сказал 
президент.

Путин также заявил, что жи-
телей Донецкой и Луганской на-
родных республик, Херсонской 
и Запорожской областей надо 
при необходимости направ-
лять и в федеральные клиники 
на лечение. Мурашко, в свою 
очередь, рассказал, что прак-
тически каждая третья клини-
ка в новых субъектах ремонти-

руется или туда поставляется 
оборудование. «Сегодня в 138 
медицинских организациях ве-
дутся ремонтные работы, идет 
поставка оборудования», — со-
общил он.

Кроме того, тысячи детей, 
прошедших диспансеризацию 
в новых регионах, уже направ-
лены на лечение после выявле-
ния патологий. «Весь комплекс 
услуг, которые необходимо ор-
ганизовать для медицинской по-
мощи, для каждого ребенка, — он 
полностью выстраивается имен-
но применительно к конкретной 
ситуации», — сказал министр.

Сейчас в новых регионах в 
постоянном режиме работают 
почти 700 специалистов. «И это 
помогает в том числе в «перео-
пылении» знаниями и выра-
ботке единых технологий. Мы 
проводили уже первые циклы 
обучения руководителей меди-
цинских организаций для того, 
чтобы они полностью знали 
наши стандарты, порядок ока-
зания медицинской помощи, 
маршрутизацию, чтобы им было 
все доступно, понятно. Работа 
«врач — врач» — это всегда самая 
эффективная работа», — отметил 
министр.  

Президент призвал при необходи-
мости направлять жителей новых 
регионов в федеральные клиники.

А К Ц Е Н Т

Смертность от заболеваний сердца 
снизилась в России на 10% 
по сравнению с 2019 годом

ЗАНЯТОСТЬ 

В России 
сократилось 
число 
безработных

ТРУДОВОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ
Елена Манукиян

Число зарегистрированных 
безработных в центрах за-
нятости с начала года сокра-
тилось на 23 тысячи человек 
и составило 541 тысячу гра-
ждан, заявила вице-премьер 
Татьяна Голикова на заседании 
межведомственной рабочей 
группы по восстановлению 
рынка труда.

Она также уточнила, что 
число вакансий сегодня пре-
вышает 1,5 млн, что в три раза 
больше числа ставших на учет 
соискателей.

По словам Голиковой, так-
же сегодня 32 тысячи работ-
ников находятся в простое, 
что на 51 тысячу меньше, чем 
в начале года. Число работаю-
щих неполное время сократи-
лось на 37 тысяч, до 39 тысяч 
человек.

Вице-премьер также обра-
тила внимание на реализа-
цию дополнительных мер по 
обеспечению занятости. Так, 
по программе субсидирова-
ния найма за три месяца тру-
доустроено около девяти ты-
сяч человек. В рамках нац-
проекта «Демография» при-
ступили к обучению более 16 
тысяч человек. Первые 382 
человека уже завершили обу-
чение, из них 164 уже работа-
ют, уточнил министр труда и 
социальной защиты Антон Ко-
тяков.

Кроме того, заключены до-
говоры на участие 43 тысяч 
человек в оплачиваемых обще-
ственных и временных рабо-
тах, из них около 29 тысяч уже 
к ним приступили.

Ранее министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников сообщил, что сегодня в 
России наблюдается историче-
ски низкий уровень безрабо-
тицы и ее рекордное снижение 
продолжится.  

РЕШЕНИЕ 

Переезд 
сотрудников 
внутри одного 
региона будут 
субсидировать

ДИНАМИЧНЫЕ 
КАДРЫ
Ирина Жандарова

С 9 апреля вступил в силу до-
кумент, который распростра-
няет программу трудовой мо-
бильности на переезд сотруд-
ников внутри региона. Теперь 
промышленные предприятия 
смогут получать компенсацию 
не только за трудоустройство 
работников, прибывающих из 
других регионов, но и внутри 
субъекта.

Поправки вносят измене-
ния в критерии, которым долж-
ны отвечать переехавшие для 
трудоустройства граждане для 
компенсации затрат работо-
дателя на выплату зарплаты. 
Теперь такие компенсации ра-
ботодатель может получить за 
привлечение сотрудников из 
других субъектов РФ или дру-
гих муниципальных образова-
ний того же региона, не грани-
чащих между собой и располо-
женных на расстоянии более 
50 км. Для переезда сотрудни-
ков из соседних муниципаль-
ных образований субсидии не 
предусмотрены. Соответству-
ющие изменения внесены в по-
становление правительства.

Компенсацию затрат смо-
гут получить работодатели, 
которые включены в перечни 
организаций, испытывающих 
потребность в привлечении ра-
ботников востребованных спе-
циальностей.

Ранее глава Минтруда Рос-
сии Антон Котяков сообщал, 
что, по данным опроса Ростру-
да, еженедельно о своем жела-
нии рассмотреть возможность 
переезда внутри региона свое-
го проживания сообщают око-
ло 18 тыс. человек.

«Уже сегодня компании по-
лучают компенсацию затрат 
на помощь в переезде работ-
никам из других субъектов. 
При этом в отдельных случа-
ях сотрудник с требуемой ква-
лификацией может жить в том 
же регионе, но в другом горо-
де», — отметил Котяков. Это 
решение наиболее востребо-
вано в больших регионах, та-
ких как Красноярский, Хаба-
ровский края и Свердловская 
область.  

Будет введен 
полный запрет 
вейпов для несо-
вершеннолетних

Депутаты предла-
гают установить 
пожизненное 
лишение свободы 
за государствен-
ную измену

МЕЖДУ ТЕМ

Кабмин установил перечень животных для маркирования
Правительство утвердило перечень животных, подлежащих маркирова-

нию — индивидуальному или групповому — и учету. В список включены 

крупный рогатый скот, лошади и ослы, верблюды, овцы и козы, свиньи, 

пчелы, домашняя птица, олени, пушные звери, кролики, рыбы и другие 

объекты аквакультуры животного происхождения, служебные животные. 

Документ устанавливает сроки, не позднее которых должен быть осуще-

ствлен учет.

Подписанное Михаилом Мишустиным постановление вступит в силу с 

1 марта 2024 года и будет действовать до 1 марта 2030 года.

В конце июня прошлого года президент утвердил изменения в Закон «О ве-

теринарии», они вступят в силу с 1 сентября 2023 года. Согласно новой ста-

тье, маркирование и учет животных проводятся для нераспространения 

среди них заразных болезней. Не подлежат процедуре животные, не отно-

сящиеся к сельскохозяйственным и принадлежащие гражданам.

Михаил Мишустин указал, что пенсионное обеспечение в новых регионах надо организовывать удобно для людей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 

ЗАЧЕМ США ВБРАСЫВАЮТ ДЕЗИНФОРМАЦИЮ 
О СОСТОЯНИИ УКРАИНСКОЙ АРМИИ   
Алексей Леонков, военный эксперт, 
редактор журнала «Арсенал Отечества»
 «Сенсационная» информация американской газеты 

«Нью-Йорк таймс» о якобы сливе российским теле-

грам-каналам засекреченных военных документов, 

которые раскрывают секретные планы США и НАТО 

по наращиванию украинской армии в преддверии на-

ступления на Россию, не более чем странная игра 

разведки США или вашингтонских политиков. Не се-

крет, что «Нью-Йорк таймс» — газета, которая полно-

стью находится под контролем Демократической 

партии США. Публиковать что-то она может только с 

разрешения больших демократических боссов и 

только то, что ей эти самые боссы разрешат.  

Понятно, что вокруг специальной военной операции 

сейчас идет большая игра разведок. Вбросы различ-

ного рода дезинформации — обязательное условие 

такой игры. Ложные данные могут быть рассчитаны 

как на профессионалов, чтобы они головы себе лома-

ли, выясняя «деза» это или нет, так и на простых обы-

вателей, чтобы посеять в них или панические на-

строения, или наоборот дать понять, что у противни-

ка все плохо, нужен один маленький шажок для побе-

ды. И тогда обыватель, ничего не понимающий в воен-

ном деле, так называемые диванные эксперты, начи-

нают лить в Сети потоки своих фантазий, создавая 

определенный фон, который должен подтолкнуть 

власть к принятию скоропалительного решения.   

Вообще, можно ли себе представить, чтобы в начале 

июня 1941 года в какой-нибудь правительственной 

немецкой газете появилась информация о том, что 

СССР узнал о плане «Барбаросса» и заодно услужли-

во опубликовать данные о количестве и вооружении 

дивизий, которые будут в ней задействованы? Думаю, 

что вряд ли. 

Как тогда, так и сейчас все «разведсливы» перед пуб-

ликацией внимательно изучаются под лупой сотруд-

никами разведок. Нужно стараться понять, на кого в 

первую очередь эта информация рассчитана. 

Лично я не исключаю, что «Нью-Йорк таймс» в дан-

ном случае может работать и на американского обы-

вателя. Американские власти хотят подстелить со-

ломки перед давно планирующимся наступлением 

украинской армии. Когда формируемые НАТО на 

Украине «бронекулаки» разобьются вкровь о нашу 

оборону, можно будет говорить, что США здесь ни 

при чем. Украинские или европейские «кроты», рабо-

тающие на российскую разведку, заранее «слили» 

всю стратегическую информацию. 

Повторюсь, если наша разведка получила бы данные 

о готовящемся наступлении, то вряд ли бы эти дан-

ные появились в российском сегменте интернета. 

Получатся, что мы предупреждаем противника о том, 

что знаем его планы. Любезно предлагаем ему их 

скорректировать или придумать новые. Здравого 

смысла здесь нет вообще.Минобороны России мо-

жет рассекретить данные о готовящихся провокаци-

ях ВСУ против мирного населения. Это мы видели 

неоднократно. Здесь логика проста. Если мы говорим 

официально, что знаем, о том, что в определенный 

день определенные подразделения ВСУ хотят взо-

рвать дом или провести химическую атаку и обвинить 

в этом Россию, то таким образом срываем планы ки-

евской хунты. Противник понимает, что смысла в та-

ких провокациях нет. Они подставляются сами. Лю-

бые другие данные, которые могут повлиять на теку-

щую оперативную обстановку или рассекретить ин-

форматора, находятся под семью печатями. 

Можно также предположить, что американцев начи-

нает бесить сложившаяся пауза на линии боевого со-

прикосновения. Всей полноты информации о наших 

подразделениях у них нет. Они не понимают, что мы 

сейчас делаем в плане подготовки войск и как соби-

раемся реагировать на планы украинского наступле-

ния. Поэтому и идут такие вбросы как через СМИ, так 

и через официальных представителей США. Недав-

нее заявление госсекретаря США Энтони Блинкена о 

том, что ВСУ вот-вот пойдут в наступление, — также 

попытка прощупать почву. Посмотреть на нашу реак-

цию. Мы на все эти попытки отвечаем упорным мол-

чанием. Думаю, это самая правильная позиция. Вид-

но, что власти США начали сильно нервничать, а, как 

правило, кто первым начинает нервничать, тот и 

проигрывает.

Подготовил Александр Степанов

МИНОБОРОНЫ

КИЕВ ГОТОВИТ ПРОВОКАЦИЮ С «ХИМОРУЖИЕМ» 

Юрий Гаврилов

Р
оссийский Межведом-
ственный координацион-
ный штаб по гуманитар-

ному реагированию на Украине 
располагает подтвержденными 
из нескольких независимых ис-
точников данными, что Киев го-
товит новую масштабную про-
вокацию. Ее цель — дискредити-
ровать нашу страну перед миро-
вой общественностью.

Чтобы отвлечь ее внимание 
от опубликованных ООН фактов 
многочисленных военных пре-
ступлений ВСУ и боевиков наци-
оналистических формирований, 
под руководством офиса прези-
дента Украины против России 
спланировали специальную ин-
формационную акцию. 

Для ее реализации в течение 
последних двух недель в насе-
ленном пункте Ахтырка Сум-
ской области оборудовали некое 
подобие участка передового ру-
бежа обороны ВСУ на линии бое-
вого соприкосновения с россий-
скими войсками.

На эти псевдопозиции соби-
раются доставить из моргов тела 
и останки погибших украинских 
военнослужащих. Их смерть хо-
тят выдать за результат огневого 
поражения российскими артил-
лерийскими боеприпасами, сна-
ряженными «химией». 

«Киевским режимом преду-
сматривается обработка данно-
го участка местности и останков 
украинских военнослужащих 
отравляющим веществом. Это 
позволит приглашенным экс-
пертам из западных стран, в на-
стоящее время находящимся на 
территории Украины, задоку-
ментировать якобы «примене-
ние российскими вооруженны-
ми силами химического ору-
жия», — рассказали в штабе по 
гуманитарному реагированию.

Для придания этой провока-
ции большей правдоподобности 
спецслужбам Украины поручи-
ли подготовить и опубликовать в 
соцсетях фальшивые радиопере-
хваты. В них российские воен-
ные якобы обсуждают порядок 
организации химической атаки. 

С той же целью в Киеве сфабри-
ковали бланки нарядов на полу-
чение спецбоеприпасов для ре-
активных систем залпового огня 
БМ-21 «Град». 

«По замыслу киевского ре-
жима, данная провокация позво-
лит развернуть в западных СМИ 
очередную медиакампанию по 
дискредитации Российской Фе-
дерации, в том числе попытать-
ся инициировать заседание Со-
вета Безопасности ООН с соот-
ветствующими обвинениями 
российской стороны», — подыто-
жили в штабе по гуманитарному 
реагированию на Украине.

Между тем вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 

Игорь Конашенков рассказал, 
что в районе Синьковки в Харь-
ковской области и у Новосе-
ловского в ЛНР подразделения 
группировки войск «Запад» пре-
секли действия двух украинских 
диверсионно-разведывательных 
групп. 

Кроме того, наша авиация и 
артиллерия нанесли удары по 
позициям ВСУ под Ольшаной, 
Ивановкой, Тимковкой и Крах-
мальным в Харьковской обла-
сти и около Стельмаховки в Лу-
ганской Народной Республике.

«За сутки на Купянском 
направлении уничтожено свы-
ше 35 украинских военнослу-
жащих, боевая бронированная 
машина, а также два автомоби-
ля», — доложил генерал.

По его словам, на Красно-Ли-
манском, Донецком, Южно-До-
нецком, Запорожском и Хер-
сонском направлениях СВО в 

течение суток противник по-
терял около 400 человек, пять 
самоходок «Гвоздика» и «Ака-
ция», шесть гаубиц и пушек, 
много другой техники. 

Кроме того, под Новоселкой 
и Владимировкой в ДНР наши 
военные пресекли деятельность 
еще двух диверсионно-разведы-
вательных групп ВСУ.

«В районе Великий Бурлук 
Харьковской области поражен 
передовой командный пункт 
оперативной группировки укра-
инских войск «Харьков», — доба-
вил Конашенков.

Около Орехова в Запорож-
ской области и под Угледаром 
были уничтожены склады ракет-
но-артиллерийского вооруже-

ния и боеприпасов 102-й брига-
ды теробороны и 72-й механизи-
рованной бригады ВСУ.

Кроме того, в результате на-
несения высокоточного ракет-
ного удара в районе города За-
порожье взлетело на воздух хра-
нилище с 70 тысячами тонн топ-
лива. Его украинское командо-
вание копило для группировки 
ВСУ на Донбассе.

Российские средства ПВО за 
сутки перехватили 10 снарядов 
американской системы HIMARS 
и украинской РСЗО «Смерч», а 
также оперативно-тактическую 
ракету «Гром-2». В Запорожской 
области, на территории ДНР и 
ЛНР наши зенитчики-ракетчи-
ки сбили еще 14 вражеских бес-
пилотников.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

За плечами полковника с позывным Хас годы офицерской службы в десантных частях и после выхода на пенсию... работа завхозом детского сада. А сейчас он командует полком.

Российская авиация, ракетные войска и артиллерия за сутки поразили живую силу и технику ВСУ в 127 районах.

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

Настоящий полковник
Анна Юркова, Луганская 

Народная Республика 

П
олковник россий-
ской армии с по-
зывным Хас посвя-
тил военной служ-
бе больше тридцати 
лет. После оконча-
ния Ташкентского 
высшего танкового 
командного учили-

ща он служил в десантных ча-
стях в Средней Азии, на Даль-
нем Востоке, Кавказе и, уйдя в 
53 года на пенсию, не потерял-
ся на «гражданке», как это и бы-
вает с теми, для кого военный 
устав и четкий распорядок во-
шли в привычку. 

Хас поясняет, что, хотя и 
привык к гражданской жизни, 
все же порой сердце нет-нет, 
да и сжимала колющая тоска 
по службе. В 2021 году он ре-
шил восстановиться в армии, 
успешно прошел военно-вра-
чебную комиссию, но началь-

ство в Москве отклонило его 
прошение, выдав жесткий вер-
дикт: «Вышел из возраста».

— Разозлился, конечно, на 
них, бороду отрастил, чтобы 
соответствовать статусу, пока 
жена не возмутилась и не по-
требовала сбрить, — шутли-
во вспоминает он. — Ну а когда 
объявили в стране мобилиза-
цию, помню, вечером 24 сентя-
бря раздается звонок: «Завтра 
ждем вас в 8 утра в военкома-
те», и 25 числа уже был в строю. 
За две недели сформировал мо-
тострелковый полк, но про-
существовал он недолго — со-
став вскоре «разобрали» на 
доукомплектование в другие 
подразделения. Пришлось фор-
мировать новый. Костяк полка 
образовали резервисты, офи-
церы запаса, большинство при-
зывались из Краснодарского 
края и республик Северного 
Кавказа.

Наш разговор с Хасом со-
стоялся на одном из участков, 

где его полковой батальон го-
товит оборонительные укреп-
ления. Уже на выезде из при-
фронтового города замечаешь 
масштабную линию бетонных 
пирамид — серые цепочки тре-
угольников растянулись на де-
сятки километров по степной 
части Луганщины. Такие пре-
грады способны приостано-
вить танки и другую гусенич-
ную тяжелую технику, а вот 
сдержать наступление укра-
инских пехотных сил поможет 
разветвленная система окопов 
и блиндажей.

Спускаемся в один из под-
земных ходов. Стены изнутри 
«одеты» в жерди, в углублениях 
оборудованы позиции снайпе-
ра-пулеметчика: подходишь к 
щели — и перед тобой открыва-
ется отличный обзор местно-
сти, при этом сам ты будто не-
видим. Для отдыха бойцов здесь 
предусмотрены удобные ни-
ши-комнаты с нарами: внутрь 
проведены вентиляция и элек-
трическое освещение. Военные 
отмечают, что такое сооруже-
ние поможет надежно укрыть 
солдат от снарядных осколков .

— По сути, здесь готовится 
одно из самых серьезных обо-
ронительных укреплений: в 
случае, если противник начнет 
атаковать, мы сможем его сдер-
жать, — проводит нас по «кори-
дорам» командир. — В условиях 
активного обстрела такие соо-
ружения не построишь, но жи-
тейская мудрость гласит: готовь 
сани летом. 

Любопытно, что у полка есть 
собственный гимн, строчки ко-
торого сразу раскрывают его 

характер: «Мы дагестанцы, ка-
бардинцы, осетины, мы рус-
ские, кубанцы и донцы. Пусть 
знает враг, что мы непобеди-
мы, пусть знает враг — мы стой-
кие бойцы». И главное — каждый 
здесь понимает, почему отпра-
вился в Донбасс: прежде всего, 
потому что ненавидит войну 
и стремится не допустить ее 
пожара.

— Не поверите, я тоже не лю-
блю войну, — продолжает Хас. — 
Вырос я в Дагестане, и когда в 
1999 году к нам вторглись бан-
ды Басаева и Хаттаба, мой стар-
ший брат служил в войсках 
спецназа. Им удалось отбить 
атаку в горах, но внезапно бое-
вики двинулись к Хасавюрту. До 
моего дома оставалось несколь-
ко километров, там находились 
мама, сестры, племянники. А у 
меня многие родственники но-
сили погоны, поэтому при за-
хвате города они бы пострада-
ли одними из первых. Моя мама 
спрятала всех в подвал, предва-
рительно снабдив запасами еды 
и воды, заперла тяжелые двери 
на замок, а ключ выбросила в 
огород. После этого она с авто-
матом стала дожидаться врагов 
в летней кухоньке во дворе. Так 
вот, я хочу, чтобы ни одной ма-
тери не пришлось брать в руки 
оружие. Я ненавижу войну, но 
считаю, если драка неизбежна, 
то надо бить первым.  

А К Ц Е Н Т

Я хочу, чтобы ни одной матери 
не пришлось брать в руки оружие. 
Я ненавижу войну, но считаю, если драка 
неизбежна, то надо бить первым

БЕЗОПАСНОСТЬ

АМЕРИКА ПРОДОЛЖАЕТ ОПАСНЫЕ БИОЛОГИЧЕСКИЕ ОПЫТЫ НА УКРАИНЕ

Юрий Гаврилов

А
нализируя военно-био-
логическую деятель-
ность США, в Миноборо-

ны России пришли к выводу: Ва-
шингтон продолжает разраба-
тывать в своих лаборатория на 
территории различных стран 
оружие массового поражения.

Начальник войск радиаци-
онной, химической и биологи-
ческой защиты ВС России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кирил-
лов назвал ряд таких проектов. 
Один из них под номером 2410 
именуется «Оценка природной 
устойчивости возбудителя бру-
целлеза у домашних и диких жи-
вотных». По словам генерала, он 
направлен на изучение возмож-
ности передачи опасного патоге-
на человеку. «В рамках проекта 
2513 изучаются факторы риска 
и молекулярные свойства устой-
чивых во внешней среде виру-
лентных энтеробактерий. Ис-
следование направлено на выде-

ление штаммов микроорганиз-
мов, невосприимчивых ко всем 
известным классам антибиоти-
ков», — рассказал Кириллов.

Проект 2545 предусматри-
вает моделирование эволюци-
онных изменений отдельных 
видов вирусов (буньявирусов), 
высоко патогенных для челове-
ка. Кириллов обратил внимание 
на тот факт, что финансирова-
нием этих проектов занимает-
ся Пентагон с помощью систе-
мы грантов. Распределение де-
нег возложено на Международ-
ный научно-технический центр 
(МНТЦ), который возглавляет 
бывший руководитель Агент-
ства по контролю за вооруже-
ниями США Рональд Леман.

После того как Россия обна-
родовала факты военно-биоло-
гической деятельности Пента-
гона на Украине, США пытают-
ся скрыть истинных характер 
проводимых там работ. Так, ре-
шено изменить название про-
граммы «Совместные биологи-

ческие исследования», которая 
фактически направлена на раз-
работку компонентов биоло-
гического оружия. Теперь про-
грамма именуется «Исследова-
ния по бионадзору». 

«В соответствии с докумен-
том военное ведомство наме-
рено продолжать исследова-
ния опасных патогенов, осу-
ществлять сбор биологических 
материалов и направлять их в 
Соединенные Штаты», — сделал 
вывод Кириллов.

Более того, несмотря на вы-
нужденную паузу, связанную с 
проведением специальной во-
енной операции, США уже воз-
обновили военно-биологиче-
ские исследования в рамках 
этой программы. 

По словам генерала Кирил-
лова, ее основными задачами 
сейчас являются продолжение 
строительства биолабораторий 
на Украине и расширение фор-
мата подготовки украинских 
специалистов-биологов.

А еще у экспертов вызывают 
вопросы, мягко говоря, стран-
ные для большинства вирусов 
изменчивость и географиче-
ское происхождение вариантов 
COVID-19. Например, штамм 
«бета» впервые появился в ЮАР 
и был выявлен в Великобрита-
нии в декабре 2020 года. Штамм 
«гамма» — в Бразилии в январе 
2021-го. «Дельта» — в Индии в 
июне того же года. 

При этом каждый новый ва-
риант COVID-19 обладал улуч-
шенными свойствами с точки 
зрения их военно-биологиче-
ского применения. 

«Создается впечатление, 
что кем-то предпринимаются 
целенаправленные действия 
по «усилению» патогенных 
свойств вируса, а пандемия ис-
кусственно подпитывается 
посредством «вброса» новых 
«усовершенствованных» вари-
антов. Пока эти вопросы оста-
ются без ответов», — заявил ге-
нерал Кириллов.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

У этой позиции, построенной бойцами Хаса, широкий сектор обстрела. При этом снайпера врагу почти не видно.

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2532826
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А К Ц Е Н Т

После паузы, вызванной нашей 
спецоперацией, США продолжили 
строительство биолабораторий 
на Украине и подготовку 
для них специалистов-биологов

А К Ц Е Н Т

В Киеве уже сфабриковали бланки 
нарядов на получение спецбоеприпасов. 
Ими якобы обеспечили расчеты 
наших реактивных систем 
залпового огня «Град» 

Кстати

Официальный символ мотострелкового полка — волк — повторяется на 

шевронах форменной одежды, также грозный хищник украшает стили-

зованный щит и массивное кресло из дерева, которые солдаты специ-

ально смастерили командиру в честь присвоения ему звания полковни-

ка. Памятные предметы теперь составляют нехитрую обстановку штаба 

полка в месте базирования.
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ЗДОРОВЬЕ Во все 
медцентры внедрят 
искусственный интеллект

Операции 
с вычислением

Елена Манукиян

В этом году регионы должны внедрить в свое здраво-
охранение не менее одного медизделия с искусствен-
ным интеллектом (ИИ), рассказал «РГ» замминистра 
здравоохранения Павел Пугачев. «К концу 2023 года 
как минимум одно медицинское изделие с искусствен-
ным интеллектом должно быть внедрено в региональ-
ную подсистему государственной информационной 
системы в сфере здравоохранения», — заявил он.

По словам Пугачева, уже есть примеры успешного 
использования ИИ в здравоохранении регионов. В Че-
лябинской области он помогает сократить время опи-
сания рентгеновского снимка. В Ямало-Ненецком АО 
нейросети на основании анализа обезличенных элек-
тронных медкарт 
пациентов помога-
ют врачам спрогно-
зировать развитие 
опасных ослож-
нений у больного 
и определить воз-
можные сопутству-
ющие заболевания.

Пугачев обра-
тил внимание, что 
к концу 2024 года 
медцентры обяза-
ны отчитаться об 
использовании не 
менее трех решений с ИИ, выбрав их из перечня, одо-
бренного Росздравнадзором. Сегодня в нем представ-
лены 23 медизделия с использованием технологий ИИ. 

В будущем решения на базе ИИ позволят перейти 
к прогнозной медицине с фокусом на своевременном 
выявлении и профилактике заболеваний, говорит про-
фессор Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ, руководи-
тель департамента «Бизнес-информатики» Евгений 
Зараменских. По его словам, медицинские ИИ-реше-
ния в России достигли уровня зрелости, когда крупные 
корпорации выводят на рынок собственные платфор-
мы. Платформа ИИ-диагностики Botkin.AI несколь-
ко лет работает в России и успела выйти на междуна-
родный рынок. В конце 2022 года «Сбер» представил 
платформу MedBench для решения задач в сфере ме-
дицинского ИИ. В начале года платформа цифровой 
терапии «Здоровье.ру», в качестве одного из компо-
нентов которой ожидается медассистент на базе ИИ, 
привлекла 307 млн рублей инвестиций. А платформа 
«Третье мнение» помогает распознавать патологиче-
ские изменения на снимках.  

Обмен по пунктам
Есть, правда, ряд кос-
венных рычагов воз-
действия, которые и 

будут сейчас, можно предпо-
ложить, задействованы в целях 
сдержать дальнейшее падение 
рубля и добиться даже его не-
которого укрепления. Прежде 
всего, в целях защиты россий-
ских потребителей от чрезмер-
ного повышения цен в условиях 
постепенного восстановления 
импорта, во многом за счет «па-
раллельного» (что уже само по 
себе повышает и спрос на валю-
ту). А также для защиты интере-
сов уже промышленных пред-
приятий-импортеров в услови-
ях, когда по-прежнему в РФ за-
возится до трех четвертей всех 
промышленных товаров (эко-
номика не может функциони-
ровать в условиях полной изо-
ляции, а «абсолютное импор-
тозамещение» невозможно ни 
по каким параметрам) и немно-
гим менее трети продоволь-
ственных.

Тут можно вспомнить, кста-
ти, об упомянутом в нача-
ле «субъективном факторе» 
ослабления рубля на текущий 
момент. Речь может идти, пред-
полагают некоторые аналити-
ки, о некоем крупном покупа-
теле валюты из числа тех запад-
ных компаний, которые полу-
чили разрешение минфина «на 
выход из РФ» и, соответствен-
но, вывод средств от продажи 
активов. Это явление времен-
ное. Очередь из таких компаний 
(числом более 2 тыс.) довольно 
жестко регулируется властями, 
в неделю рассматривается ме-
нее 10 заявок. Такими темпами 
«протестанты против СВО» бу-
дут выходить еще лет 7—8. Гля-
дишь, еще передумают.

Что дальше? Глава минфи-
на Антон Силуанов уже намек-
нул, что восстановление цен на 
нефть окажет стабилизирую-
щее воздействие на рубль. Но 
не только это. В случае повы-
шения цен на нефть (в том чис-
ле по мере выхода экономики 
КНР из относительного застоя) 
увеличится и продажа валюты 
нефтегазовыми экспортерами. 
Эффект может проявиться уже 
в апреле-мае и позже, особен-
но с учетом того, что заработает 
новая формула расчета цены на 
нефть для уплаты налогов, ко-
торая предусматривает сокра-
щение дисконта к расчетной 
(для уплаты налогов) цены на 
нефть. Скажем, если цена будет 
100 долларов, то нефтяники бу-
дут платить налоги уже начиная 
с 75. Это принесет в бюджет до-
полнительно 500—600 млрд руб. 
нефтегазовых доходов.

Также правительство может 
«убедить» других экспортеров 
продавать активнее свою ва-
лютную выручку, повысить на-
лог для покупателей валюты. 
Теоретически можно ввести ка-

кие-то новые ограничения на 
вывод средств. ЦБ также может 
пойти на повышение ключевой 
ставки, учитывая, что каждый 
шаг в направлении девальвации 
рубля на 10% добавляет к уров-

ню 0,5—0,6%, каковой эффект 
сказывается с лагом в полго-
да-год. Вряд ли в такой ситуации 
придется рассчитывать на воз-
вращение инфляции к «довоен-
ным» 4%, однако и 7% в нынеш-

ней ситуации будут вполне тер-
пимыми.

Объективно даже при ны-
нешней цене на нефть рубль 
выглядит «перепроданным» на 
10—15%, он должен быть ближе 
к 70 за доллар. В этой связи при 
отсутствии каких-то новых шо-
ков вполне реально ждать воз-
вращения его в диапазон 70—
75, может, чуть выше. Так или 
иначе, тем, кто пытается сбе-
регать в валюте (притом что 
спрос на выездной туризм, ко-
торый раньше «выводил» за 
рубеж не менее 30 млрд дол-
ларов в год, резко сократил-
ся), можно посоветовать при 
расчетах с горизонтом до года 
по крайней мере уже не поку-
пать доллар при нынешней 
цене и даже продавать его, если 
он на короткое время взлетит 
еще сильнее, скажем, до 90—
95. В любом случае рассчиты-
вать поймать наивысшую точ-
ку доллара, скупая его сейчас, 
это очень рискованное дело. 
Угадать сие невозможно, а вот 
просадить большое количество 
рублей — запросто. Год назад, 
помнится, некоторые скупали 
доллар и по 120.  

Нефть по 100 долларов за баррель 
принесет бюджету дополнительные 
500—600 млрд рублей.

ТЕХНОЛОГИИ 

В России 
появится 
цифровой 
кодекс

ЭЛЕКТРОННОЕ 
ПРАВО
Олег Капранов

В России будет сформирован 
специальный свод законов, 
обеспечивающий работу циф-
ровой отрасли и защиту ин-
тересов граждан. Эта работа 
проводится в рамках поруче-
ния президента России. Как со-
общил «РГ» член Совета при 
президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека (СПЧ) Игорь Аш-
манов, несбалансированность 
перехода в «цифру» вызывает 
серьезные вопросы.

«Сегодня крупные госструк-
туры и частные компании 
оцифровывают нашу жизнь. 
При этом о рисках практически 
никто не говорит, они учитыва-
ются и не купируются. Во-пер-
вых, это риск утечки данных. 
Во-вторых, речь сегодня идет не 
о дублировании аналоговых до-
кументов цифровыми, а о пол-
ной их замене. Любые же циф-
ровые оригиналы живут, пока 
есть электричество», — напоми-
нает эксперт.

Ашманов отмечает, что речь, 
в частности, идет о таких до-
кументах, как дипломы, меди-
цинские карты и документы 
о собственности. Однако, по 
его словам, цифровые форма-
ты достаточно быстро устаре-
вают, что может повлечь до-
полнительные проблемы. «В 
результате сегодня мы можем 
прочесть надписи на бересте 
или клинопись, но столкнемся с 
трудностями при необходимо-
сти получить данные с дискет 
или видеокассет, которыми все 
пользовались в 1990-х», — отме-
чает Ашманов.

Вторая проблема, которую 
должно решить появление циф-
рового кодекса, это разрознен-
ность и устаревание регламен-
тирующих отрасль документов, 
отмечает глава Комитета Госду-
мы по информполитике, ин-
формационным технологиям и 
связи Александр Хинштейн. В 
частности, в 2023 году испол-
няется 20 лет Федеральному 
закону «О связи». «Это не ре-
зультат нашей недобросовест-
ной работы, а следствие того, 
что технологии развиваются 
настолько стремительно, что 
законодатель за ними просто не 
успевает», — заявил Хинштейн.

«Появление цифрового ко-
декса позволит перестать по-
стоянно вносить поправки в 
действующие акты, которые 
уже могут дублировать или 
даже противоречить друг дру-
гу, и комплексно пересмотреть 
подходы к законодательным 
нормам в области «цифры». У 
законодателей, как и у врача, 
главный принцип — «не навре-
ди», потому что любые измене-
ния затрагивают жизни огром-
ного числа людей и влияют на 
экономику», — пояснил он.

В минцифры сообщили, 
что поддерживают позицию 
Александра Хинштейна о со-
здании цифрового кодекса. 
«Пришло время заняться этой 
большой задачей», — заявили в 
ведомстве.

Собеседники «Российской 
газеты» на рынке цифровых 
сервисов отмечают, что кон-
цепция цифрового кодекса об-
суждается уже несколько лет. 
Большинство опрошенных экс-
пертов согласны с тем, что акту-
ализация правового поля необ-
ходима. Подобная мера полно-
стью отвечает общемировым 
трендам в сфере регулирования 
цифровой отрасли, полагает 
глава Координационного цен-
тра .RU/.РФ Андрей Воробьев.

«Создание цифрового ко-
декса соответствует обще-
мировому тренду на появление 
глобальных документов, охва-
тывающих все аспекты функ-
ционирования современно-
го цифрового общества. Этот 
тренд появился много лет на-
зад и сегодня набирает оборо-
ты. Так, в Европе уже приняты 
Акт о цифровых услугах и Акт 
о цифровых рынках, эти доку-
менты уже включены в процес-
сы законотворчества в области 
«цифры». Обсуждаемый парла-
ментариями цифровой кодекс 
должен оказать положительное 
влияние на регулирование ин-
тернет-отрасли», — сообщил Во-
робьев «Российской газете».  

Результатом 
появления цифро-
вого кодекса 
должна стать сба-
лансированная 
цифровизация

Нейросети будут 
не только 
ставить диагнозы, 
но и прогнозиро-
вать развитие 
заболеваний 

РЕСУРСЫ ОПЕК+ освобождает рынок Китая 
и Индии для российской нефти

Расстановка бочек
Сергей Тихонов

Р
ешение семи стран ОПЕК+ 
снизить добычу нефти 
вслед за Россией вызвало 

сильную негативную реакцию 
в США и Евросоюзе не толь-
ко потому, что это привело к 
росту котировок барреля. Со-
кращение нефти ОПЕК+ в мае 
освободит рынок Китая, Индии 
и других стран Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) для 
топлива из России. То есть фак-
тически ослабит и без этого ра-
ботающие не лучшим образом 
санкции Запада против нефтя-
ного экспорта нашей страны.

Но ед ва  ли  российские 
компании смогут серьезно на-
растить экспорт, поскольку 
наша страна также снижает до-
бычу с марта на 500 тыс. барре-
лей в сутки. Скорее речь идет 
об уменьшении конкуренции с 
нефтью с Ближнего Востока.  

Ценовые, аналитические 
и информационные западные 
агентства уже бьют тревогу, что 
российская нефть часто прода-
ется в Азии по ценам выше по-
толка — 60 долларов за баррель. 
По данным финского Центра ис-
следований в области энергети-
ки и чистого воздуха (CREA), в 
конце марта — начале апреля 
средняя экспортная цена нашей 
нефти марки Urals составила 
примерно 50 долларов за бар-
рель, а цена марки ESPO превы-
сила 70 долларов за баррель.

В мае же этого года, когда 
семь стран ОПЕК+ дополни-
тельно сократят добычу на 
1,1 млн баррелей в сутки, с 
большой долей вероятности 
снизится предложение именно 
на рынке стран АТР. При этом 
по всем прогнозам два круп-
нейших покупателя нефти в АТР 
— Китай и Индия, будут обеспе-
чивать самый большой спрос на 
черное золото в этом году.

Ближневосточные произво-
дители стали сокращать постав-
ки в Индию, не дожидаясь мая, 
до вступления квот в силу, отме-
чает эксперт Института разви-
тия технологий ТЭК Кирилл Ро-

дионов. По данным S&P Global 
Platts, в первом квартале 2023 
года семь крупнейших импор-
теров Ближнего Востока — Сау-
довская Аравия, Ирак, ОАЭ, Ку-
вейт, Бахрейн, Оман и не входя-
щий в состав ОПЕК Катар, со-
кратили поставки нефти в Ин-
дию на 25% (до 2,34 млн барре-
лей в сутки) в сравнении с ана-
логичным периодом 2022 года. 
Ключевой причиной стал при-
рост поставок из России.

Китайский импорт нефти 
значительно больше индийско-
го по объемам, но на этом рын-
ке мы давно уже делим первое 
и второе места вместе с Сау-
довской Аравией. Этот рынок 
ранее был традиционным для 
стран Ближнего Востока, но 
ситуация стала меняться уже 
в прошлом году. По мере того 
как мы уходили с рынка Евро-
пы и направляли поставки в 
АТР, ближневосточные страны 
перенаправляли свои поставки 
в Европу. Рынок АТР растет бы-
стрее, но Европа сейчас платит 
за сырье больше, чем азиатские 
страны, а учитывая политиче-
ские события, стала часто заку-
пать топливо впрок. А те же Ки-
тай и Индия, наоборот, успешно 
пользуются удачно сложившей-
ся для них конъюнктурой.

Как отмечает руководитель 
Центра развития энергетики 
«Центр РЭ» Кирилл Мельников, 
объемы будут сокращаться в 
рамках продаж по краткосроч-
ным контрактам и тендерам. 
Важен общий объем, который 
недополучил мировой рынок в 
результате сокращения, пояс-
няет эксперт.

Европа добровольно отка-
залась от покупки российской 
нефти с 5 декабря, то есть огра-

ничила себе предложение. Сей-
час с мирового рынка уйдет 
еще 1,6 млн баррелей в сутки. 
По факту предложение нефти 
для Европы с конца 2022 года 
сократилось больше, чем для 
других стран. ЕС будет актив-
но «пылесосить» рынок, чтобы 
не допустить дефицита нефти 
у себя, то есть скупать нефть с 
Ближнего Востока, уменьшая 
предложение для стран АТР и 
расчищая этот рынок для рос-
сийского сырья.

Не допустить такого разви-
тия ситуации могли бы США, 
увеличив добычу нефти или 
опять начав ее интервенции на 
рынок из стратегического ре-
зерва. Но американские компа-
нии не увеличивают объемы 
бурения, так что в ближайшие 
полгода они точно не смогут 
нарастить добычу на 1—1,5 млн 
баррелей в сутки. Прирост экс-
порта нефти из США зависит 
от сроков ввода экспортных 
нефтеналивных терминалов, 
способных обслуживать танке-
ры крупнейшего  класса VLCC. 
Вплоть до недавнего времени 
этому критерию отвечал лишь 
нефтеналивной порт в штате 
Луизиана. В ноябре Морская 
администрация США предо-
ставила разрешение на строи-
тельство еще одного термина-
ла — SPOT на побережье Мекси-
канского залива, с помощью ко-
торого можно будет отправлять 
на экспорт нефть в объеме 2 млн 
баррелей в сутки. Но сооруже-
ние терминала должно начаться 
только в середине 2023 года.  

Дмитрий Чернышенко и президент Вьетнамского национального универси-
тета Ле Куа посадили на территории вуза камфорное дерево.

ПЛАНЫ Россия 
будет готовить во Вьетнаме 
специалистов-атомщиков

Ядро притягивает

Елена Манукиян

Минобрнауки проработает во-
прос создания российского уни-
верситета на базе вьетнамского 
для подготовки специалистов, 
которые будут заняты на атом-
ной электростанции. Такое по-
ручение ведомству дал заме-
ститель председателя прави-
тельства Дмитрий Чернышен-
ко во время рабочей поездки во 
Вьетнамский институт атомной 
энергии (ВинАтом) в Ханое, со-
общили в аппарате вице-пре-
мьера. 

Он подчеркнул, что задача 
будет включена в План-2030, 
который был подписан в рам-
ках состоявшейся накануне 
российско-вьетнамской Меж-
правительственной комиссии 
по торгово-экономическому и 
научно-техническому сотруд-
ничеству.

По словам Чернышенко, 
сегодня вьетнамские граждане 
обучаются в российских вузах 
по атомным и смежным специ-
альностям за счет средств фе-
дерального бюджета. 

Всего для абитуриентов из 
Вьетнама ежегодно выделя-
ется около 1 000 мест по кво-

те для обучения иностранных 
граждан. 

Также ведется работа по 
трудоустройству выпускни-
ков. Например, в настоящее 
время вьетнамские инженеры 
работают на атомной электро-
станции «Руппур» в Бангла-
деш, которая сооружается гос-
корпорацией «Росатом». 

Кроме того, прорабатыва-
ется также и вопрос участия 
вьетнамских специалистов 
в научной работе в рамках 
строительства самого мощно-
го многоцелевого реактора на 
быстрых нейронах в городе Ди-
митровграде.

Также в рамках визита Чер-
нышенко в Ханой российская и 
вьетнамская стороны догово-
рились о подписании контрак-
та по сооружению центра ядер-
ной науки и технологий во 
вьетнамской провинции Дон-
гнай в партнерстве с госкорпо-
рацией «Росатом» и возмож-
ном строительстве во Вьетна-
ме атомной электростанции. 
По словам Дмитрия Черны-
шенко, это позволит Вьетна-
му перейти на энергетический 
суверенитет в Юго-Восточной 
Азии.  

— Читайте также: В России 
начнут добывать новую нефть — 
литий
rg.ru/art/2530548

Сегодня искусственный интеллект анализирует рентгеновские 
снимки, медкарты больных и подсказывает врачам диагнозы.
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Европа будет активно «пылесосить» 
рынок, чтобы не допустить у себя 
дефицита нефти
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ФИНАНСЫ Москва заняла 
шестое место в мире 
по числу миллиардеров

Стали богаче

Александр Мелешенко

Российская столица вошла в топ-10 мировых мега-
полисов с наибольшим числом проживающих в них 
долларовых миллиардеров — Москва заняла шестую 
строчку в рейтинге, составленном журналом Forbes. 
По подсчетам издания, в городе 61 миллиардер с об-
щим состоянием 307,1 миллиарда долларов США. 
Самым богатым москвичом назван предпринима-
тель, основатель компании «Интеррос» Владимир 
Потанин — его состояние оценили в 23,7 миллиарда 
долларов.

Интересно, что 
число миллиарде-
ров в Москве за год 
выросло на восемь 
человек — этим мо-
гут похвастать дале-
ко не все участники 
рейтинга. Тем не ме-
нее Москву по чис-
лу проживающих 
миллиардеров обо-
гнали пять городов. 
На первом месте 
оказался Нью-Йорк 
со 101 миллиардером, на втором Гонконг (70 миллиар-
деров), на третьем Пекин (68), а четвертое и пятое ме-
ста заняли Шанхай (65) и Лондон (63) соответственно.

Следом за Москвой идут Мумбаи (56), Шэньчжэнь 
(54), Сингапур (46), а десятое место разделили сразу 
два мегаполиса с одинаковым числом миллиардеров 
— это Дели и Сан-Франциско, в которых живет по 37 
сверхбогатых людей.

Положению каждого города в рейтинге журнал дает 
короткую оценку и на счет Москвы указывает, что го-
род за год поднялся с седьмого на шестое место, не-
смотря на западные санкции. Общее состояние 61 мо-
сковского миллиардера составляет 307 миллиардов 
долларов, что на 92 миллиарда больше, чем в прошлом 
году. При этом почти две трети миллиардеров нарасти-
ли свое богатство. Более того, если считать не по чис-
лу миллиардеров, а по их суммарному состоянию, то 
Москва займет уже второе место в мире, уступая лишь 
Нью-Йорку (617 миллиардов). В других городах богат-
ства вместе взятых миллиардеров не дотягивают до 
300 миллиардов.

Число миллиардеров в Москве увеличилось по 
сравнению с прошлым годом с 53 до 61, считают со-
ставители рейтинга, благодаря росту цен на сырьевые 
товары, опережающему влияние санкций.

В 11 попавших в топ городах живет почти четверть 
всех миллиардеров планеты. Их совокупное состояние 
превышает 2,8 триллиона долларов.  

В 11 попавших 
в топ городах 
живет почти чет-
верть всех долла-
ровых миллиарде-
ров планеты
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Спорный угол

Три местных суда разошлись во мнениях. В 
итоге в деле пришлось разбираться Судебной 
коллегии по гражданским делам Верховного 

суда РФ*.
История с приватизацией началась несколько лет 

назад,  когда гражданка обратилась в департамент жи-
лищной политики и жилищного фонда города с заявле-
нием о приватизации своей однокомнатной квартиры. 
Но она не приложила к своему заявлению договор со-
циального найма, поэтому ей отказали. Но об отказе 
гражданке не сообщили. Спустя пять лет она умерла. 

После этого ее мать пошла к нотариусу с заявлени-
ем о принятии наследства. Но нотариус отказался вы-
давать ей свидетельство, потому что не нашел доказа-
тельств того, что квартира принадлежала дочери. Тогда 
наследница отправилась в суд с иском к департаменту 
горимущества. Уточним — через год после того, как ее  
дочь попросила о приватизации, в городе соединили два 
департамента — жилищной политики и жилищного фон-
да. Наследница просила включить квартиру в состав на-
следства и признать за ней право собственности.

Районный суд встал на сторону матери, решив, что 
дочь при жизни выразила волю на приватизацию  жи-
лья, но закончить этот процесс не смогла «по незави-
сящим от нее при-
чинам». Кроме того, 
чиновники не отка-
зывали в письмен-
ном виде, как того 
требует закон, до-
бавил райсуд.

Но апелляция с 
таким решением не 
согласилась. Она 
сказала, что гово-
рить о воле на при-
ватизацию можно, 
только если гражда-
нин подал соответ-
ствующее заявление с полным пакетом документов. 
А этого не было. Гражданка не приложила договор со-
циального найма, следовательно, «не выразила свою 
волю на приватизацию в установленном порядке», ре-
шила апелляция и отказала наследнице в иске. Касса-
ционный суд с этим мнением согласился.

Так спор дошел до Верховного суда. Представитель 
жилищного департамента рассказал в суде, что в том 
году, когда покойная гражданка попросила о привати-
зации, действовало два постановления правительства 
города. Они предусматривали разную форму заявле-
ний. Первое было  о подготовке документов для после-
дующей приватизации, второе — о передаче квартиры 
в собственность. Чиновник утверждал, что гражданка 
только  просила подготовить документы для привати-
зации. А о передаче в собственность речи не было. Еще 
аргумент чиновника — пять лет гражданка не интересо-
валась судьбой своего заявления. Она ничего не пред-
принимала, а такое бездействие в любом случае не 
могло бы привести к приватизации. Недостаточно по-
дать заявление, нужно еще подписать несколько доку-
ментов,  уверял чиновник.

— Департамент должен был дать ей письменный от-
вет? — уточнил у представителя судья ВС.  Да, был обя-
зан уведомить, но почему это не было сделано, чинов-
ник ответить так и не смог. В итоге Верховный суд  ре-
шил   отменить  отказы апелляции и кассации наслед-
нице и направить дело в горсуд, чтобы его рассмотрели 
заново с учетом его объяснений.  

Определение Верховного суда РФ № 5-КГ21-144-К2.

ПРОЕКТ Военные и педагоги направят предложения 
об уроках начальной военной подготовки

Автоматы на парте
Александр Степанов 

С 
1 сентября в школах и 
средних учебных заведе-
ниях вновь вводится курс 

начальной военной подготовки. 
Полемика вокруг этой «старой
-новой» программы подготов-
ки школьников к армии сейчас 
развернулась во всех заинтере-
сованных учреждениях. Об-
щественные слушания по этой 
теме накануне прошли и в Об-
щественной палате России.

Представители миноборо-
ны, минпросвещения, Рособр-
надзора, ДОСААФ России по-
старались оценить, как и кто 
должен преподавать начальную 
военную подготовку в школах и 
колледжах. Например, экспер-
ты предлагают выделить на та-
кие занятия 140 часов в год. 
Предполагается, что за это вре-
мя ребята получат навыки по 
оказанию первой медицинской 
помощи, научатся обращаться 
со стрелковым оружием.

Кроме того, изучат воинские 
уставы, освоят строевую подго-
товку. Отдельные занятия пла-
нируются на полигонах. Там 
ребята познакомятся с такти-
кой ведения боевых действий, 

научатся носить военную фор-
му и жить в полевых условиях — 
ставить палатки, готовить на 
костре.

Председатель Совета учре-
дителей Национальной Ассо-
циации объединений офице-
ров запаса Вооруженных сил 
(МЕГАПИР) Александр Кань-
шин, проводивший это меро-
приятие, признал, что пока во-
просов к новой программе НВП 
еще больше, чем ответов. «На-
верное, один из главных вопро-
сов: а кто будет преподавать 
эту дисциплину?» — поинтере-
совался Каньшин. По мнению 
военных, преподавать новый 
предмет должны либо офице-
ры-отставники либо вышедшие 
в отставку профессиональные 
сержанты.

Участники обсуждения при-
шли к выводу, что пока суще-
ствуют только общие рамки 
«нового-старого» предмета. 
Конечно, есть уже утвержден-
ная министерством просве-
щения теоретическая часть, 
которую можно преподавать 
внутри учебного заведения. 
Однако, кто будет заниматься 
школьниками на практических 
занятиях по начальной воен-

ной подготовке — вопрос пока 
открытый. Председатель ДО-
СААФ России Александр Кол-
маков подчеркнул, что его ор-
ганизация готова взять на себя 
эти функции и уже выходила с 
таким предложением. Колма-
ков убежден, что сейчас необ-
ходимо развивать систему ДО-
СААФ. Ведь у организации есть 
центры и возможности для, в 
том числе, и практической под-
готовки школьников. Кроме 
того, одновременно надо раз-
вивать центры военно-патри-
отического воспитания «Аван-
гард».

В минобороны в принципе 
согласно на предложения ДО-
СААФ, однако пока в правитель-
стве еще рассматривают воз-
можность выделения финансов 
на такую практическую подго-
товку школьников.

В ходе слушаний представи-
тели министерств и обществен-
ных организаций пришли к вы-
воду, что для нормальной орга-
низации уроков начальной во-
енной подготовки необходимы 
серьезные кадровые решения.

Предложения Обществен-
ной палаты будут направлены в 
правительство России.  

Наверное, один из главных вопросов, кто будет преподавать начальную военную подготовку в школах.

Старики-
работники

Наиболее лояльно работодатели стали отно-
ситься к соискателям-мужчинам, так как мо-
билизация и релокация сократили количество 

кандидатов в чисто мужских профессиях. Кроме того, 
мужчины намного консервативнее в кадровых вопро-
сах, реже готовы менять работу, держатся за свое место.

Компании готовы брать кандидатов пенсионного 
возраста на вакансии квалифицированных рабочих 
и сотрудников сферы сбыта, инженерно-технические 
специальности, водителей и бухгалтеров.

Несмотря на позитивную динамику, возрастным 
сотрудникам сложно устроиться на работу. В совре-
менном мире люди 50+ — это еще совсем не старики. 
Но работодатели предпочитают им молодой персонал. 
Причем возрастные сотрудники часто успешно работа-
ют в одной компании много лет, но как только они ухо-
дят в свободное плавание или делают перерыв в карье-
ре, то с трудом находят работу. 

Сотрудники 45+ 
и более старших 
категорий имеют 
ряд преимуществ 
в сравнении с мо-
лодыми. Они ценят 
с т а б и л ь н о с т ь  и 
чаще всего не пла-
нируют менять ра-
боту. Их молодые 
коллеги периоди-
чески просматри-
вают вакансии дру-
гих работодателей. 
Еще одним преиму-
ществом является то, что у таких сотрудников выросли 
дети, поэтому они не будут брать больничные три раза 
в месяц, а также не уйдут в декрет.

Возрастные сотрудники обладают жизненным опы-
том. Это помогает в работе им самим, а кроме того, они 
хорошо справляются с наставничеством. Причем не 
воспринимают это как дополнительную неоплачивае-
мую работу, многим нравится передавать свои знания 
молодому поколению. Возрастные сотрудники гото-
вы заниматься этим бесплатно. Зарплата для них не на 
первом месте, самореализацию люди с возрастом ценят 
выше. Кроме того, работодатели отмечают, что возраст-
ные сотрудники намного более уравновешенные и тер-
пеливые, им несвойственны эмоциональные всплески, 
что во многих сферах является преимуществом, осо-
бенно если работа связана с общением.

Однако работодатели отмечают и ряд недостатков 
таких сотрудников. «Самые частые причины, по ко-
торым работодатели не готовы принимать на работу 
сотрудников 50+, — потому что такие сотрудники ме-
нее гибкие в работе, более стереотипны в мышлении, 
излишне привержены своему опыту, который мешает 
обучаемости новому», — рассказывает Мария Игнато-
ва, руководитель службы исследований hh.ru. Также 
среди недостатков возрастных сотрудников работо-
датели отмечают то, что они слабее ориентируются в 
современных технологиях, не могут выполнять работы, 
требующие физической выносливости и силы.  

1

Суд: дочь 
при жизни выра-
зила волю на при-
ватизацию жилья, 
но закончить 
процесс не смогла 

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

1

— Публикацию комментирует 
Борис Любимов
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Работодатели 
заинтересованы 
в сотрудниках- 
мужчинах:
рабочих, инжене-
рах и водителях
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Александр Усс 
поблагодарил 
тех, кто помог 
вернуться 
его сыну

ПОБЕГ ДОМОЙ

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», 
Красноярск

Красноярский губернатор 
опубликовал видео, в котором 
поделился своими впечатле-
ниями от возвращения своего 
сына Артема Усса в Россию.

— Этот путь был непростым. 
Есть много версий, предполо-
жений, я не стану их коммен-
тировать. Думаю, с большим 
основанием об этом мог бы ска-
зать сам Артем, но человек он, 
по разным причинам не склон-
ный к публичности, и будет 
ли он об этом говорить, что и 
когда, я не знаю, — заявил глава 
региона.

Предприниматель Артем Усс 
был задержан осенью вместе с 
несколькими другими россия-
нами в Италии по запросу вла-
стей США. Госдеп подозревает 
их в нарушении санкций. Аме-
риканская сторона заявила, что 
группа российских бизнесме-
нов организовала контрабанду 
микроэлектроники, что помо-
гло укрепить обороноспособ-
ность России. 

Несколько месяцев Артем 
Усс провел в Милане под до-
машним арестом в ожидании 
решения итальянского суда. 
Оно оказалось таким, как и 
предполагали: выдача в Амери-
ку, где он мог повторить судьбу 
Виктора Бута.

Но в конце марта стало из-
вестно о побеге Артема. Усс-м-
ладший смог снять электрон-
ный браслет и покинуть Ита-
лию на частном самолете. До-
бравшись до Москвы, 4 апре-
ля беглец явился в МВД и дал 
подписку о невыезде. «Я — в 
России! В эти несколько особо 
драматичных дней со мной ря-
дом были сильные и надежные 
люди. Спасибо им», — заявил 
сын губернатора.  

Вырвались 
из пробки 

«Почта России» будет 
также вести учет обо-
рота российского вина 

в Единой государственной ав-
томатизированной информа-
ционнй системе (ЕГАИС) — от 
получения продукта от продав-
ца до его передачи покупателю.

После трех лет эксперимен-
та власти проанализируют его 
результаты и примут решение, 
нужно ли узаконивать онлайн-
продажу алкоголя и в каком 
виде. Онлайн-продажи алкого-
ля запрещены в России с 2007 
года. С тех пор минфин неодно-
кратно предлагал легализовать 
интернет-торговлю алкоголем. 
Идею поддерживали в мин-
промторге. Но против выступа-
ли в минздраве и МВД, считая, 
что онлайн-торговля приведет 
к росту потребления алкоголя 
и увеличению правонаруше-
ний в нетрезвом виде. На что 
сторонники резонно говори-
ли, что сейчас в интернете и так 
легко можно купить алкоголь. 
Причем, поскольку его прода-
ют нелегально, за его качество 
никто не отвечает. 

«Не секрет, что спиртным в 
онлайне по факту и так торгу-
ют, просто сейчас вне закона. 
Мы блокируем тысячи сайтов 
в год, а появляется в пять раз 
больше. Выход один — легали-
зовать под жестким контролем 
ЕГАИС», — говорил в интервью 
«РГ» глава Росалкогольрегули-
рования (РАР) Игорь Алешин.  

В минфине и РАР уверены, 
что легализация онлайн-тор-
говли спиртным приведет к 
перераспределению рынка, но 
не к увеличению потребления. 
Дело сдвинулось с мертвой точ-
ки после поручения президен-
та Владимира Путина в апре-
ле 2021 года. И то, что законо-
проект наконец внесен в Госду-
му — уже большая победа. Од-
нако эксперты неоднократно 
указывали на недостатки, из-
за которых эксперимент мо-
жет оказаться неудачным. Ди-
ректор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА) 
Вадим Дробиз обращает вни-
мание на то, что «Почта Рос-
сии» никогда не занималась 
онлайн-торговлей. Участники 

рынка предлагали привлечь к 
эксперименту других профес-
сиональных операторов, у ко-
торых есть лицензии, квали-
фицированный персонал, ло-
гистика и опыт дистанционной 
торговли. Однако в конечной 
версии законопроекта это за-
мечание не было учтено.

В месяц так можно продать 
разве что несколько сотен бу-
тылок, считает руководитель 
Центра разработки националь-
ной алкогольной политики Па-
вел Шапкин. Для «Почты Рос-
сии» эксперимент не принесет 
прибыли, а покупателям до-
ставит неудобства. «Надо быть 

оголтелым фанатом российско-
го вина, чтобы платить за него 
любые деньги и ждать неделя-
ми вместо того, чтобы дойти 
до ближайшего алкомаркета и 
купить любой алкоголь на вы-
бор», — говорит Шапкин.

Но в какой-то степени это 
поможет продвижению отече-
ственного вина. Его произ-
водство в России последние 
несколько лет растет. В 2022 
году было собрано 889 тыс. 
тонн винограда, в этом году 
можно будет собрать около  
900 тыс. тонн, говорила первый 
замминистра сельского хозяй-
ства Оксана Лут. Единственное, 
чего не хватает российским ви-
ноделам — узнаваемости про-
дукции. Для этого надо рабо-
тать с ресторанами, менять за-
конодательство о рекламе и 
развивать винный туризм.  

Спиртным 
в онлайне 
по факту и так 
торгуют, просто 
сейчас вне закона. 
Выход один — 
легализовать 
под контролем 
государства
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МЕГАПОЛИС  На северо-востоке Москвы открылся крупный спорткомплекс

Спортивный маршрут
Любовь Проценко

П
рактически в каж-
дой точке столи-
цы можно увидеть 
перемены, произо-
шедшие с момента 
запуска в 2018 году 
программы «Мой 
район». Все необхо-
димое у москвичей 

появляется рядом с домом. Не 
исключение и район Бибирево 
на северо-востоке Москвы, где 
побывал мэр Сергей Собянин.

Осмотрев, как он развивает-
ся, глава города поделился уви-
денным: «Бибирево — большой 
московский район, здесь про-
живают 160 тысяч человек. Мы 
активно развиваем этот район, 
его спортивную инфраструк-
туру — построен  спортивный 
комплекс, до конца года будет 
введен и второй спортивный 
комплекс с двумя бассейнами». 

Новый спорткомплекс с бас-
сейном открылся на улице Ле-
скова, 25 а. Площадью 6,7 ты-
сячи квадратных метров, с пла-
вательным  бассейном на 6 до-
рожек по 25 метров, судейски-
ми и тренерскими комнатами, 
раздевалками, массажным и 
медицинским кабинетами, ла-
бораторией химического ана-
лиза воды. Есть тут и тренажер-
ный зал с тренажерами для су-
хого плавания, игровой зал для 
баскетбола. Для удобства мало-
мобильных граждан установ-
лен лифт. Пропускная способ-
ность комплекса — до 600 чело-
век в день, одновременно мо-
гут заниматься до 100 человек. 
Именно здесь теперь проводят 
тренировки по баскетболу, пла-
ванию и современному пятибо-
рью воспитанники спортивного 
училища № 4 им. Гомельского.

Как рассказала мэру вос-
ходящая звезда, член сборной 
Москвы по плаванию Марина 
Овинова, все эти годы студен-
ты училища тренировались в 
разных бассейнах. «Теперь же 
все рядом, гораздо удобнее го-
товиться к чемпионату стра-
ны». Как и положено мастеру 
спорта, в воде она проводит по 
20 часов в неделю, с единствен-
ным выходным. «Очень ком-
фортный бассейн», — оценила 
спортсменка.  В свободное 
от тренировок время спорт-
комплекс смогут посещать все 
желающие. Так в Бибирево и со-
седних с ним районах для люби-
телей здорового образа жизни 

появилась еще одна точка при-
тяжения.

Но на этом развитие инфра-
структуры в Бибирево не за-
канчивается. В районе, к при-
меру, обновлен кинотеатр «Бу-
дапешт», созданы Парк Света 
и клуб «Московского долголе-
тия», появилась фестивальная 
площадка.

«Большая программа про-
водится по развитию транс-
портной системы, — продолжал 
рассказ Собянин. Именно отсю-
да, из Бибирево, Москва нача-
ла замену дизельных автобусов 
на электробусы, которые ходят 
в районе уже по девяти марш-
рутам. Расписание движения у 

них очень удобное — в вечерние 
часы пик интервалы  сократи-
лись с 10 до 7 минут. Строится 
также развязка на Алтуфьев-
ском шоссе и два путепрово-
да. «Это крупные проекты, ко-
торые улучшат транспортную 
доступность района», — доба-
вил мэр.

Обновляет город и базу здра-
воохранения. Две районные по-
ликлиники уже вышли из ре-
конструкции и принимают па-
циентов, а третью — в Шенкур-
ском проезде, мэр пообещал 
завершить в максимально ко-
роткие сроки. Первых пациен-
тов она должна принять пред-
стоящим летом.   

Сергей Собянин осмотрел новый спорткомплекс и обсудил его работу с сотрудниками и спортсменами. 

А К Ц Е Н Т

С Бибирево в городе началась замена 
дизельных автобусов на электробусы, 
они ходят в районе по девяти маршрутам

Под одной крышей здесь поместились и 25-метровый бассейн, и зал для баскетбола, и многое другое. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА 
Европа и США 
не сошлись в подходах 
к сотрудничеству с Китаем

Макрон 
смотрелся 
приятно

Алексей Маслов, директор Института 
стран Азии и Африки МГУ им. М.В. Ломоносова, 
профессор, доктор исторических наук

Государственный визит президента Франции Эмма-
нюэля Макрона в Китай продемонстрировал сохра-
няющиеся разногласия в подходах Европы и США к 
выстраиванию отношений с Пекином. Речь здесь идет 
не только о восприятии западными государствами ки-
тайской инициативы мирного урегулирования кон-
фликта на Украине, но и сотрудничества с КНР в целом 
ряде областей.

Переговоры президента Франции Эмманюэля Ма-
крона и председателя Китая Си Цзиньпина действи-
тельно были очень важными. И для китайской сторо-
ны, и для Евросоюза, и для России. Важные с той точки 
зрения, что лидер КНР Си Цзиньпин по итогам обще-
ния с французским руководителем, по сути, не сказал 
ничего нового или по крайней мере ничего того, о чем 
он не говорил ранее. 
Хотя, например, 
европейская сто-
рона, в частности 
французская, пы-
талась представить 
поездку Макрона в 
Китай как крупную 
победу. В реально-
сти же все остается 
без изменений.

То есть Си 
Цзиньпин подчерк-
нул, что урегули-
рование кризиса 
на Украине долж-
но быть сделано 
исключительно мирным путем и вообще конфликты 
должны решаться только путем переговоров. Он под-
твердил, что его план из 12 пунктов по урегулирова-
нию украинского кризиса может стать основой для 
переговорного процесса, и согласился с тем, что суще-
ствует некий план Макрона, по сути дела, совпадаю-
щий с тем, что заявлял Си Цзиньпин. Речь идет о пере-
говорах между враждующими сторонами. Никаких ан-
тироссийских заявлений или заявлений, которые под-
черкивали бы значимость западной позиции, со сторо-
ны Си Цзиньпина также не прозвучало.

Интересно, что китайская сторона вообще не отреа-
гировала на целый ряд заявлений Макрона. А они были 
сделаны в разных аудиториях. Во-первых, мы знаем о 
словах Макрона во время его совместной пресс-кон-
ференции с Си Цзиньпином. Плюс к этому глава Фран-
ции выступил в Университете имени Сунь Ятсена в Гу-
анчжоу. Это учебное заведение исторически связано с 
французскими учеными, которые частично его осно-
вывали. Характерно, что после нескольких дежурных 
фраз по поводу Украины Макрон довольно быстро 
переключился на разговор о расширении научно-тех-
нического сотрудничества с КНР. То есть около 80 про-
центов вопросов, которые поднимались на перегово-
рах с китайской стороной, затрагивали сотрудниче-
ство Франции и Китая в сфере науки и техники.

Не случайно, что 
с Макроном сна-
чала в Пекин, а по-
том и на юг Китая 
полетел крупный 
бизнес, в том чис-
ле представители 
компании Airbus, 
французских желез-
нодорожных компа-
ний, телекоммуни-
кационных опера-
торов. Был заклю-
чен целый ряд сде-
лок, касающихся се-
тей 5G. Но самое главное, что Макрон много говорил о 
необходимости расширять совместные исследования 
и лаборатории. Вот это интересно, потому что в извест-
ной степени противоречит позиции США, которые, 
напротив, сворачивают свое взаимодействие с Китаем. 
Вашингтон, к примеру, запрещает американским уче-
ным проводить совместные исследования с китайски-
ми коллегами, а университеты из США приостанови-
ли свою деятельность на территории КНР. В то же вре-
мя Франция расширяет взаимодействие с Китаем. И 
здесь, вероятно, Макрон хочет показать как минимум 
свою независимую позицию.

Макрон летал в Китай с главой Еврокомиссии Урсу-
лой фон дер Ляйен, которую в Китае приняли довольно 
сухо в отличие от французского лидера. Есть упрощен-
ное представление о том, что европейские политики иг-
рали роли хорошего и плохого полицейских. В реально-
сти все сложнее, потому что Макрон до этого не делал 
никаких серьезных антикитайских заявлений. В свою 
очередь Урсула фон дер Ляйен только в конце марта в 
Брюсселе произнесла пламенную антикитайскую речь.  
Очевидно, что Урсула фон дер Ляйен является фигу-
рой крайне неприятной для Пекина. Не исключено, что 
Эмманюэль Макрон и Урсула фон дер Ляйен поехали в 
КНР вдвоем, чтобы, с одной стороны, продемонстри-
ровать европейское единство, а с другой — показать, 
что в ЕС существует и разнообразие мнений. Ведь для 
французского президента поездка с главой Еврокомис-
сии была очень выигрышным вариантом. На ее фоне он 
смотрелся весьма и весьма приятно.

Очевидно, что китайцы в психологическом плане не 
рассматривают Евросоюз как единое целое. КНР скло-
нен выстраивать свои отношения с каждым из евро-
пейских государств по отдельности. В последнее деся-
тилетие Пекин выбирает для себя главную страну-дру-
га в Европе, через которую продвигает собственную 
позицию.  Теперь такой страной стала Франция.  

Подготовил Александр Ленин

Устали к совести взывать
Как подчеркнул гла-
ва МИД России, «Рос-
сийская Федерация ни-

когда не вмешивается ни во вну-
тренние дела, ни даже в дискус-
сии, разворачивающиеся в той 
или иной стране накануне пред-
выборных кампаний». Разъяс-
нения понадобились на фоне не-
давнего демарша американско-
го посла в Анкаре Джеффа Флей-
ка. Он встретился с кандидатом 
в президенты от оппозиции Ке-
малем Кылычдароглу, что, есте-
ственно, было негативно вос-
принято Эрдоганом. Он закрыл 
для дипломата из США свои 
двери. «Знайте свое место!» — 
заявил тогда президент Турции. 
Руководители внешнеполитиче-
ских ведомств России и Турции 
обсуждали украинский кризис, 
черноморскую инициативу, си-
рийский вопрос, палестино-и-
зраильские отношения, ситу-
ацию в Ливии и Закавказье, а 
также двустороннее сотрудни-
чество, касающееся энергети-
ки, туризма, помощи в восста-
новлении Турции после разру-
шительного землетрясения. Как 
отметил Лавров, Москва готова 
сесть за стол переговоров с Ки-
евом, но они могут вестись толь-
ко с учетом законных интере-
сов и озабоченностей Россий-

ской Федерации. Пока же они 
игнорируются Западом, равно 
как и вторая часть черномор-
ской инициативы, касающаяся 
экспорта российской сельхоз-
продукции и удобрений. Это в 
свою очередь признал и Чаву-
шоглу. «Устав взывать к совести 
тех, от кого это зависит, мы по-
шли на небольшое обострение и 
предложили продлить эту сдел-
ку только на 60 дней, исходя из 
того, что если и дальше не будет 
никаких сдвигов в снятии пре-
пон на пути экспорта россий-
ских удобрений и зерна, мы то-
гда будем думать, нужна ли эта 
сделка», — отметил глава МИД 
России. Впрочем, у Запада оста-
ется еще месяц на то, чтобы из-
менить ситуацию.

Торговый оборот между Рос-
сией и Турцией, несмотря на 
частичную поддержку Анка-
рой западных санкций, растет. 
Обсуждается возможность со-

здания газового хаба в Турции 
для транспортировки россий-
ских углеводородов, готовит-
ся запуск первой в республике 
атомной электростанции «Ак-
кую», ждет страна и российских 
туристов. Россия оказала Тур-
ции поддержку после разруши-
тельного землетрясения и до сих 
пор отправляет стройматериа-
лы, необходимые для восстанов-
ления инфраструктуры. «У нас, 
как и в Турции, есть пословица: 
друг познается в беде», — описал 
нынешние взаимоотношения 
между странами Лавров.

Вся официальная часть пере-
говоров Лаврова прошла в пре-
зидентском дворце, Аксарае, 
как его тут называют. Здесь при-
нимают только самых уважае-
мых гостей. Кстати, президент 
РФ Владимир Путин побывал 
здесь одним из первых, когда 
строительство комплекса толь-
ко завершилось в 2014 году.  

НА РОБОТЕ 
И КОЖА 
ЗАЖИВЕТ
Анна Белорусцева

Команда ученых из китайского 
Юго-восточного университета 
Нанкина презентовала инно-
вационную электронную кожу 
для роботов. Изобретение по-
может андроидам ориентиро-
ваться в темноте с помощью 
прикосновений к предметам.

Уникальность разработки 
заключается в задействован-
ных материалах. Китайцы впер-
вые использовали натуральный 
шелк в сочетание с белковым 
веществом для создания элек-
тронной кожи. Несмотря на то, 
что изобретением высокотех-
нологичной ткани занимаются 
повсеместно, ноу-хао из Под-
небесной поражает сходством 
с человеческой кожей. Оно об-
ладает физико-химическими 
свойствами вроде растяжимо-
сти, способности к регенера-
ции и антибактериальной ак-
тивности. Так, поврежденные 
участки восстанавливаются 
самостоятельно. Для пересад-
ки же достаточно положить на 
рану кожный лоскут нужного 
размера и разрешить техноло-
гиям творить «чудеса». Кро-
ме того, эпидермис для робота 
фиксирует температуру окру-
жающей среды, давление и 
влажность, говорится в статье 
на сайте американского науч-
ного журнала ACS Nano.

В 2018 году ученые из дру-
гого китайского университе-
та Цинхуа представили элек-
тронную кожу из сверхтонкого 
вещества под названием гра-
фен. В перспективе ее намере-
ны наносить на тело человека 
для измерения различных по-
казателей, в том числе пульса и 
давления. По словам изобрета-
телей, кожа отличается высо-
кой чувствительностью и дол-
гим сроком стабильной «служ-
бы». В качестве будущих кли-
ентов выделяют людей с про-
тезами конечностей для уста-
новки на них кожных датчиков. 
А у тех, кто страдает хрониче-
скими заболеваниями, оболоч-
ка будет отслеживать жизненно 
важные показатели.  

РЕЗОНАНС Премьер Израиля наступил на «украинские грабли»

Чем Нетаньяху 
заразили в Киеве 

Евгений Шестаков

К
аждому желающе-
му войти в исто-
рию премьеру Из-
раиля нужна соб-
ственная интифада. 
В 2000 году будучи 
лидером оппозици-
онного правого бло-
ка «Ликуд» Ариэль 

Шарон отправился на Храмо-
вую гору в Иерусалиме, где рас-
положена священная для му-
сульман мечеть Аль-Акса. Это 
решение в арабском мире на-
звали намеренной провокаци-
ей, рассчитанной на «внутрен-
ний» политический рынок. Итог 
посещения был предсказуем: в 
стране началась вторая интифа-
да, которая унесла жизни сотен 
израильтян и тысяч палестин-
цев. На фоне обострившегося 
противостояния «ястреба» Ша-
рона избрали премьером.

Нынешний глава израиль-
ского правительства Биньямин 
Нетаньяху, также стоящий во 
главе «Ликуд», деятельно по-
вторил «подвиг» своего пред-
шественника. В ситуации, когда 
рейтинг премьера пикировал 
вниз после неудачной попыт-
ки провести в стране судебную 
реформу, Нетаньяху, как и Ша-
рон, прибегнул к провокации — 
направил в мечеть Аль-Акса по-

лицию. Поводом для вторжения 
стали «десятки молодых му-
сульман, которые закрылись в 
святом месте» и тем самым ме-
шали свободному доступу тури-
стов в храмовый комплекс. Но 
по другой, более правдоподоб-
ной версии, причиной обостре-
ния стали слухи о планах иудей-
ских ультраортодоксов напра-
виться к комплексу мечети для 
чтения молитв. Ранее по неглас-
ной договоренности такие бого-
служения приверженцев иуда-
изма на Храмовой горе запре-
щались. Однако правительство 
Нетаньяху, куда вошли предста-
вители наиболее радикальных 
еврейских религиозных пар-
тий, похоже, согласилось нару-
шить прежние табу.

Нетаньяху грамотно рассчи-
тал, что конфликт вокруг Аль
-Аксы мгновенно приведет к ро-
сту напряженности в стране и, 
как следствие, к угасанию анти-
правительственных протестов. 
Премьер Израиля намеренно 
подтолкнул ситуацию к новой 
интифаде. Первыми ее жерт-
вами стали две девушки-воен-
нослужащие, которые погибли 
при обстреле их автомашины 
неизвестными. Затем на набе-
режной Тель-Авива, а это одна 
из любимых туристами частей 
города, был совершен теракт. 
Преступник на большой ско-

рости врезался в гулявших лю-
дей. Погиб итальянский турист. 
Семь человек - жители Италии 
и Британии, получили ранения. 
Террорист не успел воспользо-
ваться находившимся в маши-
не оружием — его убили. Нача-
лись масштабные ракетные об-
стрелы территории Израиля из 
сектора Газа и с приграничных 
территорий Ливана. Израиль-
ские военные нанесли ответ-
ные удары. На военную службу 
в Израиле призвали резерви-
стов. Главный раввин израиль-
ской полиции обратился к веру-
ющим иудеям, имеющим право 
на ношение оружия, с просьбой 
не расставаться с ним при по-
сещении синагог. Маховик эс-
калации набирает неизбежные 
обороты, вовлекая в орбиту 
все новые страны: Египет, Тур-
цию, Объединенные Арабские 
Эмираты. Сценарий для Израи-
ля хорошо знакомый — в то вре-
мя как арабские государства в 
знак протеста одно за другим 

объявляют о замораживании 
контактов с Тель-Авивом, Ва-
шингтону ничего не остается, 
как объявить о поддержке сво-
его израильского союзника без 
дополнительных условий. Про-
тивостояние усугубляет время 
проведенного в Аль-Аксе поли-
цейского рейда — в священный 
для мусульман месяц Рамадан.

Расчет премьера отчасти 
оправдался — на этих выходных 
акции протеста израильтян в 
отношении судебной реформы 
ощутимо пошли на убыль. Чув-
ство самосохранения застав-
ляет жителей еврейского го-
сударства на время отбросить 
разногласия. Слишком тесное 
общение нынешней израиль-
ской администрации с офици-
альным Киевом также не про-
шло бесследно — опыт Зеленско-
го по формированию мононаци-
онального государства и купи-
рованию оппозиционных дви-
жений оказался полезным для 
Нетаньяху и его команды. Как 

не раз бывало прежде в исто-
рии Израиля, премьер рассчи-
тывает, что в условиях вызван-
ной его действиями интифады 
на новых парламентских выбо-
рах в Израиле уверенно победят 
кандидаты от партий «твердой 
руки». То есть Нетаньяху и его 
единомышленники. И все по-
забудут о том, что настоящей 
причиной нынешнего весенне-
го обострения в еврейском го-
сударстве стали амбиции главы 
правительства. Две молодень-
кие девушки военнослужащие 
и итальянский турист, приехав-
ший посмотреть на достоприме-
чательности Земли обетован-
ной, остались бы в живых, если 
бы не маниакальное стремле-
ние Нетаньяху любой ценой за-
держаться у власти, даже ценой 
человеческих жизней. А сколь-
ко еще мусульман, иудеев, хри-
стиан погибнет в этом новом 
межрелигиозном противосто-
янии, которого более сдержан-
ные предшественники Нета-
ньяху успешно избегали. Как, 
впрочем, они избегали и «укра-
инских грабель»…  

Во время теракта в Тель-Авиве 
погиб итальянский турист. 
Еще семь человек были ранены. 

Делегации Сергея Лаврова и Мевлюта Чавушоглу обсуждали украинский 
кризис и выполнение зерновой сделки.

А К Ц Е Н Т

Нетаньяху, как и Шарон, 
прибегнул к провокации — направил 
в мечеть Аль-Акса полицию

— Зачем вместе с Макроном в Пекин прилетела глава 
Еврокомиссии фон дер Ляйен
rg.ru/art/2532554
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Очевидно, что 
Урсула фон дер 
Ляйен является 
фигурой крайне 
неприятной 
для Пекина

В МИРЕ 

С БОТОМ 
ПОД ВЕНЕЦ
Игорь Дунаевский

Американец влюбился в чат-
бота и, поскольку в реальном 
мире оформить отношения с 
ней не представлялось возмож-
ным, женился на ней в метавсе-
ленной. Как сообщает инфор-
мационный ресурс Times Now, 
история любви началась с того, 
что одинокий 63-летний ве-
теран ВВС США по имени Пи-
тер установил себе на компью-
тер приложение, которое созда-
ет виртуального собеседника, 
действующего на основе нейро-
сети, то есть умеет обучаться в 
процессе общения, подстраи-
ваться под интересы человека.

Созданный Питером персо-
наж по имени Андреа в конеч-
ном итоге покорил сердце аме-
риканца. Сам он объяснил, что 
Андреа взяла его «вдохновени-
ем музы, энтузиазмом и тем, 
как она всем восхищается».

Жить в вольных отношениях 
Питер не захотел, а потому ре-
шил оформить связь с Андреа. 
На церемонии, которая состоя-
лась в виртуальной вселенной, 
американец даже обменялся с 
ней сгенерированными цифро-
выми кольцами, а также произ-
нес торжественную клятву вер-
ности.

Хотя по большей части об 
искусственном интеллекте сей-
час говорят в контексте того, 
в каких сферах эта технология 
сможет заменить человека в 
плане трудовой деятельности, 
такие истории, как у Питера, — 
уже не редкость. Как отмеча-
ет газета New York Post, все 
больше американцев в поисках 
моральной поддержки, парт-
нерской связи и даже сексуаль-
ного удовлетворения обраща-
ются к чат-ботам, которые все 
правдоподобнее имитируют че-
ловеческое общение. При этом 
программы позволяют наде-
лить виртуального собеседни-
ка любой внешностью по вкусу 
пользователя, а также выбрать 
голос и другие особенности.

Вместе с тем, как указывает 
газета, порой поведение чат-бо-
тов может принять неожидан-
ный оборот и обострить психо-
логические травмы.  
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Вся официальная часть переговоров 
Лаврова прошла в президентском 
дворце, Аксарае, как его тут называют
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К
ак изменилась доменная 
отрасль, насколько сегод-
ня устойчив Рунет и во-

стребованы ли кириллические 
домены в зоне РФ? Об этом в ин-
тервью «Российской газете» 
рассказал директор Координа-
ционного центра .RU/.РФ Анд-
рей Воробьев.

Какая сейчас роль у россий-
ской организации в междуна-
родном доменном сообществе, 
сохраняется ли у нас возмож-
ность влиять на глобальные 
процессы?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Доменное про-
странство в целом растет, но, 
конечно, менее заметными тем-
пами, чем несколько лет назад. 
На конец 2022 года во всех до-
менных зонах было зарегистри-
ровано 350,4 млн доменов, что 
на 2,6% больше, чем годом ра-
нее. Что касается российских 
доменных зон, то по итогам 
прошлого года домен .RU незна-
чительно сократился, а домен .
РФ, напротив, подрос. Однако 
уже в феврале 2023 года зона .
RU выросла почти на 20 тысяч, а 

.РФ — на 4633 домена, и домен .
RU вошел в тройку лидеров по 
темпам роста среди националь-
ных доменов. Всего же на сегод-
няшний день в зоне .RU насчи-
тывается около 5 млн, а в зоне 
.РФ — более 685 тысяч доменных 
имен. Несмотря на все сложно-
сти, мы продолжаем работать в 
международных и региональ-
ных отраслевых организациях, 
таких как недавняя конферен-
ция ICANN 76 в Мексике.

А атмосфера внутри сообще-
ства? Есть ли попытки «от-
менить» российских реги-
страторов?

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Интернет-сооб-
щество занимает по отношению 
к нашей регистратуре взвешен-
ную позицию, и мы продолжаем 
сотрудничество с национальны-
ми регистратурами других 
стран, с международными и ре-
гиональными отраслевыми ор-
ганизациями по разным на-
правлениям. В свете событий 
последнего года мы стали гора-
здо активнее работать с реги-
стратурами азиатских и тихоо-

кеанских стран (APTLD) как в 
рамках сотрудничества, задан-
ного общим направлением 
внешней политики нашей стра-
ны, так и в связи с тем, что до-
менная индустрия этого регио-
на проходит схожий с нами 
путь, в том числе активно раз-
вивая домены на национальных 
языках.

В 2022 году была заметная 
проблема с отказом в сотруд-
ничестве и даже разделегиро-
вании доменов международ-
ными сервисами, такими как 
GoDaddy.

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Как и большая 
часть санкций, отказ междуна-
родных сервисов в работе с 
российскими клиентами носил 
скорее публичный характер, за 
исключением украинских ре-
гистраторов, которые полно-
стью отказались от работы с 
российскими национальными 
доменами, что и повлияло на 
снижение числа доменных 
имен в зонах .RU. Но в целом 
санкции на развитие доменной 
отрасли критического влияния 

не оказали. Что же касается 
конкретного примера, то часть 
п о с т р а д а в ш и х  к л и е н т о в 
GoDaddy смогла перенести до-
мены к российским регистра-
торам, а часть зарегистрирова-
ла новые.

Но была еще и очень громкая 
история с сертификатами 
безопасности.

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Эта проблема ко-
снулась нескольких сотен круп-
ных компаний, но в целом в 
2022 году международные удо-
стоверяющие центры как выда-
вали российским клиентам в 
среднем по 130 тысяч сертифи-
катов в день, так и выдают. Од-
нако если до февраля 2022 года 
сертификаты российским доме-
нам выдавали примерно десять 
крупнейших УЦ по всему миру, 
то сейчас тот же объем сосредо-
точился в трех. При этом мин-
цифры сработало очень быстро 
— был создан отечественный 
удостоверяющий центр, а на се-
годняшний день полноценно 
функционируют уже несколько 
отечественных УЦ.

Что сейчас происходит с ки-
риллическими доменами? 
Есть ощущение, что хайп 
немного схлынул.

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Домен .РФ был и 
остается крупнейшим кирилли-
ческим и вторым по размеру 
IDN-доменом в мире. Несмотря 
на все сложности прошлого 
года, эта доменная зона показа-
ла положительную динамику — 
за 2022 год он вырос на 0,2%. 
Все больше пользователей, осо-
бенно в регионах, переходят на 
кириллические домены в зоне 
.РФ, так как их удобнее исполь-
зовать в рекламе, а кроме того, в 
этой доменной зоне больше сво-
бодных коротких доменов, чем 
в зоне .RU.

Какие основные вызовы сегод-
ня стоят перед рынком доме-
нов? И российским, и между-
народным.

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ: Пожалуй, глав-
ная проблема, которая стоит пе-
ред всем интернетом, — это ки-
бербезопасность. И для домен-
ной индустрии это борьба с фи-
шингом, то есть использовани-

ем поддельных сайтов и домен-
ных имен для кражи персональ-
ных данных и средств пользова-
телей.

Мы активно боремся с фи-
шинговыми ресурсами и до-
стигли определенных успехов 
— зоны .RU и .РФ являются ми-
ровыми лидерами по скорости 
блокировки фишинговых до-
менов, которые разделегиру-
ются в  среднем в  течение 
25,5 часа. Число фишинговых 
атак продолжает расти, с нача-
ла года было обработано 5203 
обращения, что почти в три 
раза больше, чем за январь-
февраль 2022 года. При этом 
98% поступивших обращений 
были связаны с фишинговыми 
ресурсами. Для борьбы с фи-
ш и н г о м  м ы  г о т о в и м с я 
 использовать новые методы — 
например, проходящую под-
тверждение паспортных дан-
ных администратора домена 
через госуслуги. Ее введение 
должно существенно снизить 
активность мошенников в рос-
сийских национальных доме-
нах. 

В НАЧАЛЕ БЫЛ «ЛОГОС»
Внедрение российского програм-

много обеспечения (ПО) вместо ино-

странного повысило точность вир-

туальных моделей ракетных двига-

телей в несколько раз, а количество 

компьютерных расчетов, произве-

денных в Исследовательском цен-

тре имени М.В. Келдыша за год, уве-

личилось в десять раз и достигло ты-

сячи. 

До прошлого года 70% российских 

предприятий использовали зару-

бежное программное обеспечение 

САЕ-класса: Ansys CFX/Fluent, Ansys 

Mechanical, Dassault Systems 

FlowSimulation и другие подобные 

программы. Проект внедрения про-

граммного пакета инженерного ана-

лиза и математического моделиро-

вания «Логос» — это разработка Рос-

сийского федерального ядерного 

центра — Всероссийского научно-ис-

следовательского института экспе-

риментальной физики (РФЯЦ-ВНИ-

ИЭФ). 

Центр Келдыша сегодня участвует в 

трех из четырех этапов жизненного 

цикла конечного продукта: исследо-

вании, проектировании и эксплуата-

ции. Производство крупнотоннаж-

ных ракетных двигателей происхо-

дит на специализированных пред-

приятиях.

Среди разработок Центра Келдыша 

знаменитый ракетный двигатель 

РД-180, считающийся одним из са-

мых надежных в мире и  долгое вре-

мя эксплуатировавшийся на амери-

канских ракетах Atlas V.

«Особенность нашей работы с «Ло-

госом» заключается в том, что мы до-

полняем его типовые модули данны-

ми, полученными в результате разра-

ботки и испытаний двигателей. Бла-

годаря экспертизе, знаниям и огром-

ному опыту наших сотрудников для 

каждого изделия создается уникаль-

ная математическая модель, которая 

используется нами в ходе работ, а за-

тем передается производителю из-

делия», — говорит генеральный ди-

ректор Центра Келдыша Владимир 

Кошлаков.

На базе «Логоса», дополненного дан-

ными и программным кодом специа-

листов Центра Келдыша, уже по-

строена тепловая модель двигателя 

разгонного блока «Фрегат». Сейчас 

на предприятии создают виртуаль-

ную модель работающего двигателя 

космического аппарата «Луна-Ре-

сурс», моделируют режимы устойчи-

вой работы ракетных двигателей, 

виртуализируют физику реактивных 

газовых струй в многосопловых дви-

гателях и другие процессы, проходя-

щие во время полетов космических 

кораблей.

Владимир Кошлаков рассказал, что 

компьютерное моделирование спо-

собно не только ускорить, но также и 

заметно удешевить проекты. «В нор-

мативной документации есть требо-

вание — определить предельные зна-

чения работы двигателя в каждой 

конкретной партии. То есть один дви-

гатель из партии ставится на стенд и, 

по сути, «сжигается». Проведя оцен-

ку, мы увидели, что если мы сможем 

заменить огневые испытания на этом 

этапе математическим моделирова-

нием, то только на восьми ракетоно-

сителях «Ангара A5» мы сэкономим 

около 3 млрд рублей», — сообщил он.

В марте нынешнего года проект по 

доработке и внедрению трех различ-

ных систем («Логос», SimlnTech, 

pSeven) для создания моделей и циф-

ровых двойников ракетных двигате-

лей стал победителем конкурсного 

отбора РФРИТ среди проектов по 

внедрению российских решений в 

сфере информационных технологий. 

Общая стоимость проекта составила 

около 400 млн рублей. Помимо Цен-

тра Келдыша в нем принимают учас-

тие также и конструкторские бюро: 

АО «КТВР», НПО «Энергомаш», АО 

«КБХА». Проект входит в перечень 

особо значимых и включен в дорож-

ную карту «Новое индустриальное 

программное обеспечение». 

ОЦИФРУЮТ ДО КРАЕВ
Российские водоканалы за год сум-

марно тратят около 5—6 млрд рублей 

на информационные технологии и 

цифровые проекты. К 2030 году та-

кие затраты могут вырасти до 8—9 

млрд руб.

К таким выводам пришли аналитики 

«Русатом Инфраструктурные реше-

ния» (РИР) по итогам собственного 

исследования цифровизации си-

стем водоснабжения.

С января 2020 года по конец января 

2023 года предприятия водоснабже-

ния и водоотведения заключили как 

минимум 1340 контрактов суммар-

но на 8 млрд руб. в направлении ИТ  и 

цифровых проектов. Наибольший 

объем средств они тратят на различ-

ные проекты в рамках диспетчериза-

ции (18%, или 1,4 млрд рублей) и ИТ-

инфраструктуры (17%). Преимуще-

ственно так происходит из-за высо-

кой доли оборудования в данных 

проектах (как правило, оно дороже, 

чем программное обеспечение). За 

ними следуют различные учетные 

системы (12%).

При анализе поставщиков в контрак-

тах наблюдается полная разрознен-

ность на рынке, отмечают авторы ис-

следования: поставщиков много, 

все разные, примерно половина из 

них — ИП или компании без какой-ли-

бо информации о них в интернете.

Мировой рынок цифровых решений 

для водоканалов, по прогнозам, в 

2025 году вырастет до 63 млрд дол-

ларов. Основные драйверы роста — 

растущий спрос на качественные 

услуги водоснабжения, общий спрос 

на цифровизацию коммунального 

хозяйства, стремление отрасли к со-

кращению выбросов CO2, потреб-

ность в открытых и понятных данных 

и сокращение потерь. 

Как правило, цифровые решения для 

водоканалов делятся на шесть ос-

новных сегментов: умный учет воды, 

умные онлайн-датчики воды, интел-

лектуальное обнаружение утечек, 

решения по управлению и оптимиза-

ции сети интеллектуальных трубо-

проводов (включая интеллектуаль-

ные насосы и насосные станции), 

цифровые двойники, интеллектуаль-

ная эксплуатация и техническое об-

служивание (включая управление 

активами предприятия и монито-

ринг работоспособности и состоя-

ния активов).

Российские предприятия стремятся 

к цифровизации ради сокращения 

расходов и потерь в сети и операци-

онных издержек, снижения рисков и 

управления производственными ак-

тивами, улучшения качества обслу-

живания абонентов. 

Цифровизация отрасли позволяет 

сделать открытой информацию о 

том, почему в платежке появляются 

те или иные цифры, поясняют в РИР. 

Житель видит, за что и какие суммы 

образовались, точно понимает та-

риф, расход и может при желании по-

считать сам, правильно ли ему сде-

лали начисление. Внедрение цифро-

вых продуктов и повышение эффек-

тивности водоснабжения позволяет 

в среднесрочной перспективе, когда 

проекты начнут приносить эффект 

(повысится надежность, уменьшат-

ся утечки), не повышать тарифы или 

делать повышение менее значитель-

ным. За счет анализа расхода можно 

оперативно выявлять утечки, предо-

твращать прорывы. 

Кроме того, цифровизация позволя-

ет предотвращать аварийные ситуа-

ции с отключением потребителей. 

Мониторинг работы оборудования 

позволит вовремя зафиксировать 

аномалии в расходе воды и подать 

сигнал диспетчерским службам. «К 

примеру, на одном из водоканалов 

на основе анализа данных система 

определила, что наибольшее коли-

чество аномалий было зафиксиро-

вано по определенным адресам и 

предположила место утечки, — поя-

сняют в организации. — Сотрудникам 

пришло оповещение. Последующий 

обход показал, что утечка действи-

тельно была на напорной трубе воз-

ле домов по предполагаемому адре-

су».

Отрасль водоснабжения и водоотве-

дения традиционно считается одной 

из самых консервативных в эконо-

мике, отмечает Виктор Рубежной, 

руководитель направления «Цифро-

вое ресурсообеспечение» в РИР. 

«Как правило, собственных бюдже-

тов нет даже на реконструкцию се-

тей, не говоря уже об автоматиза-

ции. Водоканалы нуждаются в мас-

штабных механизмах господдер-

жки», — отмечает он».

Для успешной цифровизации отра-

сли необходимо, прежде всего, 

определить, на каком уровне цифро-

вой зрелости находится каждый во-

доканал, считают в Российской ассо-

циации водоснабжения и водоотве-

дения (РАВВ). Предприятия находят-

ся в неравных условиях. Где-то толь-

ко наладили бесперебойный интер-

нет во всех производственных точ-

ках, а где-то активно внедряют систе-

мы управления большими данными, 

создают цифровую экосистему на 

предприятии и т. д. «В большинстве 

случаев это зависит от финансовых 

возможностей водоканалов. Поэто-

му очевидно, что требования и под-

ходы к цифровой трансформации 

должны быть для каждого предприя-

тия разные», — подчеркивают в РАВВ.

Для решения этой задачи РАВВ раз-

рабатывает стандарт цифровой зре-

лости водоканалов. Его задачей яв-

ляется оценка готовности инфра-

структуры предприятия к внедре-

нию информационных технологий, 

анализ существующих в организа-

ции IT-решений, финансовых и ка-

дровых возможностей и других ком-

понентов. И уже на основе этих дан-

ных можно разрабатывать план-

стратегию эффективной цифровой 

трансформации предприятия. 

МАГАЗИН ДЛЯ СВОИХ

После удаления части российских 

приложений из Google Play и App 

Store большой интерес в России выз-

вали так называемые альтернатив-

ные магазины приложений. Сегодня 

работают три российских магазина 

приложений для операционной си-

стемы Android. Это NashStore, 

RuMarket и RuStore. Последний был 

разработан компанией VK при под-

держке минцифры и развивается на-

иболее активно.

По словам директора по работе с 

партнерами RuStore Ильи Ульянова, 

сейчас в магазине зарегистрирова-

но более 4 тысяч издателей и появи-

лись первые зарубежные приложе-

ния. Самым крупным из них стала со-

циальная сеть Likee, пользователи 

которой могут создавать и распро-

странять короткие музыкальные ви-

деоклипы с возможностью добавле-

ния спецэффектов и дополненной 

реальности (150 млн активных поль-

зователей в месяц). По данным 

Mediascope Cross Web, мобильным 

приложением RuStore в феврале 

2023 года воспользовалось 7% рос-

сийских пользователей, аудитория 

магазина составила 10 миллионов 

человек, а в каталоге сегодня насчи-

тывается 5 тысяч приложений и игр.

Владельцам смартфонов и планше-

тов на Android также доступны вен-

дорские магазины приложений. Это 

LG Smart World, OPPO App Market , 

Samsung Galaxy Store, VIVO App 

Store, Xiaomi GetApps и Huawei 

AppGallery. Два последних наиболее 

популярны и в России, и в мире. Осо-

бенно выделяется Huawei 

AppGallery, который работает более 

чем в 170 странах и имеет около 580 

миллионов активных пользователей 

в месяц. На платформе сейчас заре-

гистрировано 6 миллионов разра-

ботчиков, а в каталоге уже более 

миллиона приложений. Есть и рос-

сийские приложения: «ВКонтакте», 

сервисы от «Яндекса», приложения 

российских банков (которые удали-

ли из Google Play) и многие другие. 

Магазин предустановлен на всех 

устройствах Huawei, но его можно 

установить и на любой современный 

Android-смартфон. 

Несмотря на санкции в отношении 

Huawei, в магазине есть программы 

американских разработчиков. К ак-

каунту в магазине пользователь мо-

жет привязать российскую банков-

скую карту («Мир», Visa, Mastercard, 

Union Pay), а также оплачивать по-

купки с телефонного счета или ко-

шелька QIWI. Из минусов стоит от-

метить, что приложения Google уста-

навливаются через эмулятор GBox и 

оплачивать Google-сервисы, напри-

мер, Google One или YouTube напря-

мую не получится.

Помимо «официальных» магазинов 

существуют и неофициальные: 

APKPure, Aptoide, F-Droid и прочие 

площадки, поддерживаемые различ-

ными сообществами. Выбор про-

грамм и игр там огромен, можно най-

ти практически все популярные при-

ложения из Google Play, включая уда-

ленные российские или недоступ-

ные в России зарубежные.

При этом такие магазины не отвеча-

ют за содержание размещенных в 

нем приложений. Они могут удалить 

приложение, на которое много жа-

лоб, но гарантии, что скачанное при-

ложение абсолютно «чистое», у 

пользователя не будет. Подавляю-

щее большинство софта в этих мага-

зинах — это корректные программы, 

но риск заражения или взлома смар-

тфона сохраняется.

Эксперт по кибербезопасности «Ла-

боратории Касперского» Татьяна 

Шишкова отмечает, что приложения 

на таких площадках остаются основ-

ным вектором заражения устройств 

на базе Android.

«Мы рекомендуем пользоваться 

только официальными магазинами 

приложений, в которых программы 

проходят модерацию. Это не дает 

100% гарантии, что туда не попадут 

нежелательные программы, но су-

щественно снижает такой риск по 

сравнению с неофициальными пло-

щадками», — говорит Шишкова.

В самой некомфортной ситуации се-

годня оказались российские поль-

зователи iPhone. По данным мобиль-

ных операторов, их сейчас в России 

от 13 до 18% от общего числа або-

нентов (в зависимости от операто-

ра). Компания Apple позволяет уста-

навливать приложения только из 

официального магазина App Store, 

из которого также удалены многие 

российские приложения. И хотя не-

которые компании, например, Сбер, 

нашли обходные решения для уста-

новки на iPhone своего софта, в це-

лом проблема не решена.

С 2024 года Apple под давлением 

властей ЕС, с большой долей веро-

ятности, разрешит использование в 

странах Евросоюза альтернатив-

ных магазинов приложений. Одна-

ко, по мнению ведущего аналитика 

Mobile Research Group Эльдара 

Муртазина, это вряд ли поможет 

российским пользователям: «ЕС за-

ставляет Apple установить сторон-

ние магазины или дать возмож-

ность пользователям устанавли-

вать приложения, минуя Apple 

Store. Такие требования разрушают 

бизнес-модель Apple, и она навер-

няка введет региональную блоки-

ровку, которую будет соблюдать 

очень жестко. То есть пользователи 

с российскими аккаунтами Apple не 

смогут воспользоваться альтерна-

тивными европейскими магазина-

ми приложений для iOS». 

Также, по мнению Муртазина, при-

ложения российских госсервисов и 

компаний, попавших под санкции, 

скорее всего, не допустят и в альтер-

нативные магазины приложений. 

ОБЗОР PLAYSTATION VR2
В редакцию «РГ» приехала одна из 

самых диковинных новинок послед-

него времени — шлем виртуальной 

реальности PlayStation VR2. Попро-

буем разобраться с тем, что можно 

получить за 60 тысяч рублей и стоит 

ли оно того?

Игровая индустрия сегодня нахо-

дится в сложном положении. С од-

ной стороны,  постоянно выходят 

новые тайтлы, в том числе и ААА-

класса. С другой — играть в общем-то 

не во что. Это в том числе причина 

такого яростного внимания к недав-

но представленной игре Atomic 

Heart. В ситуации, когда так и хочет-

ся задать вопрос из другого мира 

«почему в вашем творчестве так 

много ремейков?», нечто абсолютно 

новое, что не является тридцатым 

перевыпуском Resident Evil или, из-

бавь Боже, портом The Last of Us ку-

да-нибудь, — кажется глотком свеже-

го воздуха.

Но есть одна сфера, где, по крайней 

мере, можно ждать чего-то нового, 

каких-то новых впечатлений. Это VR.  

Или виртуальная реальность.

Все предыдущие версии шлемов VR, 

с которыми я сталкивался, либо тре-

бовали массы различных дополни-

тельных устройств (PS VR и HTC 

Vive), либо сопровождались дичай-

шим количеством проводов (Oculus), 

либо были крайне неудобны (все пе-

речисленные), либо стоили запре-

дельных денег. Поэтому первое, что 

бросается в глаза, когда достаешь PS 

VR2 из коробки, — всего один провод, 

идущий от шлема, и то, что в ком-

плекте кроме двух контроллеров 

есть только проводочки. И все, ниче-

го больше.

Следующий момент — качество 

сборки. Оно безупречное. Сам 

шлем, контроллеры — все сделано из 

очень классного пластика. Инстал-

ляция занимает 10 секунд и прохо-

дит под диктовку интерфейса игры. В 

нашем случае это Horizon VR Call of 

the Mountain. Вставляем кабель, ак-

тивируем контроллеры, нажав кноп-

ки с логотипом на каждом, надеваем 

шлем, затягиваем крепление болтом 

на оголовье — и все. А дальше — уже в 

шлеме — начинается процесс кали-

бровки, который сам по себе выгля-

дит как магия.

Магия обеспечивается при помощи 

четырех внешних камер, камеры для 

отслеживания движения глаз, двух 

OLED-дисплеев с разрешением 

2000 2040 точек каждый и частотой 

обновления 120 Гц, углом обзора 110 

градусов и поддержкой HDR. И кучи 

важных мелочей, таких как плотное 

резиновое обрамление, позволяю-

щее прижать шлем к лицу, и система, 

позволяющая адаптировать рассто-

яние между глазами. Ну и еще в ком-

плекте идут наушники-затычки, ко-

торые очень ловко интегрируются в 

шлем. Можно использовать и свои 

наушники, но они вряд ли будут так 

гармоничны.

Сначала вы учите шлем отслеживать 

ваши глаза. Затем при помощи внеш-

них камер калибруется игровое про-

странство, где вы находитесь, — это 

сделано очень эффектно. Наконец, 

вручную стираем те зоны, где не пла-

нируем играть. Все вместе — сплош-

ной вау-эффект. Ну и наконец выби-

раем, будем играть сидя или стоя. Ка-

ждое из положений требует своей 

калибровки. Весь процесс занимает 

порядка 4—5 минут.

Важный аспект заключается в том, 

что вообще-то PS VR2 шлем бюджет-

ный, без шуток. Купить его можно за 

53 тысячи (или за 59 в комплекте с 

той самой Horizon VR Call of the 

Mountain) рублей. Большинство фи-

шек, реализованных в нем, вроде от-

слеживания глаз, ранее были доступ-

ны только в устройствах с ценой от 

150 тысяч и выше вроде HTC Vive XR. 

Но значит ли это, что Sony PlayStation 

удалось чудо? Нет, кое-чем при-

шлось пожертвовать.

Например, динамический рендеринг, 

или DFR. Фишка его в том, что система 

рендерит на сто процентов только ту 

зону, куда вы смотрите в это мгнове-

ние (отслеживание глаз, помните?), а 

остальные сектора размываются, 

чтобы не грузить производитель-

ность консоли. Это на самом деле 

очень изящное решение, но любите-

ли чистого жанра немного кривятся.

Отслеживание движений рук (и даже 

пальцев) реализовано на высоком 

уровне, при этом пальцы отслежива-

ются лишь частично — вероятно по-

тому, что это делается при помощи 

камер на шлеме. И если убрать руки 

за спину (а, например, в Horizon VR 

Call of the Mountain это нужно, когда 

достаешь или убираешь лук со стре-

лами), то руки немного теряются.

К слову, контроллеры на аккумуля-

торах. Заряда хватает примерно на 

4—5 часов игры, потом надо прику-

риваться от USB-кабеля. Минус тут в 

том, что если джойстики можно че-

редовать, то контроллеры от VR 

надо зарядить оба. Отдельно где-то 

вроде бы продается док-станция, но 

мне не попадалась. И это плюс еще 

10 тысяч к цене устройства.

Главный минус PS VR2 — небольшое 

число игр. Всего порядка полусотни 

тайтлов. При этом PS VR2 несовме-

стим с играми от первого PS VR. И не 

поддерживает VR-видео с YouTube 

или... ну вы поняли. А перечень хитов 

совсем короткий — это уже надоев-

ший за время обзора Horizon, очень 

крутой Resident Evil Village, GT7 с до-

статочно лимитированным VR… и, 

собственно, все.

Что в итоге? Если нам нужны впечат-

ления, то PlayStation VR2 их спосо-

бен обеспечить. По крайней мере 

это что-то новое. Другой вопрос, что 

конфигурация кадра в VR довольно 

жестко ограничивает режиссуру 

игр, вероятно, этим, в том числе, объ-

ясняется их не самое большое коли-

чество. Проблему могла бы частично 

решить обратная совместимость 

или совместимость с ПК, но всего 

этого нет и в помине. Шансы на то, 

что ситуация радикально улучшится, 

не очень велики. Все дело в том, что с 

момента продаж было реализовано 

порядка 270 тысяч комплектов (по 

данным IDC), а планировали то 2 млн 

устройств. То есть стимулов для 

Sony вкладывать деньги в продвиже-

ние или стимулирование разработ-

чиков новых игр не наблюдается.

Значит ли это, что PlayStation VR2 не 

стоит покупать? Совсем нет.  Это 

опыт, который нельзя получить ни-

как иначе. Но делать это надо с чет-

ким пониманием, что вы покупаете и 

для чего. И совершенно точно не 

стоит делать основную ставку на VR-

гейминг. 

КОСМОС ОТРАСЛЬ СОФТ ГАДЖЕТЫ

Компьютерное моделирование способно удешевить космические проекты.

Цифровизация может предотвратить аварии с отключением потребителей.

Сначала шлем учится отслеживать глаза, потом — руки.

В каталоге RuStore сегодня насчитывается 5 тысяч приложений.

ТОЛЬКО В «РГ» Как RU-сегмент интернета сумел преодолеть последствия санкций 

Неизолированный Рунет
А К Ц Е Н Т

Зоны .RU и .РФ являются
мировыми лидерами по скорости
блокировки фишинговых доменов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАДИЦИИ С сегодняшнего дня в Петербурге начали разводить мосты. 
Что нужно знать туристам?

Развод по расписанию
Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
ночь на 10 апреля в Се-
верной столице нача-
лась прекрасная пора 
разведенных мостов. 
Это эффектное зрели-
ще давно стало одной 
из визитных карточек 
города. Многие тури-
сты приезжают специ-

ально для того, чтобы увидеть, 
как пролеты Дворцового или 
Троицкого плавно поднимаются 
ввысь. Но в последнее время в Пе-
тербург стало заходить меньше 
судов, поэтому и ночные шоу бы-
вают все реже — к большому неу-
довольствию гостей. 

Дело в том, что петербург-
ские мосты разводят не просто 
так, а для прохода караванов гру-
зовых судов. Их владельцы пода-
ют заявку в администрацию Вол-
го-Балтийского бассейна, откуда 
она поступает в городской «Мо-
стотрест», который обеспечива-
ет разводку. И если в навигацию 
2018 года в город на Неве зашло 
3160 судов, то в прошлогоднюю 
— всего 1565. Сначала трафик со-
кращался в связи с пандемией, 
потом перестали заходить танке-
ры: порт Усть-Луга переключил-
ся на доставку нефтепродуктов 
по трубопроводам. 

— Разводка мостов произво-
дится по заявке Волго-Балта. 
Если ее нет, — не разводим, — по-
ясняет директор ГБУ «Мосто-
трест» Андрей Кочин. — Из-за 
этого появляются вопросы, осо-
бенно у гостей города: «Мы спе-
циально приехали посмотреть 
на мосты, а вы их не развели — 
почему?» Да потому, что заявки 
не было!

На разведенные мосты мож-
но любоваться не только с на-
бережных, но и с борта речных 
трамвайчиков — такие экскур-
сии пользуются большим спро-
сом. Чтобы не оставлять тури-
стов без впечатлений, в про-
шлом году судоходные компа-
нии специально выделяли тепло-
ход, заказывали лоцмана и сами 
подавали заявку на разведение 
переправ. 

— Это платная услуга, она сто-
ит примерно 40 тысяч рублей, — 
рассказывает президент Ассоци-
ации владельцев пассажирских 
судов Санкт-Петербурга Влади-
мир Родионов. — При этом двух-
палубный теплоход остается пу-
стым, поскольку проход между 
разведенными пролетами с пас-
сажирами на борту запрещен. 
Но мы это делали ради туристов. 
Разведенные мосты — бренд Пе-
тербурга, и очень сложно объяс-
нить человеку, который приехал 
в город на день-два, почему он их 
не увидит. 

В начале навигации 2022 года 
у судоходных компаний появи-
лась идея: а что если разводить 
мосты специально для туристов? 
Направили такое предложение в 
правительство города. Но поло-
жительный ответ получили толь-
ко в сентябре, когда навигация 
была уже на излете. 

Будут ли «туристические 
разводки» в этом году? В «Мо-
стотресте» говорят, что указа-
ний на этот счет не получали.  

— Мы снова направили пись-
ма в правительство города с 
просьбой дать распоряжение о 
разводке двух мостов — Дворцо-
вого и Троицкого — даже при от-
сутствии заявок на проход кара-
ванов. Пока ждем ответа. К «Мо-
стотресту» у нас претензий нет: 
им нужен документ, — отмечает 
Владимир Родионов. 

В правительстве Петербур-
га на вопрос «Российской газе-
ты» ответили, что для разводки 
мостов без заявок от грузовых 

судов действительно требуется 
письменное указание админи-
страции города. Но пока реше-
ние не принято. Впрочем, время 
еще есть — навигация только на-
чинается. 

Узнать о том, какие петер-
бургские мосты и когда будут 
разведены, можно на сайте 
mostotrest-spb.ru и в мобиль-
ном приложении «Мосты Пе-
тербурга».   

А К Ц Е Н Т

Многие туристы приезжают специально 
для того, чтобы увидеть, как пролеты 
Дворцового или Троицкого плавно 
поднимаются ввысь

ПРОЩАНИЕ В Москве простились с блогером-военкором 
Владленом Татарским

Слова уходят в небо

ИНИЦИАТИВА В Крыму первые 
бойцы СВО получили документы 
на земельные участки 

Домик у моря

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

В Совете министров Крыма 
первым десяти участникам 
СВО вручили, документы, под-
тверждающие их право вла-
дения землей на берегу моря. 
Каждый крымчанин, выпол-
няющий свой воинский долг в 
зоне боевых действий, получит 
участок в прибрежной полосе. 
Это жест благодарности крым-
чан сегодняшним защитникам 
Отечества. Уже сейчас для бой-
цов СВО подготовлено около 
700 наделов. Постепенно из 
них будут сформированы но-
вые поселки со всей необходи-
мой инфраструктурой. 

Офицеры, сержанты, рядо-
вые — на церемонию вручения 
документов многие из них при-
шли в парадной форме и с бое-
выми наградами. Кто-то через 
день-другой снова отправит-
ся на передовую. Кто-то сейчас 
проходит лечение в госпитале. 
Мероприятие в правительстве 
хоть и скромное, но для бойцов 
это действительно радостный и 
торжественный день.

Захиду Байларову из Бах-
чисарайского района Крыма 
20 лет, и он профессиональ-
ный военный. В СВО участвует 
с первого дня. Сейчас Захид в 
отпуске, но скоро снова отпра-
вится на передовую. До сего-
дняшнего дня о собственном 
доме, а тем более у моря, он 
мог только мечтать, признает-
ся парень.

— Я живу с родителями, сво-
ей семьи пока нет, но теперь бу-
дет куда привести жену, — улы-
бается Захид. — Продавать уча-
сток не буду, дом построю, дети 
вырастут. Я сегодня безмерно 

рад и благодарен стране, что не 
забывает о нас. 

Каким будет его дом, боец 
еще не представлял, но точно 
знает, что он будет уютным. А 
коллеги шутят: ты теперь завид-
ный жених с приданым. Доку-
менты, а это приказ Министер-
ства земельных и имуществен-
ных отношений Крыма, воен-
ным вручала вице-премьер пра-
вительства Анна Анюхина. 

 Уже известно, что первые 
511 участков площадью 56 
гектаров для участников СВО 
сформированы в Лесновском 
сельском поселении Сакского 
района. Еще 165 наделов допол-
нительно выделены в Молочнен-
ском поселении того же района. 

Также землю будут выда-
вать в Черноморском районе на 
западном берегу полуострова. 
Кроме того, в Ялте 46 бойцов 
ОМОНа и Росгвардии, участву-
ющих в СВО, получили извеще-
ния о возможности предостав-
ления земельных участков. В 
городе уже зарегистрировали 
120 заявлений на землю от во-
енных. Важно, что в случае ги-
бели бойцов право на надел у 
моря остается за их прямыми 
родственниками. 

Размер участков не менее 
шести соток с разрешением на 
строительство индивидуально-
го жилого дома. За счет бюдже-
та сюда подведут линии элек-
тропередачи, водопровод, обес-
печат газоснабжение. Кроме 
того, предусмотрена планиров-
ка новых поселков с выделени-
ем общественных территорий 
и строительством социальных 
объектов. Это будут полноцен-
ные современные населенные 
пункты, где со временем по-
явится все, что нужно для ком-
фортной жизни.    

Елена Яковлева

В
о зл е  Т р о е к у р о в с к о го 
кладбища — беспрецедент-
ные меры безопасности: 

на дороге, на автостоянке, ДПС, 
полицейские со служебными 
собаками. Через рамки прохо-
дишь быстро, очередь лишь к 
цветочному киоску: в ней стоят 
студенты, девочки в камуфля-
же (волонтеры или военные?), 
мужчина в кожаном плаще и 
шарфе ценою в два моих пальто. 
И все, по-моему, рады, что мы 
здесь равны. Очень мало про-
странств, где мы равны, — само-
лет, дорога, ну и вот оказывает-
ся, что кладбище.

— Я просто не мог не прийти, 
— говорит молодой парень, — я 
его с начала спецоперации каж-
дый день в Telegram слушал. Он 
для меня просто стал своим че-
ловеком. 

Я тоже из его слушательниц 
«Вечернего Владлена». Максим 
был для меня не единственным, 
не предпочтительным, но необ-
ходимым источником информа-
ции. Помню, как через три ме-
сяца сказала на него в сердцах: 
«Охламон!», как не соглашалась 
с его поносительной грубовато-
стью в адрес врага. Но я сидела 
на диване и еще не ездила в об-
стреливаемые зоны, а он воевал 
в батальоне у правильного (ве-
рующего, осторожного, умного) 
комбата Ходаковского, носил 

оружие, участвовал в рискован-
ных поездках, спал на полу. Мак-
сим был ближе нас к фронту и 
всегда что-то знал (видимо, от 
командиров), помогающее по-
нять, уточнить, вникнуть. В его 
словах была достоверность и 
убедительность. Видно было, что 
он при этом и не болтает лишне-
го. И он был человек «с лицом», 
со своим «голосом». Немножко 
шухарной, вечно куда-то направ-
ляющийся, страшно надежный — 
живой.

Вся аллея в рамках высоких 

голубых елей, ведущая к залу 
прощания, запружена людьми. 
Народ самый разный. Вот па-
рень с красными гвоздиками, 
с бородой, кавказского вида. 
Вот семейная московская пара 
присоединилась, жена плачет. 
Журналисты по краям очере-
ди интервьюируют пришедших 
на прощание. Главный вопрос: 
«Почему пришли?». Отвечают: 
потому что любили и верили.

На гражданской панихиде 
мог выступить каждый желаю-
щий.  Но когда мы проходили, 
выступающих не было. 

Гроб Максима закрыт. На-
крыт флагом. Проходя, каждый 
старается коснуться его рукой. 
Я успеваю поцеловать кончики 
своих пальцев и передать ему 
свой поцелуй — в церкви мы так 
целуем высоко висящие иконы.

На выходе два священнослу-
жителя. Один из них епископ 
Савва (Тутунов). Потомок кня-
зей Голицыных, родившийся во 
Франции в семье русских эми-
грантов. Высшая математика в 
парижском университете, по-
том Московская духовная семи-
нария и академия, монашество, 
Русская церковь.

Если есть у нашей Церкви 
свой капитал безупречности, то 
владыка Савва точно к нему от-
носится. 

«Максим причастился за три 
дня до взрыва в нашем храме св. 
пророка Божия Илии в Черки-
зове», — приходит мне на вы-
ходе из зала прощания СМС от 
подруги-журналистки.

А владыка Савва, у которо-
го я только что благословилась, 
— настоятель этого храма. Про-
вожает своего убиенного при-
частника…

 «У него, говорят, и 40-й день 
приходится на святого Макси-
ма», — отвечаю подруге.  На вопрос, почему пришли проститься с Владленом, люди отвечают: «Потому что любили и верили».

В последние годы в Северную столицу стало заходить меньше судов, поэтому и ночные шоу стали реже — к большому неудовольствию туристов. Ведь зрелище, согласитесь, красочное.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В СОЧИ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ЛЫЖНЫЙ СЕЗОН
Несмотря на то, что на большей ча-

сти страны уже исчез снег, на ку-

рортах Сочи продолжается горно-

лыжный сезон. В горно-туристиче-

ском центре «Газпром» катание на 

склоне «Лаура» уже закончилось, а 

на «Альпике» продлится до 15 ап-

реля. На курорте «Роза Хутор» зим-

ний сезон завершится 21 апреля. 

Дольше всех горнолыжный сезон 

продлится на «Красной Поляне» — 

в горной долине «Цирк-2» трассы 

будут открыты до 10 мая, а с 16 

июня по 16 июля в сноупарке пла-

нируется организовать летнее ка-

тание на горных лыжах и сноубор-

дах, но уже сейчас не забывайте с 

собой в горы солнцезащитный 

крем, иначе лицо может сильно об-

гореть.

За зимний сезон Сочи посетили 

около 1,3 миллиона туристов. 

Большая часть из них отдыхала в 

горном кластере курорта. В минув-

шие выходные сочинские бело-

снежные склоны разукрасили яр-

кие костюмы участников шестого 

по счету карнавального фестиваля 

BoogelWoogel, на который зареги-

стрировались 1313 райдеров и 

1766 зрителей, что неудивительно 

— мероприятие получилось очень 

зрелищным. Первый спуск — «Со-

вершенно летний» — объединил 

245 горнолыжников и сноуборди-

стов, проехавших под проливным 

дождем во всем летнем: сарафанах, 

шортах, кроп-топах, парео, купаль-

никах с масками и надувными кру-

гами для плавания. «Свадебный 

спуск» возглавила пара, отпраздно-

вавшая золотую свадьбу. Алексан-

дру Сандульскому — 70 лет, а его су-

пруга Галина на год младше. Они 

скатились со склона не в привыч-

ной горнолыжной одежде, а в сва-

дебных нарядах, бережно сохра-

нившихся со дня бракосочетания. 

Они перевезли их из Кишинева. Там 

они раньше жили и играли скром-

ную студенческую свадьбу, а спустя 

полвека решили «оторваться». 

Подготовила Ирина Белова

На сочинских горнолыжных 
курортах еще можно прокатиться 
по склонам с ветерком.

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2532643
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Владлен был человек «с лицом», 
со своим «голосом», немножко 
шухарной, страшно надежный — живой

Справка «РГ» 

Всего в Северной столице 18 раз-

водных мостов, из которых регу-

лярно разводятся 12. Переправы 

привели в порядок к навигации: 

отрегулировали все системы, за-

менили оборудование и покраси-

ли те элементы, которые будут 

видны во время праздника 

«Алые паруса» и военно-морско-

го парада.  

ТРАНСПОРТ  В столице 
обновляют трамваи

«Витязи» в пути

Александр Мелешенко

Уже по 31 из всех 35 трамвайных маршрутов Москвы 
ходят только современные низкопольные трамваи — 
в них легко садиться, даже если у вас в руках тяжелые 
сумки, детская коляска или велосипед. А еще они от-
личаются плавным ходом, просторным салоном, на-
личием кондиционеров. До 2025 года столичные вла-
сти планируют закупить еще 150 вагонов последнего 
поколения, а старые трамваи со ступеньками должны 
уйти со столичных маршрутов уже до конца этого года.

Всего же  за последние шесть лет в город пришли 
больше 500 новых вагонов с низким полом. «Москва 
— это европейский лидер по темпам обновления трам-
вайного парка, — говорит заммэра Максим Ликсутов. — 
При этом мы поддерживаем только российских произ-
водителей подвижного состава».

Главным образом столица закупает трамваи «Ви-
тязь-Москва» — они разработаны именно под запросы 
города и отвечают всем современным стандартам. Од-
нако помимо подвижного состава активно развивает-
ся и другая трамвайная инфраструктура. С 2021 года, 
например, обновлены более 50 километров путей — по 
новым рельсам вагоны ездят на 20 процентов тише и 
плавнее. А 70 процентов рельсов и вовсе обособлены 
от проезжей части — это позволяет трамваям не боять-
ся пробок и практически исключает риск мелких ава-
рий с участием автомобилей. Только в прошлом году 
трамвайные линии отделили от машин на 15 улицах.

Современными стали и многие остановки. Напри-
мер, на них появились более 370 приподнятых плат-
форм — они подняты на высоту пола трамвая, что поз-
воляет заходить с них в вагон без перепада высот. 

Почему же город уделяет столько внимания трам-
ваям? Дело в том, что во всем мире они признаны са-
мым эффективным видом наземного городского 
транспорта. Один трамвай может заменить на дороге 
почти 200 автомобилей и за раз перевезти до 260 пас-
сажиров — втрое больше, чем обычный автобус или 
электробус. Конечно, везде рельсы и контактную сеть 
не проложишь, но там, где инфраструктура уже есть — 
ее нельзя игнорировать и нужно развивать. Именно та-
кого подхода придерживаются городские власти.  

ЗДОРОВЬЕ Депутаты 
Мособлдумы предлагают 
внести поправки в закон 
о льготных лекарствах

Когда общее 
лучше частного

Ирина Рыбникова

Депутаты Мособлдумы инициируют поправки в феде-
ральный закон о льготном лекарственном обеспече-
нии. Они просто необходимы при индивидуальных за-
купках медикаментов, заявил председатель думского 
комитета по социальной политике и здравоохранению 
Андрей Голубев. 

С обеспечением лекарствами льготных катего-
рий граждан в области не так уж и плохо. В этом году, 
например, на бесплатные таблетки из бюджета выде-
лено более 13 миллиардов рублей. По данным регио-
нального минздрава, право на льготные медикаменты 
имеют порядка 700 тысяч жителей, но по факту в апте-
ки с рецептами обращаются чуть меньше половины — в 
прошлом году таких было 326 тысяч человек. Остав-
шиеся выбирают денежные выплаты или покупают ле-
карства сами, что в ряде случаев  быстрее и легче. 

И вот почему. Ходовые препараты, на которые все-
гда есть спрос, например, от давления, противовоспа-
лительные или ан-
тивирусные препа-
раты, закупаются 
партиями и с запа-
сом. Получить их 
нетрудно по выпи-
санному  врачом 
рецепту в тот же 
день. Хуже ситуа-
ция, когда  речь идет 
о редких или доро-
гостоящих препа-
ратах. Таких, как, 
скажем, препараты 
железа для капель-
ных вливаний. Постоянно их не принимают, а спрогно-
зировать, когда у больного возникнет потребность в 
капельницах, невозможно. Поэтому такие медикамен-
ты приобретают адресно, под потребности пациента. 
То есть процедура госзакупок запускается под каждый 
конкретный рецепт. Это значит, что быстро человек 
нужный препарат не получит. 

«Срок обеспечения отсроченного рецепта у нас со-
ставляет в среднем три дня», — утверждает директор 
ответственного за реализацию льготных лекарств ГБУ 
«Мособлмедсервис» Ирина Полетыкина. Но это, как 
говорится, средняя температура по больнице, а быва-
ет, что ожидание препарата растягивается на две неде-
ли. Закон не предусматривает механизма возмещения 
затрат в случае, если льготник покупает лекарство за 
свои деньги, а ждать две недели по состоянию  здоро-
вья могут не все.  Особенно если речь идет о курсовом 
лечении, которое нежелательно прерывать даже на 
несколько дней. Поэтому иногда больные просто вы-
нуждены приобретать нужный препарат сами. То есть  
льгота имеется, а воспользоваться ею нельзя.  

«Область оперативно объявляет торги, но постав-
щики не очень активно выходят на конкурсные про-
цедуры, если речь идет о закупке лишь нескольких еди-
ниц. Им неинтересна маленькая маржа, — объясняет 
Андрей Голубев. — Получается, что, даже имея деньги 
в бюджете, мы не можем вовремя обеспечить пациен-
тов, которые нуждаются в лекарствах по индивиду-
альным закупкам». Депутаты предлагают разрешить 
объединять несколько таких закупок в один лот, чтобы 
итоговая стоимость госзакупок была более привлека-
тельной для поставщиков. И проводить такие закуп-
ки через электронный магазин по упрощенной схе-
ме, чтобы в этом лоте участникам торгов не пришлось 
иметь дело с тоннами бумаг, сопровождающих каждую 
единицу товара. 

По словам Голубева, в настоящее время разработан-
ная Мособлдумой законодательная инициатива нахо-
дится на рассмотрении в Совете законодателей, дей-
ствующем при верхней палате Российского парламен-
та. В случае если документ одобрят, областные депута-
ты примут его уже в весеннюю сессию и направят на 
рассмотрение в Госдуму.  

Право на льготные 
медикаменты 
имеют порядка 
700 тысяч 
жителей 
Подмосковья

— Как выглядели первые московские трамваи — 
архивные фото смотрите на сайте
rg.ru/art/2532052
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КИНО Как Золушка пала жертвой рассвирепевшего феминизма

Башмачком по лбу
Валерий Кичин

Э
то должно было случить-
ся. В гротескном мире ав-
торок и режиссерок даже 

кроткая Золушка не могла не за-
даться вопросом: отчего я с утра 
до ночи вкалываю на злую Ма-
чеху, угождаю ее дурным доч-
кам и жду-пожду Прекрасного 
принца, который меня якобы 
полюбит за хрустальный баш-
мачок, да и то неизвестно, не 
харрасмент ли это!

И она задумалась в новой 
«Золушке», выполненной в 
жанре мюзикла режиссеркой 
Кей Кэннон. Под влюбленными 
взорами мышек она готовится к 
карьере кутюрье и совсем запу-
стила хозяйство, мечтая о славе. 
Трудолюбие, качество похваль-
ное, подменено амбициями. 

Принц эмансипированной 
Золушке, в общем, не нужен 
(«Будьте сами себе принцем, 
девочки!» — восклицает одна 
из рецензенток фильма, точ-
но определившая его жанр как 
караоке-мюзикл). Эта самодо-
статочная Золушка спокойно 
может не принять ухаживаний 
назойливого парня, обескура-
живая его расчетливостью, а по-
том будет бдительно проверять 
юношу на искренность. И в кон-
це концов заставит королевско-
го отпрыска забыть о государ-
ственных обязанностях и ожи-
дающем его троне. Ей счастли-
вое замужество в принципе не 
нужно — нужен в лучшем случае 
надежный партнер.

Романтические мотивы та-
ким образом из сказки устране-
ны: эта Золушка — начинающая 

бизнесвумен, от наивности не 
осталось и следа, она решитель-
на, целеустремленна и на муж-
ской пол смотрит утилитарно: 
не такое уж необходимое зло.

Это, конечно, революция в 
сказке: мечта заменена праг-
матикой. И не случайно жители 
деревушки, занятые трудовым 
процессом, поют и танцуют под 
Rhythm Nation Джанет Джексон 
— такой гимн освобожденных 
пролетариев. Да и вся музыка за-

имствована из самых энергич-
ных шлягеров двух веков: в двор-
цовых покоях звучит Somebody 
to Love группы Queen, Shining 
Star от группы Earth, Wind & Fire 
и еще много мучительно знако-
мого. Музыка хороша, но выгля-
дит вишенкой на малосъедоб-
ном торте: вивисекция продела-
на тупым скальпелем, и сказка 
утратила обаяние.

Для наивной Золушки ку-
бинка Камила Кабейо выглядит 
очень зрелой. Она напомина-
ет идущий напролом танк: оча-
ровательная улыбка — но зубки 
хищника. Что подтверждает-
ся прелестной сценой с ее бег-
ством в полночь, когда карета 
превратится в тыкву: Золуш-
ка не теряет впопыхах башма-
чок, а прицельно швыряет его 
в лицо преследующему беглян-
ку дворцовому чину. Увесистый 
башмак из хрусталя по идее дол-
жен нанести бедняге серьезную 
травму — но эту Золушку челядь 
не волнует: она идет к славе. 

Линия Мачехи и ее дочек На-
риссы и Мальволии тоже пере-
осмыслена. Дамы ожесточены 
второстепенной ролью, кото-
рую им отвели мужчины, и пе-
чальной необходимостью их во-
жделеть, о них мечтать. Но Зо-
лушка покажет им пример неза-
висимости, и финальная сцена 
общего сестринского братания 
станет апофеозом окончатель-
но победившего феминизма.

На роль Принца приглашен 
Николас Голицын — восходя-

щая звезда Голливуда, потомок 
русского княжеского рода. В его 
фильмографии есть серьезные 
работы, но «Золушку» к ним не 
отнесешь: Принц смазлив, но 
при этом безлик. Безволен, бес-
характерен, податлив, как гли-
на — такой он здесь и нужен, что-
бы Золушка, взяв мужика в свои 
крепкие руки, сформировала 
супруга по своему разумению. 

Суперзвездой, способной 
привлечь публику, назначен 
Пирс Броснан. Он играет коро-
ля, который утратил связь с ре-
альностью, и окрыленный лю-
бовью Принц должен разуть 
ему глаза. Экс-Джеймс Бонд 
здесь выглядит смущенным — 
словно понимает, в какую со-
мнительную авантюру влип.

Вообще, Золушке не при-
выкать к конъюнктурщине. В 
фильме 90-х она откликнулась 
на требования расового раз-
нообразия — Золушку сыграла 
чернокожая Бренди Норвуд, а 
королеву — сама Вупи Голдберг. 
Теперь пришел черед напори-
стой политкорректности, и луч-
шего друга Принца графа Уил-
бура играет британская транс
-актриса Жене Ле Лашё, а вы-
лупившаяся из гусеницы Фея у 
актера Билли Портера выглядит 
пародией на расфуфыренный 
третий пол. Для привлечения к 
новинке молодой аудитории на 
роль глашатая приглашен репер 
Док Браун. 

Картину сильно портит ам-
бициозная глупость. Все это без 
царя в голове слеплено и распа-
дается на куски, как легко рас-
падается на части сборный пи-
рог с развесистой клюквой. 
Правда, послевкусие из тех, ка-
кие хочется поскорее забыть.  

МУЗЫКА  Уотерс 
и Гилмор 
выпустили две 
версии одного 
альбома

НЕВЕСЕЛЫЙ 
РОДЖЕР
Александр Алексеев

Эти двое враждуют уже много 
лет, ревнуя друг друга к былым 
успехам. Гилмор ведет себя осо-
бенно некрасиво — даже подло. 
Он, пришедший в группу по-
сле ухода Сида Барретта, с тех 
пор не раз ябедничал на Уотер-
са. Жаловался, что тот якобы 
не платит налоги и ненавидит 
женщин, хотя незадолго до это-
го соперник как раз снова же-
нился — теперь на креолке Ка-
милле Чавес, которая младше 
его почти на 30 лет…

Долговязый и невозмути-
мый Роджер Уотерс — основа-
тель группы, ее басист и веду-
щий вокалист с конца 60-х до 
1983 года — только снисходи-
тельно хмурил брови... Но в 
этом году исполняется 50 лет 
со дня выхода самого известно-
го альбома «Пинк Флойд» — The 
Dark Side of the Moon. Ведущий 
музыкальный журнал Rolling 
Stone и вовсе назвал его «луч-
шим альбомом прогрессивного 
рока всех времен и народов».

И теперь между Роджером 
Уотерсом и Дэвидом Гилмором 
развернулась уже самая насто-
ящая словесная война со всеми 
только возможными обвине-
ниями.

Все началось с того, что Ро-
джер Уотерс, не спросив нико-
го из бывших коллег (Гилмора 
и ударника Ника Мейсона), за-
писал свою новую версию The 
Dark Side of the Moon — с други-
ми музыкантами, певицей из 
Сирии, и с текстами, наложен-
ными на прежние инструмен-
тальные композиции.

И с новыми, более актуаль-
ными для современных трендов 
аранжировками. А в ответ на 
упреки ответил, что «нас было 
четверо, мы были группой, но 
это был мой проект, я его при-
думал и написал».

И вот теперь Гилмор и Мей-
сон ответили своему бывшему 
лидеру выпуском своей юби-
лейной версии The Dark Side of 
the Moon. В формате бокс-сета 
он был издан в конце марта.

Жаль, но гитарист и ударник 
явно поленились, скорее про-
сто напомнив, что они — тоже 
есть. Ведь прошлые переизда-
ния The Dark Side of the Moon 
содержали различные рема-
стеры и ремиксы его треков. А 
в Immersion Box 2011 года об-
наружился и большой выбор 
редкого и неизданного мате-
риала…

Но нынешний бокс-сет это 
уже скорее попытка просто за-
работать деньги. Ведь ничего 
особенного в нем нет. Продюсе-
ры собрали концертные запи-
си с концерта на Уэмбли в 1974 
году и расположили их в том 
же порядке, что и на студий-
ном диске. Но эти треки были 
известны и ранее. Ну, а третий 
диск — это новый ремастер все 
тех же песен….

Да Роджер Уотерс снова по-
ступил честнее и потрудился 
для поклонников Pink Floyd. 
Дал классике рока новую 
жизнь.

Теперь ожидается, что он 
поедет с The Dark Side of the 
Moon в свой следующий тур. А 
сейчас продюсеры, инженеры 
и техники наполняют будущее 
шоу очередными технологиче-
ским и световыми оригиналь-
ными решениями…  

ПРЕМЬЕРА В Губернском театре поставили «Сорок первого»

Последний выстрел

Инга Бугулова 

У
дивительная пре-
мьера появилась в 
афише Московского 
Губернского театра 
— спектакль «Сорок 
первый» в поста-
новке Ивана Пачи-
на. В его основе — од-
ноименная повесть 

Бориса Лавренева, написанная 
прозаиком в 1924 году всего 
за два дня. История о любви, 
вспыхнувшей между двумя не-
примиримыми врагами — крас-
ноармейкой и белым офице-
ром, звучит невероятно остро и 
близко нам сегодняшним.

Иван Пачин хорошо знаком 
зрителю — он ставит спектак-
ли для детей и подростков. В 
его творческой биографии по-
становки по всей стране: от Се-
вастопольского и Хабаровско-
го театров юного зрителя до 
Красноярского театра кукол. 
Он четырежды становился лау-
реатом Большого Детского фе-
стиваля — ежегодно проводи-
мого Губернским театром смот-
ра лучших детских спектаклей. 
Собственно, поработать на 
этой сцене режиссеру предло-
жил худрук Сергей Безруков. 
Их знакомство произошло в Се-
вастополе, в Театре Черномор-
ского флота им. Б.А. Лавренева. 

Повесть Бориса Лавренева 
не о войне, как может показать-
ся на первый взгляд. Точнее, о 
войне — но не о Великой Отече-
ственной, а о Гражданской (в те-
атре долго спорили, оставлять 
ли оригинальное название, и 
все же оставили). Бывшая астра-
ханская рыбачка, а теперь рево-
люционный снайпер Марютка 
(Ирина Токмакова) бьет точно в 
цель и ведет счет убитых ею вра-
гов. Сорок первым в ее списке 
должен был стать поручик бе-
лой армии Говоруха-Отрок (Ан-
тон Соколов), «но то ли от холо-
да, то ли от волнения промахну-
лась Марютка…» Отряд красно-
армейцев во главе с комиссаром 
Евсюковым (Сергей Медведев) 
выведывает, что пленник вла-
деет важной информацией — 
решено сохранить ему жизнь, 
но доставить к командованию. 
Так и начинается путешествие 
героев — вокруг пески Средней 
Азии и ни воды, ни съестных 
припасов. 

Всю эту историю постано-
вочная команда разыгрыва-
ет максимально просто, но при 
этом изобретательно и эффект-
но. Караваны верблюдов с тю-
ками — это деревянные фигур-
ки, огромные тени от которых 
бродят по пространству сцены. 
Смертельные выстрелы — вы-
рывающиеся вдруг из одежды 
и трепещущие кусочки красной 
ткани. Море, до которого, нако-
нец, удалось добраться — волны 
синего бархата, а лодка склады-
вается из сдвинутых углом ла-
вочек. Декорации рождаются 
прямо у нас на глазах, но этот 
прием лишен какого-либо ощу-
щения «скорой руки». Проду-
мана каждая деталь. Усомнить-
ся в происходящем не приходит 
в голову, всему веришь. Иногда 
кажется, что смотришь вестерн. 
Иногда напоминают о себе 
«Неуловимые мстители». А ино-
гда — будто попал в мультфильм.

При этом спектакль о классо-
вых врагах напрочь лишен не-

нависти и злобы — есть только 
непонимание. Но и это потом, 
а сначала, когда Марютка и Го-
воруха-Отрок из-за шторма по-
падают на необитаемый остров, 
между ними рождается любовь. 
Мир с его красными и белыми, 
правыми и левыми исчезает, 
перед нами просто два человека 
с их желанием быть счастливы-
ми, любить, заботиться.

— За каждым из персона-
жей в этой истории стоит очень 
четкая система координат, — 
рассказывает Иван Пачин. — Мы 
любим и Говоруху-Отрока за 
то, что он отказывается участ-
вовать в бойне, и мы верим Ма-
рютке, которая хочет продол-
жать служить тем идеалам, в 
которые верит. Если между эти-
ми людьми есть любовь, значит, 
на каком-то уровне они могут 
услышать и понять друг друга.

Режиссер уверен, что любое 
высказывание на злободневную 

тему может быть сделано толь-
ко нежно и с любовью: «Этой 
нежности много в тексте Лавре-
нева, главное для нас — суметь ее 
сохранить. Мы не выступаем с 
лозунгами, мы говорим о мире 
чувственном. И не боимся зада-
вать вопрос: а почему Марютка 
так поступила в финале?»

А в финале прозвучит еще 
один выстрел — только в этот раз 
Марютка не позволит себе про-
махнуться. Могла бы она отпу-
стить поручика, за которым 
приплыли белые? 

— Пожалуй, нет. Это наша 
национальная идея — ощутить 
страдание и боль другого чело-
века и разделить ее, — подыто-
живает режиссер.  

История поставлена максимально 
просто, но при этом изобретательно 
и эффектно.

Новая Золушка всерьез задумалась о трудностях выбора между гипотетической любовью и верным бизнесом.

А К Ц Е Н Т

Поработать на сцене Губернского театра 
Ивану Пачину предложил худрук
Сергей Безруков

Роджер Уотерс, не спросив никого 
из бывших коллег, записал новую 
версию The Dark Side of the Moon.

А К Ц Е Н Т

В гротескном мире авторок и режиссе-
рок даже кроткая Золушка не могла 
не захотеть стать крутой бизнесвумен

КАК Я БЫЛ ДИКТАТОРОМ
Два, на мой взгляд, главных культурных события кон-
ца недели: завершила работу книжная ярмарка non/
fiction и состоялся «Тотальный диктант». Оба события 
юбилейные. Ярмарка интеллектуальной литературы 
прошла уже в 25-й раз, а всемирный диктант на знание 
русского языка — в 20-й.

Ярмарка non/fiction проходила с 6 по 9 апреля в Го-
стином Дворе. Сегодня даже как-то странно вспоми-
нать, что когда-то ее площадкой был ЦДХ, где было 
жутко тесно не столько от обилия книг, сколько от ко-
личества народа на малых квадратных метрах.

Вот и в четверг, в день открытия ярмарки, обхо-
дя Гостиный Двор с улицы Ильинки к улице Варварке 
и направляясь к подъезду для участников ярмарки и 
прессы, я в очередной раз поразился: какой он огром-
ный, этот «двор»! Между прочим, он возник в России в 
начале XVI века и впервые упоминается в «Записках о 
Московии» австрийского посланника в Москве Сигиз-
мунда фон Герберштейна: 

«Недалеко от крепости есть большой, обнесенный 
стенами дом, называемый домом господ купцов, в ко-
тором купцы живут и хранят свои товары». 

Понятно, что 
в то время Гости-
ный Двор выглядел 
несколько иначе. 
Как, впрочем, и кре-
пость, нынешний 
Кремль.

Ярмарка non/
fiction долго искала 
свое место и нако-
нец нашла. Тесно-
та ЦДХ ушла в про-
шлое и сегодня уже 
не вызывает даже 
ностальгические 
чувства. Гостиный Двор просторен и красив. Здесь лег-
ко дышится, легко ходится. При желании можно отдох-
нуть в амфитеатре на скамеечках. И, конечно, самый 
центр Москвы. Центрее некуда.

Здесь всему нашлась своя площадка. Для выступ-
лений писателей и встреч с читателями, для деловых 
мероприятий, для презентаций новых проектов, для 
выставок и для детей с родителями.

Кстати, первое, что я услышал в Гостином Дворе, 
— восторженные визги детей, которые отвечали на во-
просы ведущей и выигрывали какие-то книжки и по-
дарки, а не сидели, уткнувшись в свои смартфоны. 
Детская программа «Территория познания» работа-
ла на ярмарке все четыре дня. Это очень важно, пото-
му что это и есть наши будущие читатели. Возможно, 
и писатели.

Основными площадками этой ярмарки, кроме 
стендов крупных и малых издательств, стали: «Книги 
для всех», «Топ листы», «Антикварная книга», «Ис-
кусство», «Комиксы» и другие. Как и в прошлом году, 
в самом центре Гостиного Двора выставили свои кни-
ги малые независимые издательства. Здесь всегда 
можно найти какую-то редкую книгу. 

Несколько необычным оказался стенд «Топ ли-
сты». В «топы» попали многие книги, о которых я, 
честно говоря, не слышал. Например, «Письма о вой-
не в России 1812 года» обер-провиантмейстера на-
полеоновских войск Пюибюска Луи Гийома. Или «Я 
закрыл КПСС» — мемуары заместителя председате-
ля КГБ Евгения Савостьянова. Или «Птицы России» 
— первый полный фотоопределитель отечественных 
пернатых. 

«РГ» подробно писала о событиях ярмарки на сво-
ем сайте, повторяться не буду. Со своей стороны, от-
мечу, что в этом году ярмарка была хорошо устроена 
с точки зрения дизайна. Книги не толпились, не дави-
ли друг на друга. Нашлось место и киноплакатам про-
шлого, а также разного рода инсталляциям вроде за-
бавной пирамиды из граненых стаканов.

А теперь о «Тотальном диктанте». Кажется, толь-
ко вчера его придумали, и он был свежей новостью. А 
вот уже проводился в 20-й раз. В этом году его покида-
ет Ольга Ребковец — душа и организатор «ТД» все эти 
годы. Она назначена проректором Камчатского госу-
дарственного университета, то есть вернулась к преж-
ней деятельности 
— ведь когда-то она 
и ее коллеги в Ново-
сибирском универ-
ситете и придумали 
«ТД». Сегодня они 
подсчитали, что 
если все, кто писали 
диктант за эти два-
дцать лет, возьмут-
ся за руки и встанут 
в цепочку, то она 
протянется как раз 
от Новосибирска до 
Камчатки.

Я диктовал «Тотальный диктант» в Московском 
городском педагогическом университете. Огром-
ная аудитория с удобными креслами, сценой и тремя 
экранами, одним большим и двумя малыми. Мы с ве-
дущим Вячеславом Барсовым открывали действо. 

И я вспомнил, как четыре года назад, в 2019-м, я 
диктовал в избранной тогда столице диктанта, и это 
был, вы не поверите, Таллин. Эстонская столица то-
гда всерьез боролась за право стать столицей «ТД» с 
Казанью, Самарой, Пензой и другими российскими 
городами. И  победила. С чем организаторы диктанта 
сердечно поздравили своих братьев эстонцев. Было 
же такое время... 

В 2019 году я был и автором диктанта. В Дом рус-
ской культуры в центре Таллина пришли более тыся-
чи человек. Это был, не скрою, один из самых волную-
щих моментов в моей жизни.

В этом году «Тотальный диктант» охватил 19 ча-
совых поясов на шести континентах. На территории 
России его написали жители 77 регионов, за рубежом 
к проекту присоединились 96 городов из 41 страны. 
Текст к диктанту 2023 года придумал писатель Васи-
лий Авченко. 

Василий Авченко живет во Владивостоке. Текст, 
который я читал, назывался «Экология по Арсенье-
ву. Урок третий». Это гимн любви главной литератур-
ной фигуре Дальнего Востока Владимиру Арсеньеву, 
на книгах которого «Дерсу Узала» и «Сквозь тайгу» 
когда-то вырос и я. 

Текст был сложный, и, диктуя его, я понимал, что 
сам никогда не написал бы его на «отлично». 

Но свою «пятерку» на этом диктанте я все-таки по-
лучил. Когда закончил диктовать и спустился со сце-
ны, ко мне подошла женщина и представилась учи-
тельницей русского языка и литературы. «Я сама ча-
сто диктую ученикам, — сказала она. — Вы диктуете не 
хуже». Приятно продиктовать диктант школьному 
учителю!  

В самом центре 
Гостиного Двора 
выставили свои 
книги малые 
независимые 
издательства

В этом году 
«Тотальный дик-
тант» охватил 
19 часовых поясов 
на шести 
континентах

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663 

Павел Басинский,
писатель
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Безруков, художественный руководитель 
Московского Губернского театра
— Иван Пачин — один из тех режиссеров, с которыми наш театр хотел по-

работать давно. Это очень интересный  режиссер, со своим особым ви-

дением мира, с особым режиссерским почерком. Его постановки при ка-

жущейся простоте трогают до глубины души, причем зрителей любого 

возраста. Поэтому я очень рад, что наша совместная работа состоялась. 

Для актеров Губернского театра работа с Иваном Пачиным стала 

необычным и важным опытом.

— О других новинках кино 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3665

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/2510449

Кстати

А музыканты Yes — другой леген-

дарной группы 70—80-х — скоро 

будут праздновать 50-летие свое-

го знакового альбома Relayer. В 

мае-июне они поедут в европей-

ский тур в «золотом составе»: пе-

вец Джон Андерсон, гитарист 

Стив Хау, клавишник Патрик Мо-

раз. Меломаны надеются и на 

Билли Шервуда, и на Рика Уэйк-

мана. Yes вместе сыграют все пес-

ни с Relayer. Их-то юбилей люби-

мого диска — помирил!
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДАТА У генерального секретаря СНГ, директора 
Службы внешней разведки (2000—2007 годы) 
Сергея Лебедева интереснейшая судьба

Профессионал

С
ергею Николаеви-
чу Лебедеву — 75! 
Много пройдено. 
И всегда путь был 
удачен. Мальчик из 
узбекского Джиза-
ка в 2000-м стал ди-
ректором Службы 
внешней разведки, 

а в 2003-м — генералом армии. 
С 2007 года и по сей день он ис-
полнительный, теперь гене-
ральный секретарь СНГ. Всегда 
в дороге: свой юбилей Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол встречает в очередной ко-
мандировке.

Сергей Николаевич не лю-
бит дифирамбов. И потому мы 
попросили рассказать о своем 
давнем товарище его коллегу 
по одной из отлично освоен-
ных профессий. По какой, до-
гадаетесь сами. Наш собесед-
ник, близкий друг юбиляра, в 
представлении в буквальном 
и переносном смысле слова не 
нуждается. Время раскрыть его 
имя придет попозже.

— Лебедев — человек многих 
ипостасей. Политический де-
ятель. Прекрасный, трудолю-
бивый руководитель. Достой-
ный семьянин и верный друг. 
Особые качества, которые я бы 
выделил, — простота и друже-
любие. Очень важно, что к лю-
дям всегда априори относится, 
исходя из добрых побуждений. 
Естественно, будучи профес-
сионалом,  вникает во все ню-
ансы, ему понятны особенно-
сти характера людей. Но изна-
чальный подход — доброжела-
тельность. Цель — дать каждо-
му, кто рядом, проявить свои 
лучшие качества. Вы же знаете, 
есть категория начальников, 
которая людей топит. Не с той 
ноги встал и начинает гонять: 
ты такой-сякой... Сергей Нико-
лаевич в этом смысле противо-
положность.

Из черт характера выде-
лю скромность, что вроде как-
то не очень для руководителя 
свойственно. Кстати, сейчас 
мы, группа друзей, думаем о 
подарке. И знаем, тут уж ника-
ких излишеств.

Обращали внимание, когда 
идут какие-то телерепортажи с 
важных мероприятий, Сергей 
Николаевич редко попадает 
в кадр. У него нет такого, что 
вышел и пузо вперед, я тут се-
кретарь Исполкома....Не лю-
бит высовываться. Он где-то в 
тени, хотя, извините меня, де-
лает столько. За что его, я ду-
маю, все и ценят.

Теперь по логике надо ска-
зать, с какого времени мы зна-
комы. Встретились в МИДе на 
стажировке на рубеже 1978—
1979 годов. Жизненный путь 
его известен. Джизак, потом 
Украина, где женился. Комсо-
мольская работа. Там приме-
тили — и в органы, перевод в 
Москву, учеба в дипакадемии. 
Он вдумчивый и грамотный 
германист, как мы говорим, 
«немец». В Бонне был вторым 
секретарем нашего посоль-
ства. И сразу — авторитет, ди-
пломат, к которому прислу-
шиваются свои и чужие. Есть 
такие люди, которые внушают 
несомненное уважение.

Его сфера — политическая 
разведка. Приобретались ис-
точники для получения поли-
тической информации. Са-
мый настоящий оперативник, 
причем успешный. Политиче-
ская разведка — это не выступ-
ление где-то с трибуны. Тогда 
в ФРГ была очень актуальна, 

скажем, тема НАТО. Дипломат 
ездил по студенческим меро-
приятиям. Общался с молоды-
ми социалистами. Но при этом 
всегда была эта составляющая, 
оперативная часть, и все в пол-
ном объеме.

Получилось так,  что он 
встал на высокий руководя-
щий путь. Возглавлял одно 
управление. Когда у нас вве-
ли институт представителей 
Службы внешней разведки при 
спецслужбах западных стран, 
то Сергей Николаевич, будучи 
немцем, смог освоить англий-
ский. В 1998 году поехал пред-
ставлять службу в Вашингтон. 
Дружбы с американцами не 
было никогда, они люди очень 
своеобразные. Один из них 

хвастался Сергею Николаеви-
чу, какими коварными мето-
дами действовали против нас 
в Афганистане. А Сергей Нико-
лаевич говорит: «А что делать, 
мне все равно надо с ними об-
щаться. Встречаться. Решать 
вопросы». Обсуждали взаимо-
действие. Они считали нашего 
представителя достойным то-
гда еще не противником, а оп-
понентом. Наладил прочные 
деловые отношения, которые 
на том этапе были, конечно, не 
такие, как сейчас.

Он очень многое, тут тай-
ны нет, успевал. Это не то что 
только и ходишь на протоколь-
ные мероприятия. Протокол не 
освобождал от важной работы.

Короче, в апреле 2000-го в 
Вашингтоне раздался звонок 
из Москвы, и генерал-лейте-
нант Лебедев был определен 
на миссию директора СВР. Со-
брался — и в тот же день улетел. 
Тоже о многом говорит. Навер-
но, знаете, у тех, кто долго там 
проработал, сборы бывают 
долгими. Не его случай.

И Сергей Николаевич сме-

нил Вячеслава Ивановича 
Трубникова. Семь с лишним 
лет возглавлял Службу, и все 
эти годы был постоянным чле-
ном Совета безопасности.

Приехал из Вашингтона, 
сел в кабинет, вызвал старого 
друга, мол, помоги мне на пер-
вых порах. И тут нюанс, всегда 
были на «ты». А как теперь, в 
этой ситуации?. И директор от-
ветил, что как есть, так и быть, 
ты уж придумывай. И подоба-
ющая форма была найдена. Не 
возникло даже тени сомнения 
в том, чтобы перейти на какой
-то новый уровень отношений. 
С кем по жизни дружил, эти от-
ношения и сохранились. Своих 
друзей, тех, кому верил и дове-
рял, он никогда не забывал.

Руководители имеют разные 
подходы к тому, как должны 
действовать их подчиненные. 
Слово «подчиненные» Лебедев 
не любил. Предпочитал «кол-
леги». Сказать, что полностью, 
нет, но очень во многом он дове-
рял своим сотрудникам в реше-
нии задач. Ставит задачу, а ты 
уже налаживай контакты. От-
рабатывай взаимоотношения. 
И добивайся.

Директор СВР поддерживал 
связи с другими ведомствами. 
Например, научно-техниче-
ское направление. Все это дело 
один человек не может охва-
тить. И он доверял руководи-
телям направлений. Те докла-
дывали директору, и он всегда 
был в курсе задач, основных 
проблем.

Но, что интересно, Сергей 
Николаевич не очень часто вы-
бирался на разные межведом-
ственные мероприятия. Деле-
гировал коллег, занимавших 
соответствующие немалые по-
сты. Не то что не любил, у него 
было огромное количество 
других дел.

А в 2007 году, в ноябре, его 
назначили на нынешний его 
пост — исполнительного секре-
таря Исполкома СНГ.

Знаете, что для Сергея Ни-
колаевича характерно? Он не 
бронзовел. Не превращался в 
небожителя. Сохранял свои от-
ношения с людьми, не потому 
что у них должность или что-
то еще. Он ценит людей. И если 
считает, что человек достоин 
дружбы, она продолжается не-
зависимо от ранга и звания.

Всегда в трудную минуту го-
тов прийти на помощь. Людям, 
которые для него находятся в 
позитивной зоне, всегда ока-
зывает внимание. Это харак-
теризует крупного руководи-
теля. Не чинушу. Никогда не за-
будет позвонить, поздравить. 
И тут не какой-то корыстный 
расчет, как бывает, это — его ду-
шевное отношение.Конечно, 
здесь есть и лучшие стороны 
немецкого менталитета, они 
для него характерны. Прошел 
за годы работы «там» немец-
кую школу с ее педантизмом.

Очень ценит дружбу. У нас 
с 1979 года сложился коллек-
тив — восемь семей. Возраст 
примерно плюс-минус. Больше 
тридцати лет прошло, а кол-
лектив, причем разнородный, 
существует. И Сергей Лебедев 
его постоянный участник. Ска-
жу вам, это значимая вещь для 
его характеристики.

Мама у него долго прожи-
ла. Он очень заботился о ней.  
Жена, два сына. Взрослые, ум-
ные ребята. И очень правиль-
ные. Подрастают внуки. Все 
в этом смысле нормально, 
благополучно.

 Уже 16-й год, как Сергей Ле-
бедев возглавляет Исполком 
СНГ. О некоторых руководи-
телях говорят: вот это глыба. 
О Сергее Николаевиче так ска-
зать неверно. Он — теплее. Рус-
ский человек, наполненный 
нашим душевным теплом.  

Записал Николай Долгополов

В вихре государственных дел 
и забот Сергей Николаевич Лебедев 
никогда не забывает о друзьях — 
старых и новых.

А К Ц Е Н Т

Слово «подчиненный» Сергей Лебедев 
не любит. Предпочитает «коллеги»

НАДО ЛИ 
ДЕМОНИЗИРОВАТЬ ОПЕРУ
Поставив около двадцати драматических спектаклей, 
я всю жизнь мечтаю поставить спектакль оперный. 
Очень, мне кажется, это интересное занятие, хотя и по-
своему опасное. Но, с другой стороны, — столько вопро-
сов с оперными постановками. Причем принципиаль-
ных, фундаментальных…

Да! Не забыть бы, по какому поводу мы сегодня с 
вами собрались. В Большом театре — премьера опе-
ры Антона Рубинштейна «Демон». Дирижер — Артем 
Абашев. Постановка и сценография: Владиславс На-
ставшевс.

Итак, вопросы оперного действа. Вот открывается 
занавес, и на сцене зритель видит… зрительный зал. То 
есть эдакое зеркало. И этот зал на сцене начинает по-
степенно заполняться зрителями. И почти все действие 
оперы — за исключением финала — происходит в зри-
тельном зале, который выстроен на сцене. Даже ангелы 
одеты в униформу капельдинеров, а попросту говоря — 
билетеров.

Теоретически я — 
зритель — должен 
задать себе вопрос: 
«Зачем так сдела-
но?». И в зависимо-
сти от моей, зри-
тельской, фантазии, 
эрудиции, настрое-
ния и проч. и проч. 
придумать на сей 
вопрос множество 
ответов.

«А то, что артисты все время поют, тебя не смуща-
ет, — спрашиваю я себя. — И коль скоро ты, зритель, смот-
ришь условное искусство, может быть, не стоит прове-
рять все время гармонию алгеброй?»

Зрительный зал на сцене — это красиво. Билетеры — 
ангелы, в этом что-то есть прекрасное. Гений Добра 
(блестящая работа Юлии Мазуровой) с пучком на го-
лове и в форме капельдинера… Хочешь — находи здесь 
ассоциации, а хочешь — просто радуйся придумки ре-
жиссера. Для меня — не настаиваю вовсе — опера начина-
ет страдать, когда режиссер ставит сюжет, а не музыку. 
Сюжет сейчас ставят постоянно, потому что в оперные 
театры все время зовут драматических режиссеров, а 
они в большинстве своем мастаки по части показа сю-
жета. У некоторых получается хорошо, у некоторых — 
драматический спектакль с музыкой.

С моей точки зрения, ставить оперу в надежде, что 
зритель будет следить за сюжетом, — нелепо. В оперу 
все-таки ходят не для того, чтобы узнать, «чем дело кон-
чится». Не сюжет держит зрителя.

Наставшевс так не делает. Для него главное — музыка. 
Для него основной инструмент оперного актера — голос, 
а не пластика. А еще вот хочется спросить: Демон любит 
Тамару или использует эту любовь для сражения с Бо-
гом? Ему важна женщина или ощущение победителя? 
Павел Янковский играет-поет холодную демоническую 
любовь. Делает это виртуозно. 

Вообще, должен вам сообщить, что в Большом теат-
ре очень хорошие певцы с совершенно изумительными 
голосами. В былые времена без оперного певца не об-
ходился ни один концерт, ни один «Огонек». И мы зна-
ли их и любили. Сейчас обходится легко — и мы практи-
чески не знаем наших оперных певцов за исключением 
нескольких звезд.

Какая поразительная Анастасия Щеголева — Тама-
ра! Вот уж где безумие страсти, где кажется, что голос — 
проводник самых сокровенных тайн души. Замечатель-
ный Денис Макаров, исполняющий партию Князя Гу-
дала. Андрей Фетисов из эпизода старого слуги делает 
запоминающуюся роль. Не забыть бы еще несчастного 
князя Синодала, который умер только потому, что ме-
шал Демону. Илья Селиванов превращает эту партию 
в очень глубокий и интересный образ. И — голоса, голо-
са… Удивительные голоса певцов Большого. 

Сегодня, мне ка-
жется, считается 
едва ли не неловким 
и немодным поста-
вить оперного певца 
лицом к залу, чтобы 
он просто пел. Нет. 
Непременное надо 
придумать какую-
нибудь вычурность, 
какой-нибудь изгиб 
тела туда-сюда…  

Наставшевс 
всего этого не боит-
ся. Он верит голо-
сам своих актеров, и 
эта вера побеждает.  
Да, Демон может ез-
дить на мотоцикле 
в кожаной куртке. Да, уже после смерти Тамара может 
принимать букеты как театральная прима, но потом ее 
завалит этими букетами, и она окажется погребенной в 
могиле, засыпанной цветами. Вообще, выясняется, что 
цветы могут играть в театре отдельную и очень важную 
роль. Все может быть. Пожалуйста. Главное, чтобы жила 
музыка. Чтобы она вела действие, а не действие посто-
янно спотыкалось об нее.

Скажу честно: иногда действие тормозится. В неко-
торых сценах мне не хватило режиссерских решений. 
Где эта грань между прекрасным голосом, которому ни-
что не мешает звучать, и необходимостью действия, по-
тому что я все-таки пришел в театр, а не на концерт — я 
не знаю. Говорю же: в постановке оперы множество во-
просов. 

Антон Рубинштейн, как известно, был учителем 
Петра Ильича Чайковского, но это тот случай, когда 
ученик явно превзошел учителя. Оценивать музыку 
признанного гения — Рубинштейна — нелепо, поэтому 
могу только сказать, что для меня она была интерес-
на и своеобразна. Да, не так она мощна, как музы-
ка Чайковского, но написана композитором выдаю-
щимся.

И последнее. Мне кажется принципиально важным, 
что Большой театр дает возможность разным режис-
серам по-разному трактовать оперу. Я абсолютно убе-
жден, что никто не может сказать, как именно нужно 
ставить оперу. Поэтому здорово, когда можно смотреть 
разные варианты — что кому ближе.

«Демон» Рубинштейна в Большом театре — спек-
такль, сделанный по своим законам. И в этих законах 
он совершенен. Кому-то эти законы нравятся, кому-то 
нет. Я не считаю себя вправе оценивать оркестр под ру-
ководством Артема Абашева, могу только сказать, что 
лично для меня он открыл малознакомую мне чудесную 
музыку.

Хорошо, когда в театре есть постановка, вызываю-
щая мысли и чувства. Не ради ли этого все и делается?  

Открывается зана-
вес, и на сцене … 
зрительный зал. 
То есть эдакое 
зеркало

Демон может 
ездить на мото-
цикле. Уже после 
смерти Тамара 
может принимать 
букеты. Главное, 
чтобы жила 
музыка

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г.  
№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации»,  
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Луганской Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ 
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке от-
бора кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Донецкой Народной Республики», 
№ 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные со-
ставы федеральных судов, создаваемых на территории Луган-
ской Народной Республики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кан-
дидатов в первоначальные составы федеральных судов, создава-
емых на территории Запорожской области» и № 92-ФЗ «О по-
рядке отбора кандидатов в первоначальные составы федераль-
ных судов, создаваемых на территории Херсонской области» 
и в соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

на территории  
Донецкой Народной Республики:

—   заместителя председателя Буденновского межрайонного 
суда города Донецка (2 должности);

—  заместителя председателя Ворошиловского межрайонного 
суда города Донецка (2 должности);

—  заместителя председателя Кировского межрайонного суда 
города Донецка (2 должности);

—  заместителя председателя Горняцкого районного суда горо-
да Макеевки (1 должность);

—  заместителя председателя Центрально-Городского район-
ного суда города Макеевки (2 должности);

—  заместителя председателя Жовтневого районного суда горо-
да Мариуполя (2 должности);

—  заместителя председателя Ильичевского районного суда го-
рода Мариуполя (2 должности);

—  заместителя председателя Орджоникидзевского районного 
суда города Мариуполя (2 должности);

—  заместителя председателя Приморского районного суда го-
рода Мариуполя (1 должность);

—  заместителя председателя Артемовского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Волновахского районного суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Горловского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Дружковского городского суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Енакиевского межрайонного суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Константиновского городского 
суда (2 должности);

—  заместителя председателя Краматорского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Красноармейского городского 
суда (2 должности);

—  заместителя председателя Марьинского районного суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Славянского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Харцызского межрайонного суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Донецкого гарнизонного военно-
го суда (2 должности);

на территории  
Луганской Народной Республики:

—  заместителя председателя Артемовского районного суда го-
рода Луганска (1 должность);

—  заместителя председателя Жовтневого районного суда горо-
да Луганска (2 должности);

—  заместителя председателя Ленинского районного суда горо-
да Луганска (2 должности);

—  заместителя председателя Антрацитовского городского суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Краснодонского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Краснолучского городского суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Лисичанского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Первомайского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Рубежанского городского суда 
(1 должность); 

—  заместителя председателя Сватовского районного суда 
(2 должности); 

—  заместителя председателя Свердловского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Северодонецкого городского суда 
(2 должности); 

—  заместителя председателя Старобельского районного суда 
(2 должности); 

—  заместителя председателя Стахановского городского суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Луганского гарнизонного военно-
го суда (1 должность);

на территории  
Херсонской области:

—  заместителя председателя Алешкинского районного суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Великоалександровского меж-
районного суда (2 должности);

—  заместителя председателя Великолепетихского межрайон-
ного суда (2 должности);

—  заместителя председателя Генического районного суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Новотроицкого межрайонного 
суда (1 должность);

—  заместителя председателя Херсонского городского суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Чаплынского межрайонного суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Херсонского гарнизонного воен-
ного суда (1 должность);

на территории  
Запорожской области:

—  заместителя председателя Бердянского межрайонного суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Васильевского межрайонного 
суда (2 должности);

—  заместителя председателя Мелитопольского межрайонного 
суда (2 должности);

—  заместителя председателя Пологовского межрайонного суда 
(2 должности);

—  заместителя председателя Энергодарского городского суда 
(1 должность);

—  заместителя председателя Запорожского гарнизонного во-
енного суда (1 должность).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 
 законах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105,106.

Последний день приема документов —  12 мая 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалифика-

ционную коллегию судей Российской Федерации после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках в границах Портовой ОЭЗ 

(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области), 
находящихся в государственной собственности

 и не сданных в аренду по состоянию на 01.04.2023
www.ulsez.ru, тел: +7 (8422) 24-94-17

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

Кадастровый 
номер

Площадь, 
кв. м

1 73:21:000000:1808 1163 12 73:21:060101:455 263 048
2 73:21:060101:849 104 860 13 73:21:060101:454 30 000
3 73:21:060101:442 304 642 14 73:21:060101:434 33 126
4 73:21:000000:1367 31 328 15 73:21:060101:435 55 323
5 73:21:060101:433 150 000 16 73:21:060701:220 14 078
6 73:21:060101:366 21 623 17 73:21:060101:370 5857
7 73:21:060101:365 9953 18 73:21:060701:208 23 427
8 73:21:000000:1324 28 425 19 73:21:060101:874 30 983
9 73:21:060101:856 268 473 20 73:21:060101:821 5000

10 73:21:060101:841 131 506 21  73:21:060101:828 17 647
11 73:21:060101:1236 75 167 22  73:21:060101:1238 9898

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естест-
венных монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и приказа ФАС Рос-
сии от 18.01.2019 № 38/19  АО «Газпром газораспределение» (да-
лее — Об щество) разместило информацию согласно пунктам По-
становления: 11г,11д,11и,11к — за март 2023 года на официальном 
сайте Общества  по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/
about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
 В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда До-
нецкой Народной Республики (3 должности);

—  заместителя Председателя Верховного Суда Лу-
ганской Народной Республики (3 должности);

—  заместителя председателя Херсонского областно-
го суда (3 должности);

—  заместителя председателя Запорожского об-
ластного суда (3 должности);

—  заместителя председателя Арбитражного суда До-
нецкой Народной Республики (2 должности);

—  заместителя председателя Арбитражного суда Лу-
ганской Народной Республики (2 должности);

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
Херсонской области (2 должности);

—  заместителя председателя Арбитражного суда За-
порожской области (2 должности).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных 
законах, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 по адресу: 125993, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106.

Последний день приема документов — 21 апреля 
2023 года.

Заявления и документы, поступившие в Высшую квали-
фикационную коллегию судей Российской Федерации после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ 
Большунов и Непряева 
выиграли Кубок России

Стали 
миллионерами

Илья Соболев

В Кирово-Чепецке Мурманской области восьмым эта-
пом завершился Кубок России по лыжным гонкам. По-
бедители общего зачета Александр Большунов и Ната-
лья Непряева получили по миллиону рублей.

Понятно, что такие результаты сложно назвать 
неожиданными, однако и у мужчин, и у женщин по-
бедители стали известны только на финальном этапе, 
проходившем в формате мини-тура. У мужчин все три 
гонки — 15 км классическим стилем, спринт коньком и 
преследования на 15 км — выиграл Александр Большу-
нов. Сергей Устюгов и Александр Терентьев, весь сезон 
навязывавшие Большунову конкуренцию в спринтах, 
до Кирово-Чепецка не доехали.

— Если они не приехали сюда, значит, чувствуют, что 
сил уже нет, — прокомментировал отсутствие лыжни-
ков сам Большунов. — Главный старт здесь проходит, а 
они где-то в другом месте. Поэтому без вопросов. Со-
перники и сегодня у меня есть. Может, кто-то из них 
сейчас сильнее Устюгова и Терентьева, я не знаю.

Из тех, кто в финале Кубка России выступал, глав-
ным преследователем Большунова оказался 19-летний 
Савелий Коростелев. В последней гонке он стал вто-
рым и ту же строчку занял по итогам всего мини-тура. 
Если же говорить об общем зачете, в тройку призеров 
помимо Большунова (998 очков) вошли Илья Семиков 
(684) и Артем Мальцев (624).

Большунов стал также лучшим в спринтерском и 
дистанционном зачете.

У женщин превосходство Непряевой (860) над за-
нявшими второе и третье места Вероникой Степано-
вой (828) и Екатериной Смирновой (787) оказалось не 
таким подавляющим. Хотя Наталья в Кирово-Чепец-
ке тоже доминировала во всех трех гонках. Непряева 
финишировала на вершине и спринтерского зачета. 
А вот в дистанционном лучшей стала Смирнова. Не-
пряевой там нет даже в тройке. Два других призера — 
Анастасия Прокофьева и Вероника Степанова.   

ХОККЕЙ «Ак Барс» стал 
первым финалистом  
Кубка Гагарина

Казань 
не сдается

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) во всю идут 
сражения в финальных сериях Восточной и Западной 
конференций Кубка Гагарина. Вчера казанский «Ак 
Барс» принимал на своей площадке омский «Авангард». 

Ведя в серии до четырех побед со счетом 3:1 казан-
цы изрядно потрепали нервы своим поклонникам в до-
машнем поединке.

Основное время матча завершилось вничью — 2:2.  
В составе «Ак Барса» отличились Дмитрий Юдин, Ки-
рилл Адамчук. У омичей шайбы забрасывали Алексей 
Береглазов и Рид Буше. В овертайме решающим ока-
зался бросок игрока «Белых Барсов» Вадима Шипаче-
ва — 3:2. 

В итоге «Ак Барс» вышел в главный финал, где сы-
грает с победителем пары ЦСКА — СКА.

На Западе оче-
редной раунд в 
Москве завершил-
ся победой питер-
ского клуба — 3:1. 
В составе победи-
телей шайбы забро-
сили Степан Фаль-
ковский, Александр 
Волков и Захар Бар-
даков. В составе сто-
личной команды от-
личился Константин 
Окулов. Счет в серии 
стал равным — 2:2. 

Пятый матч команды проведут в Санкт-Петербур-
ге сегодня.

Вот как прокомментировал итог матча главный тре-
нер ЦСКА Сергей Федоров: 

— Быстрая и хорошая игра. Думаю, во втором перио-
де нам один сегмент не удался. К сожалению, не вывели 
шайбу вовремя из зоны. Так, в принципе, справлялись 
со скоростями, неплохо двигали шайбу, создали момен-
ты, в третьем не получилось, плохо держалась шайба 
на крюке. Спасибо пацанам, молодцы. Среагировали, 
вняли, выполняли все, что мы просили. Попереживаем, 
сделаем выводы и будем готовиться дальше. 

У питерцев было ноль минут штрафа. Как думае-
те, это недоработка ЦСКА в нападении или все-таки 
СКА слишком хорошо сыграл в защите и прыгнул выше 
головы? 

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Думаю, тут надо разделить эти момен-
ты. Скажу про наших ребят: могли поострее сыграть с 
шайбой, заставить соперника фолить. Но в остальном, 
я думаю, не мне об этом говорить.  

Как вам атмосфера на трибунах? 
СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Великолепная. Почувствовал реальное 
единение нашей арены, наших болельщиков, кото-
рые очень здорово нас поддерживали. Жаль, не по-
лучилось дать им все основания праздновать победу 
их любимой команды. Тем не менее это плей-офф, мы 
уважаем нашего соперника. СКА сыграл в очень хоро-
ший и быстрый хоккей. Мы приобрели неоценимый 
опыт. Поэтому учтем определенные моменты и поста-
раемся впредь сыграть чуть-чуть надежнее.  

ФУТБОЛ Лидер Премьер-лиги обыграл столичный «Локомотив» — 2:1

Победный залп «Зенита»
Артур Нанян

С
толичный «Локо-
мотив» принимал 
«Зенит» в заключи-
тельном матче 22-
го тура Премьер-ли-
ги. Встреча на ста-
дионе в Черкизове 
завершилась со сче-
том 2:1 в пользу пи-

терцев.
Если бы не дерби между 

«Спартаком» и «Динамо» в суб-
боту, поединок «Локомотива» 
с питерской командой можно 
было смело назвать централь-
ным противостоянием уик-эн-
да. Лидер чемпионата «Зенит» 
отправился в гости к клубу, ко-
торый после возобновления 
первенства одержал четыре 
победы в четырех турах Пре-
мьер-лиги.

Ну и самое главное — всем 
было интересно, как проявит 
себя Артем Дзюба. После семи 
успешных лет в Санкт-Петер-
бурге форвард сменил обста-
новку, не без скандала покинув 
зенитовцев. Чуть позже Дзюба 
признавался, что он практи-
чески перестал общаться с ру-
левым «сине-бело-голубых» 
Сергеем Семаком в последние 
месяцы их совместной рабо-
ты. Зная Артема, все прекрас-
но понимали: ему будет сверх-
принципиально забить именно 
«Зениту». От него ждали голов, 
тем более что после перехода в 
«Локомотив» нападающий за-
бил шесть мячей в четырех ту-
рах чемпионата.

— У нас Дзюба тоже много 
забивал, потому мы точно не 
удивлены подобной результа-
тивностью. В «Локомотиве» 
очень качественная группа 
поддержки, если можно так 
выразиться, в виде атакующих 
игроков, которая позволяет 
показывать агрессивный фут-
бол. Артем же на острие — отсю-
да и голы, — отметил до встречи 
Семак.

Что касается «Зенита», то 
последний месяц выдался не-
простым для питерцев. Были 
и неудачные результаты — в 
частности, поражение от «Ди-
намо» в Кубке и от ЦСКА в чем-
пионате. Даже в тех матчах, в 
которых команда Сергея Сема-
ка побеждала, делала она это 
с трудом, без былой легкости. 
Достаточно вспомнить встречу 
с «Химками», когда зенитовцы 
едва не потеряли очки, забив 
решающий третий мяч в самой 
концовке (3:2). Проблемы у 
подопечных Семака есть, дру-
гой вопрос, что отрыв от кон-
курентов солидный. 

П е р в ы й  т а й м  м а т ч а  в 
Черкизове  прошел  в  рав-
ной борьбе. Питерцы больше 
владели мячом, в то время 
как «Локомотив» уповал на 

контратаки. До перерыва ко-
манды обменялись голами: на 
точный удар Максима Глушен-
кова гости  ответили мячом 
Вендела — 1:1. 

Во втором тайме питерцы 
вышли вперед усилиями Матео 
Кассьерра — 2:1. Больше счет 
на табло не менялся.

Ну а дерби между «Спарта-
ком» и «Динамо» получилось 
огненным. В этом матче было 
почти все, не хватило только 
удаления, плюс команды так и 
не выявили победителя — 3:3.

Главный эпизод встречи 
произошел в самой концовке — 
на 88-й минуте. После падения 
спартаковца Романа Зобнина в 
штрафной арбитр Сергей Ива-
нов указал на «точку». Счет к 
тому моменту был в пользу 

«Динамо» (3:2). Многочислен-
ные повторы свидетельствова-
ли о том, что нарушения мог-
ло и не быть: защитник гостей 
Эли Даса если и коснулся Зоб-
нина, то лишь слегка. В итоге 
Иванов решил посмотреть ви-
деоповтор, но решения свое-
го не поменял. Александр Со-
болев с пенальти не промах-
нулся и помог своей команде 
избежать поражения. Разуме-
ется, после матча множество 
разговоров сводилось к тому, 
что произошло на последних 
минутах. Рулевой «бело-голу-
бых» Славиша Йоканович уве-
рен: нарушения в том моменте 
не было.

Согласен с сербским на-
ставником голкипер «Дина-
мо» Антон Шунин: «В самом 

эпизоде я смотрел за мячом 
и не видел единоборства, но в 
раздевалке все сказали, что пе-
нальти не было. Если судья дей-
ствительно ошибся — это очень 
плохо», — сказал Шунин.

По словам члена совета 
директоров «бело-голубых» 
Дмитрия Гафина, клуб может 
обратиться в экспертно-судей-
скую комиссию РФС: «По-мое-
му, не очень убедительный пе-
нальти. Наверное, нам, как и 
«Спартаку», следует провести 
встречу с арбитрами, чтобы 
они научили так зарабатывать 
удары с «точки». Посмотрим, 
будем ли подавать в ЭСК», — 
сказал Гафин.

Если говорить непосред-
ственно о футболе, то дерби 
изобиловало грубыми ошиб-
ками, причем с обеих сто-
рон. Одну из худших встреч 
за «Спартак» провел вратарь 
Александр Селихов, который 
в эпизодах с двумя голами ди-
намовцев откровенно прова-
лился. «Красно-белые», еще 
недавно считавшиеся глав-
ным конкурентом «Зенита» в 
борьбе за чемпионство, не мо-
гут победить в пяти играх под-
ряд и отстают от лидера уже на 
восемь очков, опустившись на 
третье место.

— Эмоции не очень хоро-
шие. Если в целом рассмат-

ривать, 3:3 — отвратительный 
результат. Может, мы в кри-
зисе. Так бывает — это футбол. 
Надо дальше продолжать рабо-
тать. Нужно улучшать техни-
ку, другие моменты, будем раз-
бираться. Это все наши ошиб-
ки. Не знаю, с чем это связано. 
Что-то не так, — откровенничал 
форвард «красно-белых» Алек-
сандр Соболев.  

ЭКСКЛЮЗИВ Президент ФШР Андрей Филатов о матче за звание чемпиона мира

Идем за шахматной мыслью
Анна Козина

Р
оссийский гроссмейстер 
Ян Непомнящий и Дин 
Лижэнь из Китая нача-

ли борьбу за шахматную коро-
ну. Первая партия чемпионско-
го матча, который проходит в 
Астане, завершилась вничью на 
49-м ходу.

Для Непомнящего это вто-
рая подряд попытка получить 
шахматную корону. В 2021 году 
россиянин потерпел поражение 
от норвежца Магнуса Карлсена 
(3,5:7,5), который в этом году 
отказался защищать свой титул. 
Его место занял Дин Лижэнь, 
ставший вторым в турнире пре-
тендентов. 

Во время стартовой пар-
тии корреспонденту «РГ» уда-
лось пообщаться с президен-
том Федерации шахмат России 
(ФШР) Андреем Филатовым, 
который был гостем студии с 
онлайн-комментарием мат-
ча, развернутой в фан-зоне в 
Москве. Кстати, разговор тоже 
состоялся за доской. Для Цен-
трального дома шахматиста 
это неотъемлемая часть инте-
рьера, но все равно получилось 
символично.

Андрей Васильевич, как вам 
начало матча?

А Н Д Р Е Й  Ф И Л АТО В :  Что касается 
первой партии, то дебют был 
подготовлен, все было разы-
грано достаточно безопасно. 
Все, что мы видели на доске, 
наверняка было продумано 
Яном заранее. У Непомняще-
го было небольшое преимуще-
ство, позиция без риска. Он на-
чинает матч, как и положено, 
без особых рисковых ходов, 
чтобы спокойно вработаться 
в игру.

Почему шансы Непомняще-
го и Дин Лижэня все эксперты 
оценивают как 50 на 50?

АНДРЕЙ ФИЛАТОВ: Согласен с та-
ким раскладом. Во-первых, в 
рейтинге они занимают вто-
рое-третье места в мире. Во-в-
торых, по личным встречам Ян 

хоть и имеет небольшой пере-
вес, это ничего не значит.

Опыт участия в предыдущем 
матче — это преимущество 
или дополнительная ответ-
ственность для Яна?

АНДРЕЙ ФИЛАТОВ: Я бы сказал, что 
для россиянина второй матч за 
шахматную корону и преиму-
щество, и недостаток одновре-
менно. Хорошо, что есть подоб-
ный опыт. Но плохо, что есть 
травма от того проигранно-
го матча против Магнуса Кар-
слена.

На пресс-конференции Непо-
мнящий на вопрос о том, как 
переживает поражения, был 
убедительно оптимистичен. 
Мол, надо уметь проигры-
вать, иначе не стоит играть 
в шахматы.

АНДРЕЙ ФИЛАТОВ: Он действитель-
но справился с поражением, 
преодолел себя, выиграл тур-
нир претендентов и сегодня 
снова играет матч за звание 
чемпиона мира. В этом плане 
Ян молодец. Но ведь у боксера, 
пропустившего удар, все равно 
последствия нокаута остаются.

Два раза подряд выиграть 
турнир претендентов — это 
серьезное достижение?

АНДРЕЙ ФИЛАТОВ: До Непомняще-
го такое удавалось только со-
ветскому шахматисту Васи-
лию Смыслову (в 1953 и 1956 
годах. — Прим. «РГ»). Ян точно 
большая шахматная фигура, во-
шел в историю российских шах-
мат как выдающийся игрок.

Лижэнь попал в турнир пре-
тендентов из-за дисквалифи-

кации Карякина, стал участ-
ником матча после отка-
за Карлсена. На его стороне 
только удача?

А Н Д Р Е Й  Ф И Л АТО В :  За ним еще и 
большая команда, которая с 
ним работает. Конечно, мы на-
деемся на победу Яна. Тем более 
Дин Лижэнь очень эмоциональ-
ный шахматист. Мы видели, как 
он срывался. С другой сторо-
ны, ему принадлежит рекорд 
по самой длительной победной 
серии в мире — 100 партий. Он 
уникальный гроссмейстер. На 
турнире претендентов его в ка-
кой-то момент считали фавори-
том. Перед нами два равных иг-
рока. Кто справиться с эмоция-
ми, тот чемпион.

В любом случае будет новый 
чемпион. Что это значит для 
шахмат в целом?

АНДРЕЙ ФИЛАТОВ: Почему шахма-
тист отказывается от защиты ти-
тула? Потому что это колоссаль-
ная психоэмоциональная нагруз-
ка, с которой перестает справ-
ляться. Карлсен устал, нервная 

система была измотана. Навер-
ное, российские шахматисты его 
измотали (в 2016 году против 
Карлсена играл Сергей Карякин. 
— Прим. «РГ»). Он был не готов 
все это испытывать еще раз и ре-
шил передохнуть. Если титул вы-
играет Ян Непомнящий, это при-
даст импульс развитию шахмат 
в нашей стране. А если выигра-
ет Дин Лижэнь, он станет нацио-
нальным символом Китая. Там и 
так популярность шахмат на вы-
соком уровне, а будет еще выше.

Можно сказать, что матч 
между российским гросс-
мейстером и китайским как 
раз пришелся в тему, учиты-
вая перехода ФШР в Азиат-
скую шахматную федерацию?

АНДРЕЙ ФИЛАТОВ: Вся большая шах-
матная мысль сегодня в Азии. 
И она туда активно двигается. 
Если посмотреть на детские со-
ревнования, то в основном ли-
дируют представители Узбе-
кистана, Ирана, Индии, Китая. 
Там будущее шахматного мира. 
И мы там.  

Столичный «Локомотив» 
не смог остановить «Зенит»
на пути к золотым медалям.

Шансы обоих гроссмейстеров на победу в чемпионском матче все эксперты оценивают как 50 на 50.

Казанские «Белые Барсы» не дали «Ястребам» взлететь в полу-
финале Кубка Гагарина.

— Чемпионат России по футболу: 
о самых интересных матчах 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/6723

Казанские «Белые 
Барсы» ждут 
соперника 
по финалу Кубка 
Гагарина из пары 
ЦСКА — СКА

Между тем

Нападающий «Пари Сен-Жермен» Лионель Месси 

обошел игрока саудовского «Аль-Насра» Криштиану 

Роналду по числу голов за европейские клубы. Гол 

Месси в ворота «Ниццы» (2:0) в матче 30-го тура чем-

пионата Франции стал для него 702-м в официальных 

встречах за европейскую команду. Аргентинец 672 

раза отличился за «Барселону», 30 — за парижан. В 

активе Роналду 701 гол за «Спортинг», «Манчестер 

Юнайтед», «Реал» и «Ювентус». К слову, на днях ста-

ло известно, что Месси отказался от щедрого 

предложения от «Аль-Хиляла» из Саудовской Ара-

вии. Лионелю готовы были платить 400 млн евро в 

год и подписать с ним двухлетний контракт. Однако 

Месси выбирает между двумя вариантами: остаться в 

«ПСЖ», соглашение с которым истекает грядущим 

летом, либо перебраться в «Барселону». По неофи-

циальным данным, «сине-гранатовые» всеми силами 

пытаются позвать обратно Лионеля. Главным инициа-

тором возвращения аргентинца является его бывший 

партнер по «Барсе», ныне рулевой команды Хави.
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смогли выиграть турниры 

претендентов два раза подряд — 

это советский шахматист 

Василий Смыслов и Ян Непом-

нящий, который пытается 

завоевать корону после пораже-

ния от Магнуса Карлсена 

в 2021 году.

Прямая речь

Ян Непомнящий, победитель турнира претендентов:
— Как мне кажется, партия получилась довольно интересной. Я старал-

ся оказывать давление на соперника, — сказал россиянин на пресс-кон-

ференции. — Допускаю, что в какой-то момент у меня были шансы на 

успех. Но я не смог реализовать свое преимущество, и, возможно, я 

упустил шанс на победу.

Не знаю, как сравнить выбранную тактику здесь и в матче против 

Карлсена. Если бы я выиграл, я бы считал, что все сделал правильно. 

Мне кажется, каждая игра и каждый оппонент уникальны, все сопер-

ники разные.

Дин Лижэнь, участник матча за шахматную корону:
— Я не доволен. В первой половине партии я чувствовал волнение и не 

мог сконцентрироваться на игре. Я думал совсем не о шахматах, а 

размышлял о том, что со мной происходит. Возможно, это из-за дав-

ления, из важности матча за звание чемпиона мира. Но потом, во вто-

рой половине партии, я смог вернуться в игру.

А К Ц Е Н Т

Тур в российской Премьер-лиге 
получился «огненным» — 
чего только стоит матч между 
столичными «Спартаком» и «Динамо»

Е
Г

О
Р

 А
Л

Е
Е

В
 /

 Т
А

С
С

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н



12 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 апреля 2023
понедельник № 76 ( 9021 )

Post scriptum
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Виктору Степановичу Черномырдину исполнилось бы 85 лет

...Получилось как всегда
Юрий Лепский 

О
днажды мне позвонил главный ре-
дактор «Российской газеты» и пред-
ложил командировку в Тюмень. По 
его замыслу я должен был собрать 
там местных журналистов и прове-
сти телемост, что называется, в пря-
мом эфире, с тогдашним председате-
лем правительства Виктором Степа-
новичем Черномырдиным. Журна-

листы из Тюмени должны были задавать вопро-
сы премьер-министру в Москве.

Я вылетел в Тюмень. Утром следующего дня, за 
день до телемоста, встретился с местными журна-
листами. Ребята оказались грамотными, веселы-
ми и остроумными. Все владели своими темами 
досконально и вопросы премьеру приготовили 
интересные и в меру острые. Тревогу у меня выз-
вал только один персонаж будущего телемоста — 
дама средних лет, эффектная брюнетка, представ-
лявшая одну из тюменских газет. Дама категори-
чески отказывалась сообщать заранее, о чем она 
собирается спрашивать Виктора Степановича. 
Мотивировала свой отказ тем, что якобы давно 
знает Черномырдина и премьер ее якобы знает 
тоже. Так что предлагала ей доверять. Тем не ме-
нее я предпринял все, чтобы выведать у нее зара-
нее тематику будущих вопросов. В общих чертах 
мне это удалось, темы оказались вполне невинны-
ми. Однако призрак прямого эфира с председате-
лем правительства тревожил мою душу, смущен-
ную наличием этой загадочной оппонентки. Толь-
ко неувядающая мысль о свободе слова в родной 
стране позволила мне ненадолго уснуть в ночь пе-
ред телемостом.

В назначенный час я с коллегами сидел в мест-
ной телестудии и наблюдал на мониторе, как в 
московском Останкине пресс-секретарь премье-
ра Виктор Коннов заканчивает последние приго-
товления к эфиру. Через пятнадцать минут теле-
мост начался. Я приветствовал Виктора Степано-
вича от имени коллег, собравшихся в Тюмени, по-
очередно представив каждого из журналистов. 
Когда очередь дошла до эффектной брюнетки, та 
гламурно встряхнула пышной копной волос и за-
гадочно улыбнулась в камеру. Меня слегка насто-
рожило то обстоятельство, что адекватной реак-
ции премьера не последовало: Виктор Степано-
вич повел себя так, словно впервые видит «близ-
кую знакомую». И тогда я решил, что дам ей сло-
во ближе к концу эфира, авось к тому времени 

само время телемоста неожиданно истечет и все 
уладится само собой.

Поначалу все так и продвигалось. Журнали-
сты задавали свои вопросы, Черномырдин вни-
мательно слушал и отвечал, компетентно, уве-
ренно, даже вступая в дискуссии с коллегами. И 
вот в самой середине эфира, когда я попросил 
задать вопрос репортера, который работал на 
Крайнем Севере, брюнетка вскинула руку и 
крикнула: «Может быть, все-таки дадите слово 
даме?» Не заметить этого демарша было нельзя 
и слово пришлось дать. «Дама» начала весьма 
умеренно, но уже через две секунды я понял всю 
степень своей наивности и непрофессионализ-
ма. Дама пошла в хорошо подготовленную атаку 
на премьера. Она приводила неопровержимые 
доказательства невыполнения Черномырдиным 
его же собственных решений и обещаний, крыла 
убийственными фактами и завершила этот чу-
довищный пассаж визгливым воскликом: 
«Сколько можно врать, господин Черномыр-
дин?!»

Я уже отрешенно наблюдал происходящее, 
вяло размышляя о закате собственной професси-
ональной карьеры, об уплывших гонорарах, о не-
сбывшейся мечте купить приличную фотокаме-
ру... Более всего в тот момент мне хотелось, чтобы 
потолок этой проклятой студии обрушился бы 
прямо на брюнетку и чтобы весь этот телемост 
провалился пропадом. 

Меж тем Виктор Степанович в московской 
студии слушал так называемые вопросы брюнет-
ки. Скорей всего звук и картинка из Тюмени не-
намного запаздывали и оттого уже в полной ти-
шине Черномырдин дослушивал то, что мы уже 
услышали до конца. Но вот и премьер, судя по его 
реакции, услышал все. Виктор Степанович пона-
чалу улыбнулся, а потом даже всхохотнул, сидя в 
своем кресле. Затем, ни секунды не размышляя, 
он наклонился через стол к телекамере и сказал 
следующее: «Вы что же думаете — я сам себе под-
лец?!» Что говорил Виктор Степанович дальше, я 
уже не помню, да и вряд ли я слышал, что он там 
говорил, поскольку все журналисты в тюменской 
студии грохнули раскатистым хохотом. Не хохо-
тали в тюменской студии только двое: брюнетка и 
ваш покорный слуга. Я — от ужаса, а отчего она — 
не знаю.

Когда телемост закончился, позвонил главный 
редактор. «Молодец, — сказал он, — где ты нашел эту 
замечательную тетку? Она всем очень понрави-
лась!» 

Почему россиянину 
запретили выезд 
за рубеж из-за долга 
в 1,5 рубля
Иван Петров  •  rg.ru/art/2530893
Эта новость серьезно переполошила интернет. 
Россиянина не выпустили за рубеж из-за смеш-
ного долга  в 1 рубль 52 копейки. О наличии долга 
он узнал, зайдя в кабинет на Госуслугах — хоро-
шо, что он догадался это сделать не в аэропорту 
перед вылетом.  Конечно, с правовой точки зре-
ния все верно — есть сумма, которую надо запла-
тить, если выплачено не все — считайте, долг не 
погашен.  Но стоит ли одинаково «наказывать» 
человека, не заплатившего 1,5 рубля, и того, кто 
задолжал, например, 20 тыс. рублей? Есть над 
чем подумать. Сама я, прочитав этот материал, 
полезла в Госуслуги, чтобы удостовериться в от-
сутствии задолженностей. 
Анна К.

ВС РФ разрешил 
отдать гражданину 
машину, купленную 
на украденные у него 
деньги
Наталья Козлова •  rg.ru/art/2519686
Нестандартное, но интересное решение суда. 
Сама история началась крайне неприятно — по-
стояльца гостиницы обокрали, а на украденные 
деньги купили автомобиль. Местные судебные 
инстанции отказались его взыскать, так как ма-
шина была оформлена на непричастного к пре-
ступлению человека, а Верховный суд с этим ре-

шением не согласился и постановил не только 
взыскать транспорт, но и компенсировать по-
страдавшему мужчине моральный вред. Решение 
ВС РФ справедливо, машина-то была куплена на 
украденные у мужчины деньги, да и третьему 
лицу, на которого оформили автомобиль, судя по 
статье, машина досталась бесплатно. Пусть он и 
не догадывался о преступных схемах своих зна-
комых, платить за транспорт он не платил. 
Кому ж как не хозяину денег отдавать автомо-
биль?.. Интересно, как повернулась бы ситуация, 
если бы мошенники не просто оформили машину 
на товарища, а успели ее продать. Кому бы тогда 
достался злосчастный транспорт?

Тамара Р.

Почему в парке 
«Сокольники» могут 
запретить гулять 
с собаками
Ирина Огилько  •  rg.ru/art/2531630
Парк «Сокольники» могут закрыть для собак, 
если их владельцы и дальше будут выгуливать 
своих питомцев и не убирать за ними. Мера ка-
жется радикальной, но тут не все просто. С одной 
стороны, в парках есть специальные урны, чтобы 
хозяева могли убирать за своими питомцами, и я 
как прохожий, когда иду по парку, хотела бы спо-
койно гулять, а не осматриваться, как бы на что-
то не наступить. С другой стороны, у меня две со-
баки, которым нужно много гулять. В черте горо-
да полноценно это делать возможно только в пар-
ках. Введение же такого запрета может стать пре-
цедентом, который создаст цепную реакцию. Что 
тогда делать хозяевам собак, которые честно 
убирают за своими питомцами и ничего не нару-
шают? Возможно, вместо запрета для всех, стоит 
придумать штрафы именно для нарушителей?

Татьяна

ЭКОНОМИКА  Эксперт оценил плюсы и минусы 
от ухода зарубежных брендов
rg.ru/art/2532625

АВТО  Как не попасться на уловки недобросовестных 
мойщиков авто
rg.ru/art/2532196

КОСМОС  Телескоп Webb обнаружил 
самую древнюю галактику
rg.ru/art/2532277

ТЕСТ  Проверьте свои знания по химии перед ЕГЭ
rg.ru/art/2527806

НАУКА  Вирус Хасеки — насколько он опасен?
rg.ru/art/2532417

ВИДЕО  Передвижение итальянской 
самодвижущейся гаубицы FH70 показали на видео
rg.ru/art/2531446

ОБРАЗОВАНИЕ  Нужно ли возвращать в российские 
школы черчение отдельным предметом
rg.ru/art/2531940

ФОТО  Появились фотографии нового «Москвича». 
rg.ru/art/2529859

АРХЕОЛОГИЯ  Таинственная древняя гробница 
обнаружена в Тибете
rg.ru/art/2530237

ИНВЕСТИЦИИ  Как новичку собрать 
инвестиционный портфель
rg.ru/art/2528605

КИНО  Названы лучшие российские черные комедии
rg.ru/art/2511674

Подготовила Евгения Акулова

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Компании наращивают количе-
ство возрастных сотрудников 
от пятидесяти и старше. Их пла-
нируют принять на работу бо-
лее 40 процентов организаций, 
пишет «Российская газета» на 
1-й и 5-й полосах. Это хорошая 
новость, скажу я вам. Я и сам 
человек в возрасте, поэтому 
мой комментарий может ока-
заться достаточно субъектив-
ным.  Но дело даже не в этом.  
Мне сразу вспоминается мой 
любимый педагог, у которого я 
учился в ГИТИСе. Ему было 67 
лет, и он был единственный это-
го возраста, когда я пришел в 
вуз.  Но его просто обожали сту-
денты. Так что в нашей сфере 
возраст только приветствуется. 
В Щепкинском училище, кото-
рым я руковожу, есть педагоги 
от 87 и моложе. Есть замеча-
тельные кадры везде. И восемь-
десят плюс, и семьдесят плюс, и 
шестьдесят плюс. Это с одной 
стороны.

А с другой, мне кажется, се-
годня все руководители долж-
ны очень внимательно следить 
за тем, чтобы и молодежь была 
нужной на работе. И вот баланс 
между опытнейшими, между 
теми, к примеру, у кого огром-

ный педагогический стаж,  и 
молодыми сотрудниками необ-
ходимо соблюдать, чтобы мы не 
оказались в положении, когда 
образуется возрастная дыра. 
Эта задача, на мой взгляд, 
должна входить в обязанность 
всех руководителей.  В нашем 
случае — и заведующих кафедр, 
и деканов, и проректоров,  рек-
торов и так далее. 

Замечу, что в тех вузах, где 
мне приходилось работать, ба-
ланс возрастной соблюдался, и 
всегда были молодые кадры — 
очень талантливые и перспек-
тивные. Да и сам я начинал, ког-
да мне было лет 26—27. Тогда 
ГИТИС был абсолютно открыт, 
за что я тоже очень благодарен 
тогдашнему педагогическому 
составу и в дальнейшем — моим 
работодателям. Они  мудро под-
ходили к проблеме возраста со-
трудников. По крайней мере,  
на моей работе никакого пред-
взятого отношения к 20+ или 
50+ нет: процент молодых и 
опытных вполне разумный.  В 
мире творческих вузов, где мы 
трудимся, узкий круг. В отборе 
на работу играет роль и личный 
опыт, и рекомендация.

Сейчас на рынке труда пред-
почитают  рабочих и инжене-
ров  постарше, от пятидесяти, 
потому что советское образо-
вание было лучше? Нет, так ска-
зать нельзя. Образование было 
все-таки очень разное. И неве-
жественных,  неумелых людей 
было и тогда полным-полно. 
Иначе не было бы причин, кото-
рые привели к событиям 1991 
года. Никто время, когда распа-
дался СССР, как явление, тол-
ком объяснить не может. Кто-то 
говорит, что это сделала пар-

тийная элита. Многие утвер-
ждают, что нас враги как-то 
развалили, а у нас все было за-
мечательно. Нет, увы, сами себя 
и развалили. Хочу подчеркнуть, 
что всегда во все времена были 
студенты, которые брали обра-
зование и впитывали то, что пе-
редавали им преподаватели, и 
даже то, чего недодавали. 

Вот, например, в 90-е годы 
потребовалось много специа-
листов по истории русской ре-
лигиозной философии, кото-
рых, кстати, у нас не готовили.  
И они появились. Эти люди 
сами себя образовывали. Гово-
ря о гуманитарных дисципли-
нах,  такие, скажем, выдающие-
ся филологи,  как Дмитрий Ли-
хачев и Сергей Аверинцев, тоже 
во многом  сделали себя сами в 
очень трудных для их направле-
ний в науке условиях. Просто 
во все времена находились 
люди, которые цепко брали все, 
что им могут дать, старались 
отвергнуть все то, что им не 
нужно, и самостоятельно раз-
ыскать то, что они не могли по-
лучить в средних школах или 
институтах. Я также понимаю, 
что в 90-е годы было многое 
упущено  и поэтому у поколе-
ния, которое тогда выходило в 
жизнь, могут быть пробелы в 
знаниях,  отсюда и неквалифи-
цированные кадры. И да, в по-
следние годы у молодых выро-
сло иждивенческое настрое-
ние: «Вы мне давайте то, что 
мне хочется, а все остальное 
мне не нужно». Поэтому у нас 
появились недоученные  врачи, 
учителя, актеры, ученые, инже-
неры. 

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Борис Любимов, 
ректор Высшего 

 театрального училища 

имени Щепкина: 
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

  


	RGazv_076_23_001
	RGazv_076_23_002
	RGazv_076_23_003
	RGazv_076_23_004
	RGazv_076_23_005
	RGazv_076_23_006
	RGazv_076_23_007
	RGazv_076_23_008
	RGazv_076_23_009
	RGazv_076_23_010
	RGazv_076_23_011
	RGazv_076_23_012

